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Governo entrega novos 
equipamentos à Seap
Armamento e coletes balísticos foram entregues na solenidade dos 90 anos da Secretaria da Administração Penitenciária. Página 4

Aventura literária. Poeta carioca, mas radicado em São Paulo, Pedro Tostes chega hoje à Paraíba dando mais 
um passo na odisseia de viajar mais de cinco mil quilômetros para divulgar o seu quarto livro: ‘Na casamata de si’. Página 9

Salvando vidas. Ampliação da Ala de Radiologia do Hospital Napoleão Laureano, entregue pelo Governo do Estado 
em JP, fortalece ainda mais a rede de atenção oncológica na Paraíba no atendimento aos pacientes com câncer. Página 5
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Infraestrutura física do 
Centro Administrativo 
será modernizada
Governador eleito João Azevêdo visita 
o Centro Administrativo Estadual para 
conhecer o projeto de modernização 
do equipamento. Página 13

Tesouro Nacional 
atesta o avanço
fiscal na Paraíba

Dirigentes e árbitros 
da PB são banidos 
do futebol pelo STJD

PB está entre os 13 estados da federação 
que têm nota suficiente para contratar 
novas operações de crédito, como 
empréstimos e cooperações.   Página 17

Processos são decorrentes da ‘Operação 
Cartola’ e punidos são acusados de 
envolvimento em esquema de manipulação 
de resultados no futebol.   Página 26
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Desde 1889 que o Brasil dedica o dia 
19 de novembro à Bandeira Nacional. 
Instituída quatro dias após a procla-
mação da República, a data já mereceu 
comemorações maiores que as de hoje. 
Embora continue inscrita como um dos 
símbolos nacionais mais representati-
vos da nossa gente, a Bandeira do Brasil 
atualmente se destaca mais em manifes-
tações coletivas que vão dos protestos 
de rua às disputas esportivas. É como se 
nos grandes intervalos entre uma coisa 
e outra permanecesse guardada – com 
carinho e zelo, é verdade – mas sem a vi-
sibilidade que faz por merecer. 

Tempo houve, por exemplo, em que 
o Hino à Bandeira era ensinado (e can-
tado) nas antigas escolas do ensino pri-
mário. Fardados e perfilados nos pátios 
dos colégios, os alunos saudavam-na 
quase diariamente com um respeito fi-
lial. Pode-se até alegar que era um mo-
mento infantil de civismo, mas não se 
poderá negar que é desde cedo que se 
aprende a cultivar valores e símbolos. A 
bandeira tinha esta deferência. Naquela 
época, como hoje, reverenciar a Bandei-
ra Nacional era e é uma manifestação 
de esperança e engajamento. Esperança 
num país sempre melhor e mais justo e 
engajamento nas causas que o condu-
zem a este desiderato. Sim, porque se o 
Pavilhão é único e permanente, as ban-
deiras sociais são muitas e próprias do 
seu tempo. 

O Brasil de hoje tem bandeiras re-
novadas em relação ao século passado, 
mas as cores de suas urgências são as 
mesmas. É verde a esperança por mais 
inclusão social, por melhores escolas, 
hospitais e moradias. Vale, ainda agora, 
o amarelo do ouro de nossas riquezas 

naturais, com destaque para as nossas 
imensas jazidas de petróleo na área do 
pré-sal. Vale ouro a riqueza humana 
de uma gente morena, que é trabalha-
dora, pacífica e hospitaleira. O azul do 
céu tropical desde sempre – e apesar 
dos pesares – nos proporciona descon-
tração e alegria. E o branco da paz que 
queremos é referência incentivadora 
aos desafios que o país precisa enfren-
tar para uma vida mais pacata dos seus 
cidadãos, com menores índices de vio-
lência e criminalidade. 

As quatro cores da Bandeira Nacio-
nal, na verdade, podem ter tido origem 
na identificação das famílias reais que 
comandavam o império, mas há mui-
to se submeteram a uma releitura de 
cunho republicano. Numa interpretação 
mais democrática, são cores das bandei-
ras do dia a dia. Das nossas conquistas 
e dos nossos desafios. Das nossas espe-
ranças e necessidades inadiáveis. Vale 
dizer, são as cores de um novo Brasil 
que, sem dispensar suas manifestações 
mais visíveis nos dias de hoje, vai além 
das chuteiras dos estádios de futebol e 
da indignação dos protestos de rua.

Que continuemos todos a dedicar 
respeito e reverência ao nosso Pavilhão 
Nacional, sem deixar, entretanto, de re-
conhecer que, figurativamente, outras 
bandeiras ocupam as mentes e os co-
rações dos brasileiros. Estas, bandeiras 
de hoje, nada têm a ver – ou não deve-
riam – com armas, violência, preconcei-
tos e retrocessos. As bandeiras sociais 
que nos remetem a temas importantes 
como o da inclusão social, saúde, educa-
ção e segurança para todos. Bandeiras 
que combatem o racismo, a homofobia e 
toda sorte de intolerância.
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As bandeiras de hoje

Editorial

Imagino a felicidade da 
minha amiga Ruth Avelã ao 
saber que João Pessoa é o dé-
cimo-oitavo destino mais bus-
cado por turistas brasileiros 
(e o vigésimo de pessoas par-
tindo de São Paulo) neste feriadão de novem-
bro em um país de proporções continentais 
como o nosso. A presidente da PB-Tur tem 
muito a ver com isso, ela sabe que há razões 
para estar feliz diante dos números divul-
gados pela plataforma Vooper, disponível 
na web e nos sistemas IOS e Android. Ainda 
mais porque a informação foi dada por este 
jornal no mesmo caderno em que noticia o 
sucesso obtido pelo stand da Paraíba no re-
cente Salão do Artesanato de São Paulo, com 
a comercialização de cerca de 1.500 peças. 
Claro que Ruth se sentiu infeliz devido ao in-
cêndio da semana passada em pavilhão man-
tido por artesãos na Praia de Tambaú, mas 
bons ventos já começam a soprar em socorro 
dos prejudicados, a exemplo da promoção 
de solidariedade ocorrida ontem no Esporte 
Clube Cabo Branco, em Miramar. 

Já se disse que o artesanato paraibano 
se diferencia no Nordeste pela diversidade, 
tanto de matérias-primas quanto de técni-
cas utilizadas em sua confecção. A variedade 
é notável. Aqui, os artesãos trabalham com 
barro, cerâmica, couro, fibras, madeira, me-
tais e uma série de itens que confere multi-
plicidade à produção e permite inúmeras 
opções de escolha ao comprador. Quanto às 
técnicas, também são variadas, da tecela-
gem ao macramê, do trançado à curtição, das 
guirlandas ao labirinto, do forno ao mosai-
co, cada uma mais criativa que a outra. Nos 
mercados de artesanato, na Casa do Artesão 
Paraibano e em eventos como os salões anu-

ais de artesanato, o público 
encontra todo esse conjunto 
de peças de admirável valor 
artístico e forte apelo co-
mercial, não fora esse seg-
mento da economia um dos 

principais geradores de emprego e renda. O 
artesanato da Paraíba adquiriu fama nacio-
nal e internacional com peças como as sensa-
cionais Bonecas de Esperança e domina sa-
lões de moda no Brasil com o extraordinário 
algodão colorido, adotado por estilistas de 
renome no país. É um barato!

Bem, registradas essas considerações 
sobre o artesanato, dou minhas boas-vindas 
aos turistas atraídos para a Paraíba e reno-
vo como saideira (mas poderia ter sido como 
entrada) dicas sobre a culinária regional 
que aqui é, realmente, de dar água na boca. 
Querem ver?  Começa que ela não é menos 
diversificada. Compreende desde frutos do 
mar até produtos sertanejos, passando pelas 
frutas tropicais e bebidas típicas. O cardá-
pio inclui, entre os pratos regionais e acom-
panhamentos, peixe, camarão, lagosta, ca-
ranguejo, carne-de-sol, rubacão, galinha de 
capoeira, buchada de bode, arroz doce, ma-
caxeira, paçoca, tapioca, cuscuz, canjica, pa-
monha, pé-de-moleque, bolo de milho, do ce 
de leite, manteiga da terra, queijo de coalho 
e um sem-número de apetitosas iguarias. O 
caju é a fruta mais famosa, mas não há como 
ceder à tentação de uma graviola, um sapoti, 
uma manga, um abacaxi, uma siriguela ou 
um imbu, ao natural ou em forma de suco ou 
sorvete. E não dá para dispensar um licor ou 
uma batida de frutas ou ainda uma cachaça 
de alambique ou uma cana de cabeça como 
aperitivo. Garanto sem medo de errar: o sa-
bor da culinária paraibana é irresistível.

Artesanato & culinária
A presidente da PB-Tur 

tem muito a ver com isso, 
ela sabe que há razões 

para estar feliz    

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

“Mais uma perda imposta ao povo: o des-
monte do Mais Médicos. Impressionante 
o desconhecimento e a partidarização de 
tudo para alimentar fantasmas e viver 
de factoides. Minha gratidão ao trabalho 
correto e solidário dos médicos cubanos. 
O povo sabe o valor do trabalho deles.” 
Publicado ontem no Twitter após conheci-
mento do fim do programa Mais Médicos.

“Quando houver, (convite) esta-
rei disposto a participar e lutar 
pelas demandas da Paraíba, que 
são muitas e necessárias, junto à 
União, da mesma forma que 
participei ao lado do governador 
Ricardo Coutinho dos encontros 
com o presidente Temer, e seus 
antecessores, bem como da ban-
cada federal paraibana e seus 
integrantes.

O governo de Cuba anunciou ontem a rejeição das 
modificações anunciadas pelo presidente eleito, 
Jair Bolsonaro, ao Programa Mais Médicos e deci-
diu pôr um fim a participação de seus profissionais 
em comunicado oficial. “O Ministério de Saúde Pú-
blica de Cuba tomou a decisão e assim comunicou à 
diretora da Organização Pan-Americana de Saúde 
(OPAS) e aos líderes políticos brasileiros.

Fim do mais médicos

João, Em nota

o chEquE ainda valE, você sabia?

prEsidEntE do tJ João azEvêdo

novas ElEiçõEs Em cabEdElo

O desembargador Márcio 
Murilo foi eleito ontem como 
novo presidente do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba. 
Ele avariou que o cenário à 
frente é de muitos proble-
mas para resolver e admitiu 
procurar o governador eleito 
João Azevêdo para tratar do 
orçamento de 2019 em bases 
de 2016.Começou bem.

O governador eleito da Pa-
raíba, João Azevêdo, PSB, 
divulgou nota ontem colocan-
do um ponto final nas diva-
gações veiculadas em redes 
sociais e na mídia sobre a não 
participação dele num encon-
tro ocorrido também ontem, 
em Brasília, com a participa-
ção do presidente eleito Jair 
Messias Bolsonaro, PSL.

Pois é. A Comissão de Assuntos Econômicos (CAE) do Senado aprovou nessa terça-feira (13) pro-
jeto que estabelece novas regras para o pagamento com cheque no comércio. Uma das intenções 
é impedir que o consumidor seja discriminado ao fazer suas compras. Conforme o PLC 124/2017, 
do deputado Vinícius Carvalho (PRB-SP), o comerciante que se propuser a aceitar cheque como 
forma de pagamento somente poderá recusá-lo em duas situações: se o nome do emitente figu-
rar em cadastro de serviço de proteção ao crédito ou se o consumidor não for o próprio emitente 
do cheque e titular da conta corrente. 

ricardo coutinho

“Em Cabedelo tem uma cobra”. Não se sei se como diz a letra da música do folclore loca vive dando 
carreira em mulher. Quanto aos homens a coisa muda de figura, pois não é de hoje que a cidade se 
aplaca. Administrativamente é um problema. Entra prefeito, sai prefeito, enfim... Um deles está preso 
faz meses.  Mas ontem o  Tribunal Regional Eleitoral da Paraíba decidiu que pode definir amanhã a 
nova data das eleições suplementares do município. O presidente do TRE-PB, desembargador Carlos 
Martins Beltrão, em entrevista, disse está aguardando as sugestões dos setores competentes para colo-
car a discussão na sessão desta sexta-feira que acontece pela manhã. Já o corregedor e vice-presidente 
do Tribunal Regional Eleitoral da Paraíba, desembargador José Ricardo Porto, acrescentou que ontem 
mesmo o assunto já estava em apreciação. Disse ele que na reunião dessa terça-feira (13) houve sessão 
preparatória para o encaminhamento final. O presidente Carlos Martins Beltrão que convocou a reu-
nião nessa quarta está aguardando as sugestões dos setores envolvidos na questão e vai decidir qual a 
mais propícia. Candidatos ao novo cargo é o que não falta.

José Napoleão Ângelo (interino)
uniaogovpb@gmail.com

Foto: Ednaldo Araújo
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Presidente eleito disse que Justiça precisa dar exemplo, cortando gastos até mesmo com pessoal, se for necessário
O presidente eleito do 

Tribunal de Justiça da Pa-
raíba, desembargador Már-
cio Murilo da Cunha Ramos, 
logo depois de sua escolha, 
concedeu uma entrevista 
coletiva à imprensa e adian-
tou algumas prioridades 
para sua gestão no biênio 
2019/2020. Dentre elas, es-
tão intensificar, ainda mais, 
a pacificação no âmbito do 
TJPB e economizar em todos 
os setores do Poder Judiciá-
rio estadual. Márcio Murilo 
foi eleito na 22ª sessão ad-
ministrativa do pleno e em 
escrutínio secreto, na ma-
nhã dessa quarta-feira (14), 
com 14 votos. O desembar-
gador Márcio Murilo será o 
50º presidente do Judiciário 
estadual e assume as ativi-
dades da Corte a partir do 
dia 1º de fevereiro de 2019. 

Na mesma sessão, ainda 
foram eleitos para a vice-pre-
sidência e corregedor-geral 
de Justiça, respectivamen-
te, os desembargadores Ar-
nóbio Alves Teodósio, que 
obteve 11 votos, e Romero 
Marcelo da Fonseca Oliveira, 
com 10 votos. Também fo-
ram escolhidos o diretor da 
Escola Superior da Magistra-
tura (Esma), desembargador 
Marcos Cavalcanti de Albu-
querque, o ouvidor-geral de 
Justiça, desembargador José 
Aurélio da Cruz, e o ouvidor 
substituto, desembargador 
João Benedito da Silva.

O Tribunal Pleno ain-
da escolheu, por aclamação, 
os novos membros efetivos 
e suplentes do Conselho da 
Magistratura para o próximo 
biênio. São eles: os desem-

Márcio Murilo assume TJPB 
prometendo cortar gastos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

Relação com Executivo
Sobre o relacionamento com o Poder Execu-

tivo, o desembargador disse que será o melhor 
possível, sempre dentro do universo do diálogo. 
“Os três poderes sempre devem ser bem repre-
sentados e eficientes. Vamos dar o bom exemplo, 
que é cortar gastos, até mesmo com pessoal, se 
for necessário”, avaliou.

“A nova Mesa Diretora para o próximo biênio 
vai contribuir para fortalecer, ainda mais, a união 
deste tribunal. Parabenizo os membros eleitos. 
Todos são merecedores de seus respectivos car-
gos”, ressaltou o presidente do Tribunal de Justiça, 
desembargador Joás de Brito Pereira Filho.

O vice-presidente eleito, Arnóbio Alves Teo-
dósio, afirmou que vai assumir o compromisso 
de trabalhar em harmonia com a Mesa Diretora, 
com fidelidade e em benefício do jurisdicionado. 
“A tutela jurisdicional que defendo tem que ser 
mais rápida, eficiente e eficaz. Para tanto, temos 
que verificar as necessidades do 10 Grau, suas 
prioridades, no que diz respeito a funcionários 
e condições de trabalho”, destacou. Para isso, 
segundo ele, é preciso unir todos os magistrados 
nesse sentido.

Na ocasião, o corregedor-geral eleito, de-
sembargador Romero Marcelo, disse que tem 
como meta prioritária uma prestação jurisdicional 
rápida e eficiente. “O projeto é buscar com os 
magistrados e servidores as melhores formas da 
realização dos serviços voltados à sociedade. Evi-
dentemente, vamos dar continuidade aos projetos 
que estão em andamento. Recebo a Corregedoria 
organizada, pelo atual corregedor, desembarga-
dor José Aurélio da Cruz”, enfatizou. 

O procurador-geral de Justiça, Francisco 
Seráphico Ferraz da Nóbrega Filho, espera que  
a nova Mesa Diretora do Tribunal de Justiça da 
Paraíba possa modelar e conduzir o TJ, criando 
medidas estruturais que possibilitem uma atuação 
mais eficiente e resolutiva. “Com essa conduta, 
dará continuidade ao trabalho desenvolvido pelo 
atual presidente, desembargador Joás de Brito 
Pereira Filho”, ressaltou.

bargadores João Benedito 
da Silva, Maria das Graças 
Morais Guedes e Leandro 
dos Santos (efetivos). Para 
suplentes, foram escolhidos 
os desembargadores Saulo 
Henriques de Sá e Benevides, 
Fátima Bezerra Cavalcanti e 
Luiz Silvio Ramalho Júnior. 

“Desde ontem, estou 
muito feliz, porque tive o res-
paldo importantíssimo dos 
juízes de 1º Grau, em enque-
te realizada pela Associação 

dos Magistrados da Paraíba, 
na qual obtive  58,5% dos 
votos dos meus colegas, den-
tre dez candidatos inscritos 
à presidência do TJ. Isso não 
demonstra concorrência, 
e sim convergência, assim 
como aconteceu no pleno”, 
comentou o futuro presiden-
te do TJPB. 

Ao responder sobre 
seus principais objetivos, 
Márcio Murilo afirmou que 
vai trabalhar por uma ges-

tão pacificada, participativa, 
coletiva e dentro do espírito 
púbico. “Vamos economizar 
em todos os setores. Nossa 
gestão será prática, sempre 
voltada ao diálogo maior 
com a sociedade, magistra-
dos e servidores. Vamos, 
também, continuar investin-
do na informática, seguindo 
as boas iniciativas desenvol-
vidas pelo atual presidente, 
desembargador Joás de Bri-
to Pereira Filho”, adiantou.

Desembargador afirmou que vai trabalhar por uma gestão pacificada, participativa, coletiva e dentro do espírito público

Foto: Divulgação/TJPB

Paraísos fiscais

Delegado da PF na PB lança 
livro sobre lavagem de dinheiro

O delegado da Polícia 
Federal na Paraíba, parai-
bano Fabiano Emídio, vai 
lançar, no próximo dia 27, 
o livro “Lavagem de Dinhei-
ro e Paraísos Fiscais – A 
captura da economia pelo 
crime organizado”. O even-
to ocorrerá no Tribunal de 
Justiça da Paraíba, no hall 
do pleno, às 17h. A obra 
será apresentada pelo pro-
fessor Rômulo Palitot, que 
assina o prefácio. Na oca-
sião, o promotor de Justiça 
Octávio Paulo Neto, coorde-
nador do Grupo de Atuação 
Especial Contra o Crime 
Organizado (Gaeco-PB), 
também fará uso da pala-
vra.  Caberá ao presidente 
do TJPB, desembargador 
Joás de Brito Pereira Filho, 
conduzir a solenidade. 

A obra, com 156 pági-
nas, tem o selo da Editora 
Lumen Juris, e é o resul-
tado da dissertação de 
mestrado em Direito Eco-
nômico, concluído pelo au-
tor no Centro de Ciências 
Jurídicas da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB). 
“Além disso, o trabalho 
abrange minha experiência 

enquanto delegado de Polí-
cia Federal, com atuação na 
área de repressão à corrup-
ção, lavagem de dinheiro e 
crimes financeiros, e como 
professor de Direito Penal 
e Processo Penal”, disse. A 
pesquisa durou dois anos.

O autor lembra que 
seu livro também traz os 
acontecimentos nacional-
mente conhecidos, que fo-
ram objetos da Operação 
Laja Jato, e, também, as 
investigações que presi-
diu na Polícia Federal na 
Paraíba, envolvendo o as-
sunto.

De acordo com o au-
tor, o livro servirá, tam-
bém, como ferramenta de 
pesquisa para as futuras 
gerações, por trazer in-
formações de análise, mé-
todos, técnicas e dados 
referentes à lavagem de 
dinheiro e suas conexões 
com os paraísos fiscais, 
revelando a dimensão na-
cional e mundial do pro-
blema. “Pode servir como 
um alerta sobre um fenô-
meno que corrói a econo-
mia mundial e mina a con-
fiança nas instituições”, 
analisou. 

A obra de Fabiano Emídio tem 156 páginas 
e o selo da Editora Lumen Juris

Fotos: Reprodução

MP-Procon participa de 
evento da OEA em Brasília

O trabalho desenvolvi-
do pelo Ministério Público 
da Paraíba (MPPB) em todo 
o Estado para proteger e 
garantir os direitos das pes-
soas com deficiência nas 
relações de consumo tem 
ganhado repercussão na-
cional e internacional. Esta 
semana, o diretor-geral do 
Programa de Proteção de 
Defesa do Consumidor do 
MPPB (MP-Procon), o pro-
motor de Justiça Francis-
co Glauberto Bezerra, está 
participando, a convite do 
Ministério dos Direitos 
Humanos, da 10ª reunião 
ordinária do Comitê para 
a Eliminação de Todas as 
Formas de Discriminação 

da Organização dos Estados 
Americanos (Ceddis/OEA), 
que acontece em Brasília.

O evento que começou 
na segunda-feira (12) e ter-
mina na sexta-feira (16), 
reúne representantes de 24 
países da América Latina 
para discutir uma agenda 
em relação à reformulação 
de indicadores dos relató-
rios anuais dos países, a 
articulação institucional da 
OEA com instituições conti-
nentais, o acompanhamen-
to de ações sobre o observa-
tório da Ceddis, o banco de 
dados sobre boas práticas 
em matéria de direitos das 
pessoas com deficiência e o 
manual de medidas de ga-

Promotor de Justiça Francisco Glauberto Bezerra conhece novos projetos 

Foto: Divulgação/MPPB

rantia e salvaguardas para 
o exercício da capacidade 
jurídica da pessoa com de-
ficiência.

O diretor-geral do MP
-Procon foi convidado a 
participar da reunião como 
especialista, em função da 
cooperação celebrada com 
o próprio Ministério dos Di-
reitos Humanos e dos proje-
tos e experiências que vêm 
sendo desenvolvidos pelo 
órgão na Paraíba na área da 
segurança humana, na pro-
teção às vítimas de violên-
cia, direito do consumidor e 
acesso à Justiça.

Inclusão
É o caso do 'Programa 

de Inclusão e Acessibilidade 
nas Relações de Consumo', 
que integra o planejamento 
estratégico do MP-Procon e 
que visa garantir às pessoas 
com deficiência no Estado 
da Paraíba o acesso a pro-
dutos e serviços. Para isso 
já foram adotadas medidas 
junto a supermercados, 
hospitais, hotéis, estabele-
cimentos bancários, empre-
sas da área da construção 
civil e shoppings centers, 
por exemplo. “A acessibi-
lidade não é apenas uma 
questão de lei, é de atitude”, 
disse Glauberto.
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Solenidade que marcou os 90 anos da Secretaria de Estado da Administração Penitenciária aconteceu no Salão Nobre do Palácio
Em solenidade que 

marcou os 90 anos da Se-
cretaria de Estado da Ad-
ministração Penitenciária  
(Seap),  ontem, no Salão 
Nobre do Palácio da Reden-
ção, o governador Ricar-
do Coutinho fez a entrega 
simbólica de 700 pistolas 
TH40 Taurus e 1.320 co-
letes balísticos. O chefe do 
Poder Executivo agradeceu 
o empenho de cada um dos 
agentes de segurança peni-
tenciária em suas funções, 
e reconheceu o trabalho do 
secretário da Seap, tenen-
te-coronel Sérgio Fonseca 
de Souza, e do secretário 
executivo João Paulo Fer-
reira Barros.

Ricardo Coutinho des-
tacou que os novos arma-
mentos e equipamentos 
entregues à Seap e os in-
vestimentos direcionados 
à Polícia Militar e Secreta-
ria de Segurança e Defesa 
Social nos últimos tempos 
fazem parte da continui-
dade do esforço que o Go-
verno do Estado tem feito 
em modernizar o sistema 
de segurança. “Enfim, é um 
conjunto de ações que se 
somam para poder prote-
ger mais e melhor a socie-
dade e não tem como um 
agente penitenciário tra-
balhar sem colete balístico. 
Hoje estamos entregando 
700 pistolas e foram ad-
quiridas ao longo dos anos 
mais de 100 viaturas para 
servir ao sistema peniten-
ciário”, pontuou. 

O governador afirmou 
que durante seu governo 
o tratamento às forças de 
segurança tem sido único 
e lembrou que no período 
de 1998 a 2010 o Estado 
não comprou nenhum ar-
mamento pesado. Desta-
cou ainda que nesses quase 
oito anos as Polícias Militar 

Governador entrega pistolas e 
coletes ao Sistema Penitenciário

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Seap e funcionários são parabenizados pela data
O secretário da Administração 

Penitenciária, Sérgio Fonseca, em sua 
breve fala, parabenizou a Seap por 
seus 90 anos e todos os funcionários 
do sistema, psicólogos, enfermeiros, 
médicos, “mas em especial os nossos 
valorosos agentes penitenciários do 
Estado da Paraíba, categoria essa 
formada por homens e mulheres que 
diariamente arriscam as suas vidas 
em prol da sociedade paraibana”. 

Sérgio Fonseca agradeceu pelas 
parcerias existentes com o Tribunal de 
Justiça, a Polícia Militar, o Corpo de 
Bombeiros, as instituições religiosas, 
instituições de ensino e todas as se-
cretarias de Estado que, de alguma 
maneira, contribuem com o sistema 
penitenciário. “Agradeço ao nosso 
governador Ricardo Coutinho por 
tudo que fez ao longo desses sete 
anos e dez meses em prol da nossa 
Seap. Agradecimento esse que se 
materializou nesta placa entregue 
em nome de todos os funcionários 
e o que valida essa minha fala, 
governador, foi a procura que tive 
da Associação dos Agentes Peniten-

ciários que também fez questão de 
homenageá-lo”, ressaltou.

O juiz Carlos Neves da Franca 
Neto, da Vara de Execuções Penais 
da Capital, declarou que tem acom-
panhado o crescimento da Secretaria 
da Administração Penitenciária, de 
sua estrutura, de todo o cuidado que 
se tem de aplicar políticas de melho-
ramento dentro do sistema e não só 
o armamento, “mas a vontade de 
querer acertar se soma a um conjunto 
de esforços que vem sendo feito e eu 
só tenho que parabenizar”. 

O presidente da Associação dos 
Agentes Penitenciários da Paraíba, 
Marcelo Gervásio, agradeceu ao 
governador Ricardo Coutinho e 
ao secretário Sérgio Fonseca pelo 
trabalho incessante com avanços 
na Seap, e exaltou a eficiência da 
gestão de Sérgio Fonseca nos últi-
mos quatro meses.

“Sem dúvidas os 90 anos da 
Seap é um fato histórico que pre-
cisa ser celebrado mas sobretudo a 
continuidade de um processo de in-
vestimento fundamental à segurança 

pública e à defesa da sociedade 
e do sistema prisional”, afirmou o 
comandante geral da PM, coronel 
Euller Chaves.

A solenidade foi prestigiada 
pelo secretário da Segurança e De-
fesa Social, Claudio Lima, o coman-
dante geral da Polícia Militar, coronel 
Euller Chaves; o comandante geral 
do Corpo de Bombeiros, coronel 
BM Jair Carneiro; Ricardo Monteiro, 
reitor da Unifuturo; Ítala Viana, se-
cretária geral da Comissão de Justiça 
Criminal da OAB-Paraíba; além de 
mais de uma centena de agentes 
penitenciários. A Assembleia Legisla-
tiva foi representada pelo deputado 
João Gonçalves.

A Seap é a mais antiga das se-
cretarias de Estado. Foi criada aos 
14 de novembro de 1928 por meio 
da Lei nº 656 sancionada pelo então 
presidente do Estado da Parahyba 
do Norte, João Pessoa Cavalcanti de 
Albuquerque. Seu primeiro secretário 
foi José Américo de Almeida. A pri-
meira denominação foi Secretaria do 
Interior, Justiça e Instrucção Pública.

Ricardo Coutinho recebeu homenagens da Seap e da Associação dos Agentes Penitenciários da Paraíba e fez a entrega simbólica de 700 pistolas TH40 Taurus e 1.320 coletes balísticos

e Civil apreenderam 21 mil 
armas.

Reconhecimento 
Ao receber homenagens 

da Secretaria da Administra-
ção Penitenciária e da Asso-
ciação dos Agentes Peniten-
ciários da Paraíba, Ricardo 
Coutinho agradeceu, mas 
observou que quem deveria 
ser homenageada era a ca-
tegoria, “particularmente os 
agentes penitenciários, que 
têm feito um avanço que em-
podera o próprio sistema, 
cumprindo metas que são 
fundamentais numa área tão 
complexa”.

A memória de um povo 
é elemento norteador da 
compreensão da sua história. 
Conhecer o passado do seu 
patrimônio é imprescindível 
para que se possa entender o 
presente e construir o futuro. 
Com base nestas premissas, o 
Governo do Estado, por meio 
do Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico do Es-
tado da Paraíba (Iphaep), 
realiza mais uma versão da 
Semana do Patrimônio, que 
acontece em João Pessoa e ci-
dades do interior paraibano .  

O evento começa nes-
ta segunda-feira (19), tendo 
como ação inicial o “Entenda 
o Patrimônio”, no qual equipes 
do patrimônio estadual esta-
rão numa tenda, ocupando a 
Praça da Bandeira, em frente 
ao Cine Capitólio, em Campina 
Grande, para explicar à popu-
lação sobre a importância de 
resguardar a história e me-
mória da cidade e, em parti-
cular, do cinema. “Construído 
na década de 1920, o imóvel 
é tombado desde 2010 e en-
contra-se sob a guarda da Pre-
feitura Municipal, que precisa 
apresentar um projeto que 

esteja dentro das normativas 
de patrimônio, para que pos-
sa ser aprovado pelo Conpec, 
o Conselho Deliberativo do 
Iphaep”, explica a diretora Cas-
sandra Figueiredo. 

Segundo a gestora, a 
Semana do Patrimônio se 
estende até a próxima sexta-
feira (23), com a realização 
de ações educativas, roda de 
conversa, assinatura e apre-
sentação de resultados de 
convênios com instituições 
educacionais e governamen-
tais, além do lançamento do 
memorial do Iphaep e do ter-
ceiro número do informativo 
Parahyba. “Há quatro anos, o 
Iphaep vem comemorando o 
Dia do Patrimônio, que acon-
tece em 17 de agosto. Mas, 
este ano, por conta do perío-
do eleitoral, resolvemos que a 
Semana do Patrimônio seria 
realizada neste mês de no-
vembro, mantendo, porém, 
as mesmas características: 
a pluralidade das ações e a 
descentralização dos eventos, 
que acontecem, não apenas 
na capital, mas também em 
vários municípios”, revela a 
diretora.

Iphaep  tem Semana 
do Patrimônio na PB

A Superintendência 
de Administração do Meio 
Ambiente (Sudema) clas-
sificou 50 praias do Litoral 
paraibano como apropria-
das para o banho neste fe-
riadão. Nelas, a qualidade 
da água varia entre excelen-
te, muito boa e satisfatória.

De acordo com o re-
latório semanal, em João 
Pessoa não está apropria-
da para o banho a Praia de 
Manaíra nos trechos: 100 
metros à direita e 100 me-
tros à esquerda da galeria 
pluvial próximo ao Hotel 
Verde Green e em frente 
ao Enseada Residence, lo-
calizados na Avenida João 
Maurício; 100 metros à 
direita e 100 metros à es-
querda da galeria pluvial 
no final da Ruy Carneiro/
Bahamas. Ainda em João 
Pessoa, foram considera-
das impróprias as praias 
do Cabo Branco, no trecho 
100 metros à direita e 100 
metros à esquerda da de-
sembocadura da galeria 
pluvial; entre outras.

Feriadão tem 
50 praias 
apropriadas 
para banho

Raiva animal: vacinação já 
atingiu 99% dos municípios 

Programa de inseminação 
favorece pecuária bovina

A Campanha de Vacina-
ção contra a Raiva Animal 
será encerrada amanhã. No 
entanto, antes mesmo do en-
cerramento, 99% dos muni-
cípios paraibanos já concluí-
ram a campanha atingindo 
mais de 80% de cobertura 
vacinal, que é a meta estabe-
lecida pelo Ministério da Saú-
de. Isso quer dizer que, dos 223 
municípios paraibanos, 222 já 
encerram a campanha por te-
rem atingido a meta, faltando 

apenas a cidade de Cuité. 
Em todo o Estado, a cober-

tura vacinal atingiu 91,2%. “A 
Paraíba está de parabéns por 
este resultado. Acredito que 
contribuíram para isso uma 
população mais consciente 
quanto à prevenção da raiva e 
profissionais de saúde envol-
vidos com mais esta atividade 
de saúde pública”, declarou o 
chefe do Núcleo de Controle 
de Zoonoses, da Secretaria de 
Estado da Saúde (SES), Fran-

cisco de Assis Azevedo. 
No total, foram 2.800 pro-

fissionais envolvidos na campa-
nha que teve o Dia D realizado 
no último dia 22 de setembro.

Até agora, foram vacina-
dos 483.005 cães e 162.489 
gatos, em todo o Estado. Assis 
explica que, caso alguém ainda 
não tenha conseguido vacinar 
seu animal de estimação, pode 
procurar as Secretarias Munici-
pais de Saúde. A vacina não tem 
contraindicação.

O programa de insemina-
ção artificial do rebanho bovi-
no para agricultores familiares 
na região de Pombal, execu-
tado com assessoramento da 
Empresa de Assistência Téc-
nica e Extensão Rural (Ema-
ter-PB), empresa da Gestão 
Unificada que integra a Secre-
taria do Desenvolvimento da 
Agropecuária e da Pesca, e a 
participação de outros parcei-

ros, está favorecendo a pecuá-
ria leiteira e, com isso, trazen-
do a possibilidade de aumento 
da produção do leite e, conse-
quentemente, mais renda para 
os beneficiados.

Tendo as atividades ini-
ciadas há cinco anos, o progra-
ma atende a dez criadores em 
municípios da região de Pom-
bal, que passarão a ser multi-
plicadores a partir dos futuros 

reprodutores e matrizes que 
nascerão dessas inseminações 
assistidas. Os pequenos criado-
res têm, em média, de 5 a 29 
cabeças de animais em suas 
propriedades que, atendendo 
as recomendações técnicas da 
Emater, mantêm estratégicas 
de armazenamento em silos 
de ração para alimentação 
dos rebanhos em períodos de 
longas estiagens.

Fotos: Alberi Pontes

O governador afirmou 
que durante seu governo 
o tratamento às forças de 
segurança tem sido único 
e lembrou que no período 
de 1998 a 2010 o Estado 

não comprou nenhum 
armamento pesado
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Fábrica no presídio
A implantação do empreendimento faz parte de uma parceria 
entre o Poder Judiciário estadual, por meio do 1º Juizado 
Especial Regional Misto de Mangabeira  Página 7
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Governo do Estado investiu mais de R$ 4 milhões na aquisição de equipamentos que beneficiam pacientes de câncer

A ala de radiologia do 
Hospital Napoleão Laurea-
no ganhou uma ampliação 
realizada pelo Governo do 
Estado, que possibilitou a 
instalação de aparelhos im-
portantes para o tratamen-
to oncológico, como a res-
sonância magnética, gama 
câmara e PET-CT. Os equi-
pamentos estão sendo ins-
talados e podem diminuir 
o tempo de espera dos pa-
cientes para realizar esses 
exames, que, atualmente, 
pode chegar entre 6 meses 
a um ano. 

Inaugurada na última 
terça-feira (14) pelo gover-
nador Ricardo Coutinho, o 
Centro de Diagnóstico por 
Imagem (CDI) recebeu um 
investimento de R$ 4 mi-
lhões e estrutura de 800m². 
O dinheiro investido possi-
bilitou não só a estrutura 
como também a segurança 
radiológica do ambiente. 

Para o governador Ri-
cardo Coutinho, a melhoria  
realizada no hospital vai 
além de uma obra, é uma 
forma de salvar vidas. “O 
câncer é a segunda maior 
causa de morte feminina 
e a terceira masculina na 
Paraíba, por isso, entende-
mos que obras como estas 
são essenciais para ajudar 
a salvar vidas.”

Ele completou expli-
cando que o Governo do 
Estado busca descentrali-
zar o tratamento do câncer 
com a criação do Hospital 
do Bem, em Patos. O hos-
pital possibilita que parte 

da população tenha acesso 
ao tratamento ontológico 
sem precisar se deslocar 
até a capital. “Concentra-
mos o atendimento primá-
rio, quimioterapia e algu-
mas cirurgias da população 
do Alto Sertão no Hospital 
do Bem e, ao mesmo tem-
po, viabilizamos o melhor 
funcionamento do Hospital 
Napoleão Laureano”. 

O físico responsável 
pela segurança do depar-
tamento de radiologia do 
hospital, e também por 
acompanhar a parte técni-
ca da obra, José Marques, 
explicou que sem as no-
vas salas o hospital não 
teria condições de ofertar 
esses serviços. “Sem essa 
ampliação não seria  pos-
sível ter esse tipo de equi-
pamento no Laureano. A 
gente fez a licitação da res-
sonância magnética, mas 
não pedimos o equipamen-
to porque não tínhamos o 
espaço. Falamos isso ao 
Governo do Estado e ele 
entendeu”, disse. 

Ainda não está deter-
minado uma data para inau-
gurar esses serviços, mas a 
diretora-geral  do Hospital 
Napoleão Laureano, Teresa 
Gama enfatizou que o pro-
cesso já teve início. “A partir 
de agora vamos nos reunir 
com a diretoria, o chefe de 
setor de radiologia, e o pre-
sidente da fundação para 
programar detalhes de con-
tratações dos convênios e 
colocar em funcionamento 
a nova ala”. 

Além disso, o físico 
ressaltou a importância do 
paciente do hospital não 

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Hospital Napoleão Laureano 
ganha nova ala de radiologia

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cardoso Filho

precisar se retirar do lo-
cal para conseguir realizar 
seus exames. “Ontem uma 
amiga minha chegou aqui 
com câncer de reto, tive-
mos que fazer uma resso-
nância magnética, ela saiu 
de dentro do hospital, que 
já poderia ficar aqui para 
fazer o exame dela, e foi 
para o setor privado para 
fazer a ressonância mag-
nética para complementar 
o estudo que precisa para 
fazer uma cirurgia. Não ha-
verá mais necessidade do 
paciente sair daqui para fa-
zer isso”. 

Equipamento vai diminuir a espera dos pacientes
A diretora-geral do Hos-

pital Napoleão Laureano, 
Teresa Gama, comentou so-
bre a diminuição na espera 
do paciente para realizar 
exames tão importantes. 
Ela ressaltou que essa será 
uma realidade em breve. 
“Os pacientes tinham que 
recorrer às suas secretarias 
municipais e assim recorrer 
às clínicas regulamentadas 
para realizar aquele exame. 

A gente oferecendo esse 
serviço, com certeza isso vai 
ser de mais rapidez, gerando 
assim um melhor retorno do 
paciente para o seu médi-
co”, disse. 

Carmem Lúcia, aposen-
tada de 69 anos, está es-
perando para realizar uma 
ressonância magnética para 
identificar um nódulo. Ela 
recebeu com entusiasmo a 
notícia da melhoria na ala 

de radiologia do hospital, en-
quanto esperava para realizar 
uma mamografia. “Até que 
enfim alguém está fazendo 
alguma coisa. A saúde é a 
coisa mais importante e que 
merece mais investimento”, 
comentou. 

Cerca de 100 pessoas 
são atendidas diariamente 
pela ala de radiologia do 
Hospital Laureano, que ofer-
ta mamografia, tomografia, 

ultrassom e raio-x aos pa-
cientes. Teresa explica que 
esse número deve crescer 
ainda mais com a amplia-
ção. “Acredito que será um 
número considerável  de 
beneficiários, diante da di-
ficuldade que a população 
tem de marcar um exame 
de alto valor atualmente, o 
custo chega a ser acima de 
R$ 4 mil. É mais um serviço 
que a população da Paraíba 

está recebendo, não só os 
pacientes oncológicos”.

Cerca de 100 
pessoas são 

atendidas diariamente 
pela ala de radiologia 

do Hospital 
Napoleão Laureano 

Com o novo equipamento, Carmem Lúcia espera rapidez para realizar a ressonância magnética no hospital Teresa Gama disse que a agilidade no atendimento será uma realidade e elogiou a atitude do governador

Ricardo Coutinho foi recepcionado pelo presidente da Fundação do Hospital Laureano, médico Carneiro Arnaud

Acompanhado de diretores e vários pacientes, o governador visitou a nova ala de radiologia, que custou aos cofres públicos cerca de R$ 4 milhões

Fotos: Edson Matos
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Evento da Fundação Nacional de Artes visa dar visibilidade a projetos que transformam a vida de crianças, jovens e adultos
O Programa de Inclusão 

Através da Música e das Ar-
tes (Prima), gerido pelo Go-
verno do Estado da Paraíba, 
participará da etapa regional 
da Pré-Bienal de Música e 
Cidadania, uma iniciativa da 
Fundação Nacional de Ar-
tes (Funarte), que visa dar 
visibilidade a projetos que 
fazem diferença na vida de 
crianças, jovens e adultos, 
por meio da música. A eta-
pa Nordeste da Pré-Bienal 
acontecerá nesta sexta-feira 
(16) e sábado (17), no Ca-
sarão dos Azulejos (sede do 
Prima), na rua Conselheiro 
Henrique, nº 159, Centro de 
João Pessoa.

O programa Prima tem 
como objetivo principal a 
promoção do acesso à edu-
cação musical de crianças e 
adolescentes que residem em 

áreas de fragilidade socioeco-
nômica, o que lhe credencia 
para participar da Pré-Bienal 
de Música e Cidadania, uma 
das principais ações em prol 
da sociomusicalização.

Milton Dornellas, diretor 
geral do Prima, lembra que o 
Programa esteve presente na 
primeira edição da Pré-Bie-
nal, que aconteceu em 2017. 
“Foi nesta edição que tivemos 
a oportunidade de mostrar 
o alcance e a força do Pri-
ma, que está entre os quatro 
maiores projetos de sociomu-
sicalização do país. Além dis-
so, solicitamos na época que 
a edição 2018 contemplasse 
a Paraíba e agora estamos co-
lhendo os frutos desse diálo-
go”, lembrou Milton.

A etapa Sudeste da Pré-
Bienal Funarte de Música 
e Cidadania aconteceu em 

Porto Alegre (rS) nos dias 8 
e 9 de novembro. Foram ins-
critos 58 projetos nas duas 
etapas (Sudeste e Nordeste), 
sendo 25 para o evento em 
João Pessoa. Os dois momen-
tos surgem como um espaço 
de troca de experiências e 
definição conjunta da pauta 
para a próxima Bienal.

Leia mais sobre o Prima 
na página 8.

Prima participa da Pré-Bienal 
de Música e Cidadania, em JP

Nos labirintos da vida, meu pai se perdeu
Uma das histórias mais famosas envolven-

do um labirinto é a de Teseu, herói da mitolo-
gia grega que conseguiu matar o Minotauro, 
monstro metade homem, metade touro. Teseu 
só consegui escapar do labirinto com a ajuda 
da princesa Ariadne, que lhe deu um novelo de 
lã para marcar o caminho de volta.

O sentido alegórico desse relato mítico 
nos ajuda a pensar sobre nossas próprias 
prisões e monstros que nos assombram, 
como a história de José, que ficou aprisiona-
do por muitos anos em correntes de culpa, 
dor e mágoa.

Filho caçula numa família de cinco ir-
mãos e três irmãs, José buscava o afeto e re-
conhecimento de seu progenitor, que era um 
homem duro e ríspido. Assim, buscou seguir 
os passos do pai, entrou para o exército aos 
18 anos e serviu com destaque na cavalaria, 
como soldado de elite.

O tempo passou e, com muitas saudades 
de casa, recebeu a notícia de que seu pai 
havia distribuído as terras da família entre 

seus irmãos, mas José ficou de fora da divi-
são da herança. Inconformado com a notícia, 
pediu baixa e partiu para a cidade-natal, 
somente para pegar suas coisas e se despe-
dir de sua mãe.

Dormiu uma única noite em casa, sem 
que viesse a conversar com seu pai. De 
manhã, disse adeus a sua mãe e saiu antes 
do sol nascer. Caminhou vários quilômetros 
amargurado em seus pensamentos. Uma 
conclusão terrível foi se alojando em sua 
mente. “Se meu pai não me achou digno 
de sua herança, a culpa deve ser minha’’, 
pensou.

Desde que José fora embora de casa, 
ao ser deserdado pelo pai, viu nascer duas 
chagas em sua alma, a culpa e a mágoa. Sen-
timentos fortes e negativos que, ao longo de 
sua vida, funcionaram como um imã a atrair 
frustração, medo e derrota.

O labirinto em que José se meteu era 
denso e profundo, ecoando suas memórias 
mais dolorosas, como a rejeição sofrida na ju-

ventude pelo pai que tanto admirava e queria 
imitar, e pela traição de seus irmãos, que não 
defenderam sua herança. Um sofrimento que 
muito cedo passou a ser amainado pelo jogo 
e pelo álcool. Com o tempo, José se tornou 
um especialista em perder e um alcoólatra 
inveterado. Esses padrões nocivos de autos-
sabotagem arruinaram sua vida e levaram 
sofrimento e privações para sua família.

Sob o peso da tradição e da religião, a 
esposa de José, que na juventude foi consi-
derada “a moça mais bonita da cidade”, se 
manteve fiel ao casamento. Mesmo infeliz, 
suportou a bebida, o jogo e as agressões. 
Depois de muito tempo, só conseguia sentir 
pena de seu marido. E ela, que também 
vagava em seu próprio labirinto, ficou apri-
sionada em seus próprios padrões mentais 
até que, finalmente, a morte de seu marido a 
libertou.

Ao fim de sua vida, com apenas 54 anos, 
José estava destruído em sua estima e saúde. 
Nada havia restado daquele jovem corajoso 

e destemido, dos impressionantes treinos 
de guerra na cavalaria. Por muitos anos, sua 
única ocupação foi ser ajudante de pedreiro 
sobrevivendo com um baixo salário. Após 
anos de esforço e sacrifício, sua família 
conseguiu uma casa própria. Um belo dia, 
felizes pela conquista, os filhos de José o con-
vidaram para construir o muro de sua casa, 
ao que ele respondeu visivelmente envergo-
nhado: “eu não sei”. Os efeitos de sua alma 
aprisionada afetaram também sua autocon-
fiança e capacidade cognitiva.

A principal lição dessa pequena crônica 
é que os sentimentos negativos são um con-
vite à escuridão da alma. O novelo de lã que 
libertaria José de seu labirinto de ressenti-
mentos poderia ter sido a conversa sincera e 
amorosa entre pai e filho que, infelizmente, 
nunca aconteceu.

(Everson Araújo Nauroski é filósofo, 
cientista social, coordena o curso de Sociolo-
gia da Uninter e também atua como consul-
tor e palestrante).

Everson Araújo Nauroski 
release@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Proclamação da República

Operação da PRF atua nas estradas para conter abusos 
A Polícia rodoviária Fe-

deral (PrF) iniciou ontem a 
Operação Proclamação da 
república 2018 com refor-
ço no policiamento em todo 
o Brasil, com término pre-
visto para a meia-noite de 
domingo (18) com a expec-
tativa de aumento no fluxo 
de veículos. Neste período a 
PRF intensificará suas ações 
no policiamento ostensivo 
preventivo em trechos com 
maior índice de acidentes 
com a restrição de tráfego 
de veículos pesados. O órgão 
realizará operações simultâ-
neas para coibir infrações de 
trânsito em diversos pontos 
das rodovias federais. 

A operação tem o ob-
jetivo principal de reduzir 
os índices de acidente e 
de criminalidade nas ro-
dovias federais do país. As 
principais condutas lesivas 
no trânsito são: excesso de 
velocidade, alcoolemia ao 
volante, uso inadequado do 
cinto de segurança e de dis-

positivos de retenção para 
as crianças, ultrapassagens 
indevidas, uso de telefo-
ne celular e problemas na 
condução de motocicletas 
ou ciclomotores. As fiscali-
zações serão direcionadas 
para a realização de ações 
de policiamento ostensivo, 
concentrando esforços em 
atividades preventivas nos 
trechos críticos para ocor-
rências de acidentes graves. 

Restrição de tráfego
A PrF também faz um 

alerta aos motoristas pro-
fissionais. Como acontece 
em todos os feriados pro-
longados, o tráfego de ca-
minhões bitrem, veículos 
com dimensões exceden-
tes e caminhões cegonha 
será restrito em alguns 
momentos. A restrição 
visa aumentar a fluidez 
do trânsito nas rodovias 
de pista simples, maior 
parte da malha viária na-
cional. Nos dias e horários 

Etapa Nordeste da 
Pré-Bienal acontecerá 
amanhã e no sábado, 

no Casarão dos Azulejos, 
localizado no Centro de 

João Pessoa

de maior movimento, esses 
veículos não poderão tran-
sitar, independentemente de 

estarem descarregados ou 
possuírem autorização es-
pecial de trânsito (AET).

VEJA Os DiAs E hORáRiOs:
n 15/11/2018 / quinta-feira / 06:00 às 12:00
n 18/11/2018 / domingo / 16:00 às 22:00

Dicas de trânsito: 
n Lembre-se que os faróis ligados são obrigatórios em rodo-
vias, durante o dia e a noite;
n Faça uma revisão atenta no veículo antes de viajar. Verifi-
que principalmente pneus (inclusive o estepe), palhetas dos 
limpadores de para-brisa e itens de iluminação e sinalização;
n Planeje a viagem, lembre-se de programar paradas em 
locais adequados para alimentação, abastecimento e des-
canso;
n Mantenha a atenção na rodovia;
n Respeite a sinalização e os limites de velocidade, eles exis-
tem para proteger a sua vida;
n Não ligue o pisca alerta com o veículo em movimento. Isso 
pode confundir os outros motoristas e causar um acidente;
n Aumente a distância do veículo à frente e diminua a velo-
cidade.

FiQUE ATENTO
A PRF dispõe do telefone nº 191 para informações, comuni-
cação de acidentes e denúncias. A ligação é gratuita e aten-
de 24 horas em todo País.

Criado pelo Governo do Estado da Paraíba, o Prima está entre os quatro maiores projetos de sociomusicalização do país

Ação tem o objetivo de reduzir os índices de acidente e de criminalidade

Foto: Francisco França/Secom-PB

Foto: Reprodução/internet
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Empreendimento faz parte da parceria entre o Judiciário e a Fundação Cidade Vida dentro do projeto de ressocialização

A Penitenciária de Se-
gurança Máxima Criminalis-
ta Geraldo Beltrão, em João 
Pessoa, ganhou uma fábrica 
de gesso que funcionará com 
mão de obra exclusiva de 
apenados. A implantação do 
empreendimento faz parte 
de uma parceria entre o Po-
der Judiciário estadual, por 
meio do 1º Juizado Especial 
Regional Misto de Mangabei-
ra, com a Fundação Cidade 
Vida, que faz parte do projeto 
de ressocialização.

De acordo com o juiz ti-
tular do 1º Juizado Especial, 
Meales Medeiros de Melo, o 
projeto é financiado com re-
cursos provenientes de pres-
tação pecuniária, imposta 
em procedimentos criminais 
de apenados que cometeram 
delitos de pequeno poten-
cial ofensivo. O magistrado 
destacou que a iniciativa 
visa oferecer ao detento uma 
profissão técnica. “Ao final, 
o projeto busca prepará-lo 
para o mercado de trabalho, 
após o cumprimento de sua 
respectiva pena”, declarou. 

O diretor da penitenciá-
ria, João Rosas, informou que 
a unidade fabril produzirá, a 
princípio, o denominado ges-

so 3D, atualmente muito utili-
zado em revestimento de pa-
redes de edifícios residenciais 
e comerciais. Adiantou que a 
fábrica já tem estocado 2 to-
neladas de matéria-prima. “A 
tendência é produzir todo tipo 
de gesso, de acordo com a de-
manda”, acrescentou.   O ges-
tor da penitenciária informou, 
também, que o próximo passo 
será a divulgação da fábrica e 
de seus produtos, como for-
ma de atrair clientes. “Vamos 
utilizar as mídias sociais 
para divulgar esse trabalho. 
Para isso, teremos uma pági-
na na internet, instagram, fa-
cebook, whatsapp, etc. O ob-
jetivo é conquistar clientes”, 
comentou João Rosas. 

Presença
O evento contou, tam-

bém, com a presença dos juí-
zes Carlos Neves da Franca 
Neto e Andrea Arcoverde Ca-
valcanti Vaz, respectivamen-
te, titular e auxiliar da Vara de 
Execução Pena (VEP) da ca-
pital; do secretário de Admi-
nistração Penitenciária do Es-
tado,  coronel Sérgio Fonseca 
de Souza, e do pastor Moisés 
Lima, representante da Fun-
dação Cidade Viva.

Fábrica de gesso é instalada 
em penitenciária da capital

Editoração: Roberto dos SantosEdição: Cardoso Filho

Projeto é financiado com recursos provenientes de prestação pecuniária, imposta em procedimentos criminais de apenados

A Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB), em 
parceria com a Universi-
dade de Ohio, nos Estados 
Unidos, e com o Centro 
de Desenvolvimento de 
Medicamentos e Ensaios 
Terapêuticos para África 
(CDT-África), vai trabalhar 
em prol de descobertas 
inovadoras e de invenções 
de medicamentos, vacinas, 
diagnósticos e outras in-
tervenções terapêuticas.

Essa cooperação tri-
partite começou a ser de-
senvolvida no início deste 
mês, durante viagem do 
pró-reitor de pesquisa Isac 
Medeiros à Universidade 
de Ohio, para participar de 
simpósio e de evento bia-
nual sobre investigações 
acadêmicas. Universida-
des e centros de pesquisa 
de vários países africanos 
estão associados ao CDT
-África, entre eles Etiópia, 
Quênia e Tanzânia. O órgão 
é financiado pelo Banco 
Mundial.

“A UFPB está entre as 
36 instituições de ensino 
e institutos de pesquisa 
brasileiros aprovados para 
o Programa Institucional 
de Internacionalização 
(Print) da Coordenação 
de Aperfeiçoamento de 
Pessoal de Nível Superior 
(Capes). A Universidade de 
Ohio é um de nossos alia-
dos. Colaboramos há 11 
anos. Este projeto com os 
africanos reforça o proces-
so de internacionalização e 
potencial da UFPB para co-
laborar com outros países”, 
avalia o pró-reitor.

 Segundo Medeiros, 
as discussões para esta 
cooperação técnica estão 
avançadas e ocorrem pre-

sencialmente e à distân-
cia. Em Ohio, surgiu uma 
primeira ideia, que seria a 
participação de discentes 
e de docentes em even-
tos acadêmicos conjuntos, 
além do intercâmbio entre 
grupos de pesquisa. “Não 
houve tempo hábil para 
elaborar um plano de tra-
balho formal. Mas as ne-
gociações são prósperas. 
É uma colaboração impor-
tante para a UFPB”.

Durante os trabalhos 
em Ohio, o pró-reitor tam-
bém foi convidado e assu-
miu, enquanto membro 
externo, posto no comitê 
administrativo do pro-
grama internacional Glo-
bal One Health initiative 
(GOHi), para o enfrenta-
mento de desafios globais 
relacionados à saúde. A 
UFPB renovou participa-
ção no projeto, por mais 
cinco anos, em abril.

“Devo ocupar esse es-
paço durante dois ou qua-
tro anos. Mais uma vez, ti-
vemos encontros bastante 
proveitosos do ponto de 
vista acadêmico-científico 
e de cooperação técnica. 
A Universidade de Ohio é 
muito comprometida com 
a pesquisa acadêmica”.

UFPB vai produzir 
fármacos com parceiros

Tecnologia

Cabedelo ganha escola de robótica 
e vai atender 150 alunos por mês

A Secretaria de Educa-
ção (Seduc) lançou, ontem, 
a 1ª Escola de Robótica de 
Cabedelo. A inciativa visa 
implementar o ensino da 
robótica como forma de 
aprimorar os conhecimen-
tos, a partir da manipulação 
de conceitos e técnicas de 
construção de aparatos tec-
nológicos.

O projeto, que funciona-
rá na Escola Municipal Adol-
fo Maia, no bairro de Monte 
Castelo, contou com investi-
mento inicial próprio de R$ 
300 mil, com uma proposta 
de ampliação, de acordo com 
a formação das equipes e de-
sempenho dos alunos. A es-
cola funcionará de segunda à 
sexta-feira com atendimento 
a 150 alunos por mês, além 
de uma aula mensal itine-
rante para uma das escolas 
do município

O lançamento aconte-
ceu no Cabedelo Clube, com 
a participação da professo-
ra da UFPB, Daniele Dias, 
com palestra sobre “Robóti-
ca na Educação: Tecnologia 
aprimorando o aprendiza-
do”. Também participaram, 
com a apresentação do tra-
balho, a equipe da Escola 
Rosa de Figueiredo, vence-
dora do Robot Cup Junior, 
classificada para a etapa 
mundial, no México.

“Quero destacar a im-
portância da criação dessa 
escola de robótica no mu-
nicípio, uma vez que essa é 
uma área pouco desenvolvi-
da em nossa cidade. Assim 
que assumimos, pedimos 
para que fosse feito um in-

tensivo com alguns alunos 
e conseguimos um êxito 
espetacular, tivemos um 
trabalho reconhecido que 
serve de inspiração para o 
que, a partir de agora, passa 
a ser uma realidade no mu-
nicípio. É esse tipo de tra-
balho, de visão futura, pen-
sando Cabedelo para daqui 
a vinte anos, que nos move 
a continuar investindo nos 
alunos de hoje”, declarou o 
prefeito Vitor

“É com muita alegria 
que concretizamos hoje um 
sonho, que é a instalação da 
Escola de Robótica, com a 
qual teremos oportunidade 
de trazer uma nova perspec-
tiva educacional para nos-
sas escolas e para nossos 
alunos, futuros atletas de 
robótica que irão abrilhan-
tar esse município. Temos 

a satisfação de iniciar essa 
ação já com uma premiação 
em nível nacional. É motivo 
de muito orgulho termos 
um prêmio que demonstra 
um potencial que temos a 
ser desenvolvido, em prol 
de uma educação de quali-
dade e inovadora”, declarou 
a secretária de Educação, 
Priscila Dias.  

Em parceria com a Se-
cretaria de Mobilidade Ur-
bana (Semob), a Escola de 
Robótica começará com 
o tema “Educação para o 
trânsito e mobilidade urba-
na”, com uma equipe de 12 
professores e outra por 15 
alunos, que representam o 
município nas competições 
nacionais e internacionais. 
Eles já estão em processo 
de finalização dos circuitos 
que serão apresentados no 

lançamento. A ideia é aliar 
a tecnologia às temáticas do 
dia a dia deles, ampliando a 
capacidade raciocínio.

“A robótica na escola 
favorece o desenvolvimen-
to do aluno em sua integra-
lidade, ou seja, na questão 
emocional, integração, dos 
conteúdos curriculares, to-
dos eles integrados e, so-
bretudo, esse aluno marca 
sua presença no mundo. Ele 
fica visto como alguém que 
cria, que produz, que inven-
ta e que pode sair daqui com 
oportunidade diferente. O 
grande diferencial de ter ro-
bótica na escola é preparar 
o aluno para uma sociedade 
que exige, na verdade, um 
conhecimento não apenas 
técnico, mas agregado a va-
lores humanos”, comentou a 
palestrante Daniele Dias.

Primeira unidade vai funcionar na Escola Adolfo Maia. Alunos participaram de evento em João Pessoa

Fotos: Divulgação

Cooperação tripartite 
começou a ser 

desenvolvida durante 
viagem do pró-

reitor de pesquisa 
Isac Medeiros à 

Universidade de Ohio



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 15 de novembro de 20188
Paraíba

Estão sendo oferecidas na secretaria do educandário 139 vagas e inscrições acontecem de 26 a 14 de dezembro

O Centro de Educação 
da Polícia Militar da Paraíba 
(PMPB) publicou ontem (14), 
no Diário Oficial do Estado, o 
edital de abertura de inscrições 
para o processo seletivo de ad-
missão de alunos no Colégio 
da Polícia Militar “Estudante 
Rebeca Cristina Alves Simões”, 
em João Pessoa. Ao todo, são 
oferecidas 85 vagas disponí-
veis para filhos de militares da 
PMPB e 54 para ampla concor-
rência, destinadas ao ano letivo 
de 2019. 

O processo seletivo do 
edital nº 001 – CPM/2018 é 
voltado apenas às matrículas 
referentes ao próximo ano le-
tivo na 1ª Série do Ensino Mé-
dio Integrado, 9º Ano do En-
sino Fundamental II, 8º Ano 
do Ensino Fundamental II e 
6º Ano de Ensino Fundamen-
tal II. As vagas obedecerão à 
seguinte proporção: 60% se-
rão destinadas aos filhos de 
policiais militares da PMPB e 
40%para ampla concorrência. 
Equipara-se ao filho de PM o 
menor sob tutela, guarda judi-
cial ou enteado.

Além disso, 5% do total 
de vagas, de cada série, estarão 
disponíveis para pessoas com 
deficiência (PcD). São seis va-
gas disponibilizadas para estas 
pessoas, sendo filhas de milita-
res da PMPB e cinco para am-
pla concorrência.

Todas as vagas ofertadas 
para a 1ª série do Ensino Mé-
dio são integradas a um cur-
so técnico profissionalizante 
que deverá ser escolhido pelo 
candidato no ato da inscrição, 
para o caso de ser contempla-
do no sorteio. O “Estudante 
Rebeca Cristina Alves Simões” 
oferece duas opções: curso 
técnico em informática para 
internet e curso técnico em 
programação de jogos digi-
tais. Por ter uma carga horária 

maior do que o Ensino Médio 
Regular, o Ensino Médio Inte-
grado exige obrigatoriamente 
a presença dos estudantes nos 
turnos manhã e tarde.

O número de vagas dispo-
nibilizadas obedece aos limi-
tes de idade estabelecidos no 
edital onde os nascidos entre 
2003 e 2005 serão seleciona-
dos para a 1ª Série do Ensino 
Médio Integrado, os nascidos 
entre 2004 a 2006 deverão 
ficar no 9º Ano do  Ensino 
Fundamental II;  entre 2005 e 
2007 no 8º Ano Ensino Funda-
mental II e os nascidos entre 
2007 e 2009 no 6º Ano do En-
sino Fundamental II.

Inscrições 
As inscrições estarão 

abertas entre 26 de novembro 
e14 de dezembro de 2018, no 
horário das 8h às 11h30 e de 
13h às 16h30, na secretaria 
do Colégio da Polícia Militar 
da Paraíba, localizado na Rua 
Maria Alves da Silva, s/n°, 
Conjunto Mangabeira VII, em 
João Pessoa. 

A inscrição deve ser re-
alizada através de um reque-
rimento padrão, disponível 
na Secretaria da Escola que 
deverá ser preenchido pelo 
pai ou representante legal do 
candidato, dirigido ao diretor 
do Colégio da Polícia Militar, o 
capitão Leonardo Antônio de 
Souza Neves.

Além do requerimento 
preenchido, no ato da inscrição 
os responsáveis devem entre-
gar a declaração original da 
escola de origem com o ano/
série que o interessado está 
cursando em 2018, assinada 
pelo gestor ou secretário es-
colar, o documento original e 
cópia de identidade do respon-
sável legal, a Certidão de Nasci-
mento original do candidato e 
a respectiva fotocópia. 

Para os filhos de policiais 
militares será exigida a Cartei-
ra de Identidade funcional do 

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Colégio da PMPB divulga 
edital de processo seletivo

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cardoso Filho

pai ou mãe militar estadual 
original e a respectiva fotocó-
pia e para os dependentes de 
policiais que não sejam filhos 
biológicos será exigido o com-
provante legal de dependência.

Os candidatos que opta-
rem pela cota para pessoas 
com deficiência (PcD) terão 
que apresentar o laudo médi-
co original atualizado, expe-
dido a partir do ano de 2015, 
e entregar a respectiva cópia, 
indicando o tipo ou nível de 
necessidade. 

Resultados e matrículas
Ao final deste procedimento, 

será emitido um comprovante com 
um código alfanumérico, que de-
verá ser mantido com o candidato. 
Este é o único documento apto a 
comprovar a inscrição no sorteio, 
forma de seleção ocorrida quando 
o número de inscritos for maior 
que o número de vagas oferecidas. 

O sorteio ocorrerá às 9h do 
dia 20 de dezembro deste ano, no 
auditório do Centro de Educação 
da Polícia Militar, sob a coordena-
ção da comissão designada e será 
aberto aos pais e/ou responsáveis 
legais dos inscritos.

Os candidatos sorteados den-
tro do número de vagas constarão 
na lista de contemplados divulgada 
ao final do sorteio, no Colégio da 
PM e publicada no Diário Oficial do 
Estado. Terão direito à matrícula os 
candidatos integrantes desta lista.

De acordo com a publicação, 
serão obedecidas rigorosamente 
as quantidades de vagas previstas 
para o Colégio da Polícia Militar, 
nos termos dos convênios celebra-
dos entre a Secretaria de Estado 
da Educação e a Polícia Militar da 
Paraíba.  

Por isso, encerrado o processo 
de seleção para matrícula, auto-
maticamente extinguem-se todos 
os direitos dos participantes do 
sorteio, com vistas ao ingresso no 
colégio, não havendo reserva para 
matrículas futuras. 

Para efetivação da matrícula, 
os responsáveis pelo candidato 
contemplado deverão ir à secre-
taria do CPM entre os dias sete e 
onze de janeiro de 2019, no perío-
do da manhã das 8h às 11h30min 
e à tarde das 13h às 16h30min 
(horário local).

5% do total de vagas, 
de cada série, estarão 

disponíveis para 
pessoas com deficiência 
(PcD). São seis vagas 
disponibilizadas para 

estas pessoas

Foto: Divulgação

Todas as vagas ofertadas para a 1ª série do Ensino Médio são integradas a um curso técnico profissionalizante que deverá ser escolhido pelo candidato no ato da inscrição

Dia da Consciência Negra

Prima divulga uma agenda 
especial em comemoração 

Em alusão ao Dia Na-
cional da Consciência Negra 
(comemorado em 20 de no-
vembro), alunos do Progra-
ma de Inclusão Através da 
Música e das Artes (Prima) 
se apresentarão num con-
certo especial no próximo 
dia 21 de novembro, às 20h, 
na Sala de Concertos Maes-
tro José Siqueira, localizado 
no Espaço Cultural José Lins 
do Rêgo. Além dos 60 alunos 
do programa, a apresentação 
contará com a participação 
especial do maestro Letieres 
Leite, da Orquestra Rumpile-
zz, da Bahia. 

O repertório do Concer-
to será composto por com-
posições que tratam da cul-
tura e história da negritude, 
como: Oh Happy Day, Hino 
da África do Sul, Gritaram me 
Negra, Floresta Negra, Honra 
ao Rei, entre outras canções. 

Priscila Santanna, maes-
trina do Prima, lembra que 
esta é a segunda edição do 
Concerto da Consciência 

Negra. Para ela, “o primeiro 
passo para o avanço na dis-
cussão do racismo é a cons-
ciência de que somos uma 
sociedade estruturalmente 
racista, que desconsidera e 
menospreza traços físicos e 
culturais da diáspora africa-
na. E apontar, problematizar 
e falar disso tudo com a mú-
sica é preciso”.

Ainda para celebrar a 
data, o convidado especial, 
maestro Letieres Leite, fará 
uma palestra aberta sobre a 
música de matriz africana no 
dia 20 (terça-feira), às 10h, 
no Casarão dos Azulejos. Os 
dois eventos são gratuitos e 
abertos ao público.

O Programa de Inclu-
são Através da Música e das 
Artes é gerido pelas Secre-
tarias de Estado da Cultura 
(Secult) e Educação (SEE) e 
tem como objetivo principal 
promover o acesso à edu-
cação musical de crianças e 
adolescentes, que residam 
em áreas de vulnerabilidade 

social e possuam faixa etária 
de 8 a 18 anos. Atualmente 
o Prima possui polos em 16 
municípios paraibanos e be-
neficia cerca de 1.200 alunos 
matriculados.

Desafio Ouse Criar começa 
nesta quinta em Itaporanga

A quarta edição do Desafio 
“Ouse Criar” terá como tema 
Design Têxtil e começa nesta 
quinta-feira (15), em Itaporan-
ga. O projeto da Rede de For-
mação e Colaboração Gira Para-
íba da Secretaria de Estado da 
Educação (SEE), vai acontecer 
até sábado (17) no Estádio José 
Barros Sobrinho (O Zezão), na 
programação da Feira de Negó-
cios e Empreendedorismo da 
Paraíba (Fenemp) do Empre-
ender Paraíba. 

O Ouse Criar acontece na 
II Expofeira de Inovação e Em-
preendedorismo do Vale do 
Piancó (Inovale), dentro da Fe-
nemp. Nesta edição vão partici-
par três escolas: Escola Cidadã 
Integral Técnica São Bento (São 
Bento); Escola Cidadã Integral 
Técnica Niceia Claudino Pinhei-
ro (Cajazeiras); Escola Cidadã 
Integral Técnica Monsenhor 
José Sinfrônio de Assis Filho 
(Itaporanga). Participam do 
desafio 30 alunos e seis profes-
sores mentores representantes 
de cursos da área têxtil desen-
volvidos nas Escolas Estaduais 
Cidadãs Técnicas (ECITs).

Os estudantes serão divi-

didos em grupos para receber 
os problemas relacionadas ao 
tema. O principal objetivo des-
tes três dias é desafiar os alu-
nos das cinco escolas, a traba-
lharem de forma colaborativa e 
inovadora e que sejam capazes 
de apresentar soluções para 
as problemáticas entregues de 
acordo com o tema. 

Etapas - Durante a primei-
ra etapa do desafio, os alunos 
terão orientação logística. Cada 
grupo trabalhará  refletindo 
sobre a problemática lançada, 
dando ideias e realizando os 
primeiros desenhos do que 
será a solução a ser criada. Pas-
sada essa etapa, cada grupo 
fará visita técnica na empresa 
têxtil parceira do evento e de-
verá iniciar o momento da mão 
na massa ou prototipagem (lin-
guagem do mundo empreen-
dedor criativo). 

Em seguida, os grupos irão 
trabalhar com a construção do 
Quadro Modelo de Negócio a 
partir da solução escolhida. 
Para finalizar todos os proces-
sos, cada grupo deverá plane-
jar a apresentação da solução 
criada, realizada por meio de 

pitch (discurso de venda) para 
todos os que estiverem presen-
tes (estudantes, professores e 
convidados).

Edição  Design Têxtil 
O Desafio Ouse Criar é 

uma maratona de empreen-
dedorismo de inovação, cujo o 
principal objetivo é o de desa-
fiar os alunos de diferentes uni-
dades escolares a trabalhem de 
forma colaborativa e inovadora 
na busca por soluções interes-
santes para problemas indica-
dos pelo setor produtivo até 
então não solucionados, assim 
como, projetarem as possíveis 
saídas de mercado para o pro-
duto desenvolvido. 

A  Edição  Design Têxtil  foi 
pensada a partir de um diálo-
go entre a Rede Gira Paraíba, 
Comissão das Escolas Cidadãs 
Técnicas e áreas importantes 
do setor produtivo têxtil do 
Vale de Piancó. A ideia propos-
ta é de incentivar a articulação 
entre os cursos técnicos oferta-
dos nas escolas, demandas do 
setor produtivo e necessidades 
específicas da Rede Estadual de 
Ensino.

SERVIÇO 
n Agenda de ações 
do Prima em alusão 
ao Dia da Consciên-
cia Negra:

20/11/2018 
Palestra aberta sobre 
a música de matriz 
africana
Local: Casarão dos 
Azulejos
Hora: 10h

21/11/2018
Concerto Consciência 
Negra
Local: Sala de Concer-
tos Maestro José Si-
queira (Espaço Cultu-
ral José Lins do Rêgo)
Hora: 20h
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Feriado com música
Hoje é feriado, pelo dia da Proclamação da República, mas o 
Centro Cultural Espaço Mundo, na capital, abre as portas para 
shows de uma banda paulista e duas  paraibanas. Página 11

Pedro Tostes, que vem circulando pelo Nordeste para divulgar sua obra, realiza o evento na Feijoada da Adélia  

O poeta carioca Pedro 
Tostes – radicado em São 
Paulo – chega à Paraíba nes-
ta quinta-feira, dia 15, dando 
mais um passo na aventura 
de viajar mais de 5 mil qui-
lômetros para divulgar seu 
quarto livro: ‘Na casamata de 
si’. Lançamento, com direito a 
uma sessão de autógrafos, será 
a partir das 15h, na Feijoada 
da Adélia, localizada no início 
do bairro Ponta do Seixas, em 
João Pessoa.

O livro é publicado pela 
Patuá Editora, de São Paulo. O 
evento contará ainda com re-
cital do próprio poeta e espaço 
aberto para poetas e músicos 
presentes se apresentarem. 
No próximo domingo, dia 18, 
haverá mais uma edição do 
Clube dos Leitores de Campina 
Grande. E Pedro Tostes apro-
veitará o evento para fazer o 
lançamento na cidade.

A aventura rodoliterária 
de Tostes começou em São 
Paulo. O poeta tem viajado de 
ônibus e passará por 13 cida-
des, incluindo todas as capitais 
nordestinas, além de Vitória, 
no Espírito Santo. Serão 5 mil 
quilômetros rodados pelo au-
tor, que comemora 15 anos de 
literatura e 20 anos de ativis-
mo literário.

Tostes  já passou por Vitó-
ria (ES), Teixeira de Freitas (BA), 
Porto Seguro (BA), Salvador 
(BA), Aracaju (SE), Maceió (AL) 
e Recife (PE). Chega hoje a João 
Pessoa e estará domingo em 
Campina Grande. Em seguida, 
passará por Natal (RN), Fortale-
za (CE), Teresina (PI) e São Luís 
(MA). A ‘road trip’ é uma forma 
de comemorar as duas décadas 
de dedicação à cultura.

“Tem sido bastante gra-
tificante. É uma oportunidade 
rara de conhecer pessoas, in-
teragir com os artistas locais, 
divulgar o meu trabalho e rece-
ber o carinho do povo nordes-
tino. Sou muito bem recebido 
por onde passo e as pessoas se 
interessam bastante pelo meu 
livro e por todo o projeto en-
volvido, que inclui audiolivro 
(como ferramenta de acessi-
bilidade para deficientes vi-
suais)”, disse Pedro Tostes, em 
entrevista ao jornal A União. 

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Poeta carioca lança hoje,  
em JP, ‘Na casamata de si’    

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Mais de 7 mil livros vendidos
Pode parecer pouco, mas a 

marca de 7 mil livros vendidos 
é bem alta para quem está em 
um mercado alterantivo e está 
lançado sua quarta obra. Os 
números de Pedro Tostes são de 
fazer inveja.  E são 7 mil vendas, 
maior parte de mão em mão. 
“No fundo o poeta escreve an-
tes de tudo para si mesmo. No 
entanto não me queixo de falta 
de leitores”, disse ele.

Conforme Tostes, a opor-
tunidade de ir pra rua divulgar 
esse trabalho traz consigo a 
certeza de que novos e muitos 
leitores conhecerão ainda mais 
a sua obra.  “Acredito que minha 
obra fala a língua do dia a dia 
e isso é importante para quem 
vai pra rua, comunicar com as 
pessoas comuns. Nessa jornada 
já vendi mais de 7 mil livros e 
sempre tive excelentes retornos”.

Ele avalia que ‘Na casa-
mata de si’ é seu trabalho mais 
maduro e bem acabado. Esse 
desenvolvimento resulta, con-
forme Tostes, dos 20 anos de 
dedicação aos saraus e zines e 
também aos 15 anos de publi-
cação de seus livros: ‘O mínimo’ 
(2003), ‘Descaminhar’ (2008) e 
‘Jardim minado’ (2014).

“A rua foi pra mim uma 
grande escola: ouvir a voz do 
povo, ter o retorno ao vivo no 
momento da leitura é mui-
to gratificante e também um 
aprendizado. Matizei minha voz 
literária muito em cima desse 
retorno que a rua me propor-
ciona. Não é um caminho de 
mão única ir pra rua: somos 
frequentemente atravessados 
por aquelas imagens, vozes e 
ideias que nos trazem os lei-
tores e a própria rua. Acredito 

que isso seja parte essencial 
da minha formação literária”, 
avaliou Tostes.

‘Poesia broxa’ e pesquisa na PB
Há quatro anos, Pedro Tos-

tes fez sua primeira turnê pelo 
Nordeste. Na época, ele esta-
va divulgando o livro ‘Jardim 
minado’, mas não conseguiu 
lançar a publicação na Paraíba. 
Segundo ele, sua teia de con-
tatos ainda não envolvia auto-
res paraibanos. “No entanto, 
minhas relações com o Estado 
cresceram: conheci Antonio 
Mariano, André Ricardo Aguiar, 
Mayara Vieira, Bruno Gaudên-
cio...  Espero poder conhecer 
mais a fundo a literatura pro-
duzida contemporaneamente 
no Estado.

O autor de ‘Na casamata 
de si’ conta que essa é também 

a intenção da viagem: conhecer 
e mapear o que tem sido produ-
zido pelas 13 cidades incluídas 
na Road trip. “E a experiência 
tem sido positiva, vejo muitos 
bons autores e pequenas edi-
toras resistentes pelas cidades 
que passo. Isso aumenta muito 
minha esperança no viço literá-
rio brasileiro.

Pedro Tostes é um provoca-
dor. Quando do lançamento de 
‘Jardim minado’ ele chegou a 
afirmar que a poesia brasileira 
andava “broxa”. A ideia era 
provocar os colegas de produ-
ção textual. “Pois a literatura 
se encontrava muito parada e 
acomodada. Felizmente sinto 
que o ambiente político motivou 
e provocou por si só os nossos 
escritores e a poesia acabou 
saindo um pouco de cima do 
muro”, finalizou o poeta.

NA CASAMATA DE SI

Não quero ser
poeta de vestibular
ter versos cantados
consagrados canônicos
com lastro de interpretação
resposta certa e errada
trabalhado em sala de aula
citado pelos grandes mestres.

Antes ser
o poeta riscado em banheiro
falado à boca miúda
escrito em cantos do papel
passado à mão de mão em mão
sobrevivendo escondido
com um fuzil
habitando o que resta
de nós.

 
POR QUE LER OS CLÁSSICOS

É que hoje os dias 
são mais breves e
a cada passo se estreita
o precipício.

E a vida às vezes
bate firme
e é preciso ter
pescoço duro
pra não ir a
nocaute.

Não se deve jogar
esperando ter o
nome em uma placa
dourada brilhante.
 

Um diamante é 
sempre rígido e constante 
e mesmo bruto
carrega em si o peso
de sua glória.

Pois mesmo que falsários
escondam do sol a 
sua luz
a chuva sempre lava
a terra e após a 
enchente dentro da lama
a vida guarda suas
sementes.

A ARTE DA GUERRA SEGUNDO OVÍDIO
Amar é briga de foice -
açoite que o peito clama
enquanto a bomba ainda pulsa;

trincheira cavada no corpo
por onde percorrem os cheiros
de cuspe, de sangue, de gozo;

napalm inflamando sentidos,
o toque suave na pele
que explode o fogo do ser;

espada que fere sem fio
e encrava no meio de si
todo aço que vem no osso;

exército de terracota
enfrentando a força da chuva
pra semear as flores;

é conquistar o território
apenas pra se entregar ao
inimigo - bandeira branca,
eu quero mais é te querer.

TRêS POEmaS dE PEdRO TOSTES

Pedro Tostes (ao lado), que 
comemora 15 anos de 
literatura e 20 anos de 

ativismo literário, irá 
percorrer 13 cidades para 

lançar seu livro (capa 
acima), num total 

de 5 mil quilômetros

Fotos: Divulgação



Há muitos anos mantemos um contato prazeroso 
com o educador Danilo Santos de Miranda. De forma 
carinhosa, costumo chamá-lo de “Príncipe Danilo da 
Cultura”, fazendo uma analogia com o “Príncipe Danilo 
do Futebol”, neste caso o jogador Danilo Alvim, craque 
do América, do Vasco da Gama e da Seleção Brasileira, 
que tive o prazer de ver jogar. Ambos se destacaram 
pela elegância em suas áreas de atuação. Nascido em 
Campos dos Goytacazes, no Norte Fluminense, mas ra-
dicado em São Paulo, onde é uma das figuras de maior 
relevo na cena cultural brasileira, através do eficiente 
trabalho que desenvolve no Sesc, Danilo não economi-
za recursos e esforços quando o assunto é levar arte e 
divertimento à população. 

Graças aos programas da sua competente equi-
pe do Sesc, criado em 1946 (há 72 anos), existe uma 
programação regular que disponibiliza para todos 
exposições, shows e espetáculos teatrais de qualidade 
que fazem a alegria de crianças, jovens e adultos. As 

atividades 
conseguem 
atingir a mais 
de 15 milhões 
de pessoas, 
colaborando 
para a forma-
ção cultural 
de grande 
número de es-
tudantes que 
prestigiam as 
apresentações. 
Destacamos 
ainda que 
os projetos 
formatados 
no segmento 
literatura aju-
dam a melho-
rar o hábito 
de leitura e 
valorizam a 

produção do mercado editorial. Não podemos esquecer 
as ações ligadas ao atendimento médico, que também 
fazem parte do pacote, promovendo a assistência à 
saúde e garantindo o bem-estar de todos que recorrem 
aos serviços.

Os exemplos citados reforçam a importância das 
atividades desenvolvidas pelo chamado Sistema S 
(Sesc, Sesi, Senai e Senar). Mesmo assim, de vez em 
quando vêm à tona algumas notícias dando conta de 
que o governo pretende destinar parte dos recursos 
dessas entidades para projetos educacionais. Só que a 
verba do Sistema S já atende há muitos anos a esta de-
manda. São comentários e boatos, alguns deles chegan-
do a até mesmo a aventar a possibilidade de extinção 
do sistema, e que não ajudam em nada a mostrar a real 
importância do trabalho feito há décadas.  

Como estamos às vésperas da posse do novo go-
verno eleito, o próprio Danilo Santos de Miranda usou 
as redes sociais para informar que não há nenhum fato 
efetivo, documento, proposta ou indicação objetiva de 
mudanças ou extinção: “Vamos continuar com esforço 
para cumprir o nosso objetivo e nossa missão diaria-
mente”. Segundo ele, o Sesc tem o amparo da Consti-
tuição para realizar seu trabalho de maneira tranquila, 
usando os recursos provenientes da contribuição de 
todas as empresas do comércio, de serviços e de turis-
mo. Tudo precisa ser mantido e preservado. 

Falando em nome de mais de 7 mil funcionários do 
Sesc São Paulo e de mais de 32 mil do país inteiro (Sesc 
nacional), e também de todos os trabalhadores das 
demais instituições que compõem o Sistema S, Danilo 
Santos de Miranda lembra que é fundamental manter 
a essência do que tem sido feito durante todos esses 
anos. Ele destaca o caráter sociocultural voltado para 
vários campos, onde a cultura tem um papel importan-
te, mas também, a atividade física, o esporte, a recrea-
ção, o lazer, as questões ligadas à alimentação, a saúde 
de forma geral, o atendimento ao idoso, à criança e ao 
adolescente. Ele chama a atenção das particularida-
des contidas nas programações oferecidas ao público: 
“São aspectos essenciais do dia a dia e do bem-estar, os 
quais realizamos, cumprindo a missão da instituição”.

No mural do Facebook do amigo Walter 
Galvão, surpreendemo-nos com uma posta-
gem em que ele mostrava a “maldita colheita” 
de objetos plásticos jogados na beira-mar. No 
respectivo texto, Galvão dizia que “a coleta 
havia sido feita na manhã da sexta-feira pas-
sada, numa faixa de areia na praia do Cabo 
Branco com aproximadamente 200 metros de 
extensão, por dois de largura”. “Coletei quase 
40 objetos de até 10 centímetros antes do ho-
rário previsto para o início da limpeza pública 
que acontece a partir das 7 horas” - informou.

E continuou: “Trouxe apenas o que daria 
para encher os dois bolsos do calção. Visuali-
zei dezenas de objetos maiores, latas de cer-
veja, garrafas e latas de refrigerante, sandá-
lias, pedaços de isopor, fragmentos de redes… 
Paisagem encontrável diariamente em nossas 
praias urbanas pela manhã. A limpeza pública 
não é suficiente para combater o despejo do 
lixo nas praias e de tudo o que é jogado direta-
mente no mar. E que acaba voltando às praias. 
Precisamos nos conscientizar de quanto isso 
é nocivo ao meio ambiente para reduzir o im-
pacto dessa catástrofe na vida de todos nós”.

É bom ver que o Facebook também cum-
pre seu papel de divulgar coisas úteis e pro-
dutivas. Mas, nem a atitude de Galvão, nem 
o fato em si nos surpreenderam. Primeiro 
porque tudo que vem deste dileto amigo é do 
bem. Segundo, lixo jogado nas praias e nas 
ruas ainda é coisa lamentável que se vê cor-
riqueiramente.

No mesmo post, aproveitei para informar 
que, certa vez, há alguns anos, demos uma 
sugestão ao então deputado Geraldo Amorim 
para um projeto de lei que incluísse obrigato-
riamente no orçamento público dos estados e 
prefeituras, um percentual – por menor que 
fosse – para campanhas educativas. Daí, have-
ria uma rubrica específica e exclusivamente 
utilizável para tal. Com penalidades para os 
gestores que não a cumprissem.

Não há dúvida que nada se compara com 
a educação quando se refere ao trato com a 
coisa pública, com o patrimônio ambiental, 
paisagístico e até com a conduta cidadã. Bas-
ta lembrar do respeito à faixa de pedestres 
que que se adquiriu em nossa cidade, a partir 
de uma simples campanha empreendida pela 
prefeitura da Capital, se não me engano, na 
primeira gestão de Ricardo Coutinho. Antes 
disso, ninguém respeitava pedestre, buzina-
va-se para que as pessoas saíssem da frente, 
e, muito menos, os ciclistas.

Afinal, os governos gastam um dinheirão 
para divulgar suas obras públicas, mas, nada 
faz para esse tipo de educação em campanhas 
veiculadas em rádio, TV, jornal, nas redes e 
mídias virtuais.

Infelizmente, o assunto proposto ao depu-
tado, sobre o tal projeto de lei, morreu… Mas, 
na postagem de Galvão, ficou reacesa a lem-
brança. Vamos encampar essa ideia!

O príncipe Danilo do Sesc

Vamos 
encampar 
essa ideia!

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Jorge Mateos de Lima foi o 
poeta da minha geração e juventude. 
Conosco percorreu todos os bares 
da Filipéia, na companhia do poeta 
e dramaturgo Vanildo Brito, isso nos 
primeiros anos 60’s. Mas quem me 
apresentou ao poeta foi o saudoso 
Geraldo Medeiros, nosso professor 
de Literatura no curso clássico do 
antigo Lyceu. Digo “professor de 
Literatura” porque era assim que 
Geraldo se anunciava, e não pro-
fessor de gramática. Lembro-me 
dos poemas estudados em classe: 
“O mundo do menino impossível”, 
“GWBR” [Great Western of Brazil 
Railway], “Pai João”, Essa Nega” Fulô” 
– o poema brasileiro mais traduzido. 

Nega Fulô foi uma enco-
menda de José Lins do Rego, 
feito a partir de um côco 
nas Alagoas. Naquele tempo 
(antes de 1930) Maceió era 
um centro de efervescência 
cultural, com as presenças 
físicas de Graciliano Ramos, 
Rachel de Queiroz, Aurélio 
Buarque de Holanda, Jorge 
de Lima e outros. Fulô teve 
sua primeira edição em 
plaquete, hoje jóia rara nos 
escaninhos dos coleciona-
dores.

Um dia perguntei à 
professora Ângela Bezerra 
de Castro por que Jorge de 
Lima não tinha a aceitação 
popular de Carlos Drum-
mond e Bandeira. “Porque Jorge é 
difícil”, disse-me a comadre Ângela 
(comadre pela Academia Paraibana 
de Letras, a APL de Damião Ramos). 
De fato, Jorge de Lima tem alguns 
livros difíceis, como o dificílimo 
“Invenção de Orfeu” (mas belíssimo) 
e “Anunciação e encontro de Mira 
Celi”, que deu o nome de minha filha 
caçula.

Invenção de Orfeu é um poema 
genesíaco, em que o poeta intenta 
explicar a criação do mundo e quiçá 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

O grande circo místico

o seu fim. Não é mais difícil que as 
visões de Patmos; talvez, as comple-
mentem. Mas não procure o leitor 
entender e interpretar, basta deliciar-
se com o espetáculo da Literatura 
em remansos como “O grande circo 
místico”. Com certeza, será recom-
pensado.

Os “Poemas negros” também 
podem ser considerados difíceis, pois 
foram escritos mais em nagô de que 
em português. Mas aquelas palavras 
soam tão bem, mesmo em idioma 
estrangeiro (nagô é estrangeiro???), 

que vale e muito o esforço da leitura. 
Um clima de magia envolve o ato de 
se ler os poemas de Jorge de Lima. 
Tanto que o volume de suas obras 
completas sumiu de meu gabinete, 
mas o encontrarei, nem que tenha 
de recorrer a Ilka minha mulher – 
ele encontra tudo que eu perco; às 
vezes, desconfio que ela esconde 
para depois achar, valorizando o seu 
achamento.

Pois agora (novembro de 
2018) vai ser a estréia de nada 
menos que “O grande circo mís-
tico”, filme de longa metragem 
dirigido por Cacá Diegues. Estão 
dizendo que a fita vai concorrer 
ao Oscar de melhor filme estran-

geiro. Se acertaram 
a transposição para 
o cinema, tem tudo 
para ganhar. E bem 
que pode ter conti-
nuidade essa lem-
brança de Jorge de 
Lima, pois sua obra 
é pictórica, farta de 
flagrantes da cons-
trução do Brasil. São 
exemplos “Madorna 
de Yayá”. “Rio de São 
Francisco”, Demo-
cracia, Joaquina 
Maluca, Zefa Lava-
deira – e o próprio 
“Invenção de Orfeu”, 
se Cacá Diegues 
tiver paciência.

Jorge de Lima nasceu em União 
dos Palmares, aos 23 de abril de 
1893, na Zona da Mata de Alagoas, e 
se encantou em 15 de novembro de 
1953, após uma vida frugal e sã, mé-
dico e místico que era. Seus críticos 
dizem que sua obra poética reúne 
todas as fases da poesia brasileira, 
até sua morte. Mas ainda fez incur-
sões na prosa e no ensaio. Se você 
ler, vai se entusiasmar.

(Terça, quinta, sábado)

Invenção de Orfeu é 
um poema genesíaco, 

em que o poeta 
intenta explicar a 

criação do mundo e 
quiçá o seu fim. Não 
é mais difícil que as 
visões de Patmos

Artigo Arnaldo Niskier
da Academia Brasileira de Letras

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Fotos: Divulgação
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O feriado de hoje, o 15 de 
novembro, que lembra - em tom 
de celebração - a Proclamação da 
República do Brasil, vai ter ares de 
psicodelia, ao som do indie rock e da 
música pop no Centro Cultural Es-
paço Mundo, no Centro Histórico da 
cidade de João Pessoa. No palco do 
local haverá, a partir das 18h, shows 
com o grupo Dom Pescoço (SP), 
que está em turnê de lançamento 
do seu mais novo álbum intitulado 
Tropsicodelia, além das atrações 
paraibanas, a banda-fôrra e Vieira. 
Ingressos antecipados custam R$ 10, 
pelo site www.sympla.com.br/espa-
comundo. 

A Dom Pescoço faz o show de 
seu primeiro full album, Trospico-
delia. O título do trabalho foi criado 
para traduzir a estética artística da 
banda e de sua carreira, envolta em 
pluralidade poética e apimentada por 
diversas referências musicais. Neste 
novo repertório, o rock e a psicodelia 
acabam se destacando, fundindo-se 
ainda mais com cadências tropicais, 
funkeadas e dançantes. O grupo 
vem desde 2014 lançando trabalhos 
musicais: destaque para o single e 
videoclipe Cuba Corazón (2015), seu 
EP de estreia Temperar (2016) e se 
apresentando em diversos festivais 
independentes relevantes do sudes-
te/sul do país. Fruto do apoio cultu-
ral do Edital ProAC, da Secretaria de 
Cultura do Governo do Estado de SP, 
o álbum foi lançado em 2018, tem a 
mixagem assinada por Victor Rice, 
masterização por Arthur Joly e proje-
to gráfico pelo Estúdio Miopia. 

 A banda Vieira também 
acabou de lançar um trabalho novo, 
uma compilação de retalhos e recor-
tes de experiências vividas pelos in-
tegrantes na capital paraibana, que 

No feriado

Num dia ensolarado, que poderia ser lembrado 
como marco do início de uma época abundante em be-
nefício à população, foi o começo de uma fase nublosa, 
composta de tipos humanos de abomináveis de atitu-
des, podendo-se resumir em falcatruas e dilapidação 
do bolso alheio pelos atos praticados.

Machado de Assis no romance “Isaú e Jacó”, e his-
toriadores de variadas tendências, registram que por 
ocasião daquele 15 de Novembro o povo saiu às ruas 
do Rio de Janeiro sem saber o que estava acontecendo, 
acreditando ser mais uma manifestação pública de 
apreço ao regime que, em quase meio século de vigên-
cia, tinha um velhinho de barbas branca bem-amado e 
admirado, cortês no trato para com seus súditos, por 
isso desfrutando do respeito da nação. 

Três décadas depois, na mesma data, Lima Bar-
reto recorda a movimentação da rua, igualmente sem 
entender o que estava acontecendo, tão desinteressa-
da se apresentava a população. Mais se comoveu com 
a morte da Imperatriz brasileira banida da convivên-
cia com o povo, ocorrida naquela época. 

Ambos os escritores, de incontestável volume 
de conhecimentos, nos deixaram o retrato do regime 
de generais que golpearam a Monarquia, repetindo a 
cena da traição no Senado romano, quando César foi 
apunhalado por Brutus. “Até tu, Deodoro”, poderia ter 
dito Dom Pedro II, mas este preferiu o silêncio para 
evitar derramamento de sangue.

Atribui-se a Machado de Assis um texto no qual 
implora nunca permitisse implantar no Brasil o siste-
ma republicano, porque seria “o nascimento da mais 
insolente aristocracia que o sol jamais iluminou”. Ele 
declarou respeito pela Monarquia, e escreveu: “O im-
perador tem as duas qualidades essenciais ao chefe de 
uma nação: é esclarecido e honesto. Ama o seu país e 
acha que ele merece todos os sacrifícios”.

No romance “Isau e Jacó”, Machado trata da des-
crença de Custódio que, com a chegada da República, 
estando num impasse quanto a tabuleta de identifica-
ção de sua loja comercial, se mantinha ou não o nome 
de “Confeitaria do Império”. “Vai que daqui a dois 
meses, se houve uma reviravolta”, diz o personagem, 
porque o povão não levava a sério o que estava acon-
tecendo.

Em novembro de 1921, trinta e dois anos depois 
da deportação do querido monarca, Lima Barreto 
ressaltou que a República estava soterrada no lama-
çal que preparou. Depois de passear pelos arredores 
da cidade, diante do estarrecedor quadro social da 
capital federal à época, sorumbático, escreveu: “São 
será, pensei de mim para mim, que a República é o 
regime da fachada, da ostentação, do falso brilho e 
do luxo parvenu (novo-rico), tendo como repous-
soir (contrataste, contraposição) a miséria geral”.

Se cronista carioca qualificou a República que 
presenciou nascer como desprezível, grande seria 
sua angústia vendo os destroços dos tempos que se 
sucederam até o momento atual, mesmo com a que-
bra das oligarquias advindas de 1930. Se os podero-
sos perderam a pose de barão, ganharam com outra 
rotulação, continuaram manipulando golpes, fabri-
cando falcatruas, e rapando o cofre público... Essa é a 
República que nasceu podre, submissa aos mandões 
estrangeiros, e como escravos continuamos esperan-
do migalhas.

Continuo com a menção de Machado de que a Re-
pública é nome numa apodrecida tabuleta suspenso 
na parede balançando-se ao vento, que pode despen-
car no instante em que encontrar um novo Spartacus 
ou Gandhi.

A tabuleta 
de Custódio

em destaque
Literatura

José Nunes 
Jornalista

Serviço
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Grupo de SP é uma das atrações 
de hoje no Espaço Mundo, em JP

Destaque

Vinil e CD do álbum Violab 
começam a ser vendidos hoje

O álbum homônimo em vinil e CD do Violab - um 
projeto criado pelo empresário Alexandre Gama que in-
clui participações de artistas renomados, a exemplo de 
Yamandu Costa e Badi Assad - está sendo lançado hoje 
e já pode ser adquirido exclusivamente pelo portal Vio-
lab (www.violab.com.br) por R$ 25 e R$ 180, respecti-
vamente. A iniciativa reúne, pela primeira vez, nove dos 
maiores violonistas do Brasil tocando em duos e trios.
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Em cartaz
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ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  
(EUA / REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie Red-
mayne) reencontra os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine Water-
ston), Queenie Goldstein (Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan Fogler). 
Ele é recrutado pelo seu antigo professor em Hogwarts, Alvo Dumbledore 
(Jude Law), para enfrentar o terrível bruxo das trevas Gellert Grindelwald 
(Johnny Depp), que escapou da custódia da MACUSA (Congresso Mágico 
dos EUA) e reúne seguidores, dividindo o mundo entre seres de magos 
sangue puro e seres não-mágicos. MANGABEIRA 1 3D DUB: 13:45 - 16:30 
- 19:15 - 22:00. MANGABEIRA 5 3D DUB: 12:45 (somente de quinta a 
domingo)  - 15:30 - 18:15 - 21:00. MANAÍRA 5 3D LEG: 16:31 -  22:01. 
MANAÍRA 5 3D DUB: 13:46 (de quinta a domingo) - 19:16. MANAÍRA 9 
XE DUB: 12:45 (de quinta a domingo) - 18:16. MANAÍRA 9 XE LEG: 15:31 
- 21:01. MANAÍRA 10 3D LEG: 14:31 - 17:16 - 20:01.

ENTREVISTA COM DEUS – (EUA 2018) Drama. Duração: 97 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE.  Sinopse: Paul (Brenton Thwaites) é um jor-
nalista ambicioso em busca de sucesso profissional através de alguma grande 
matéria. Depois de uma extensa procura, ele topa de frente com um homem 
que pode lhe dar a melhor entrevista de vida: ele diz ser Deus e promete 
responder a qualquer pergunta de Paul em uma conversa única. MANAÍRA 3 
LEG: 13:20 (somente de quinta a domingo) -  15:20 - 17:40 - 20:00.

O GRANDE CIRCO MÍSTICO – (BRASIL / PORTUGAL / FRANÇA 
2018) Romance / Drama. Duração: 104 minutos. Classificação indicativa: 
16 anos.  Sinopse: Em meio ao universo de uma tradicional família aus-
tríaca, que é dona do Grande Circo Knieps, nasceu um improvável romance 
entre um aristocrata e uma acrobata. Este é o retrato dos 100 anos de ex-
istência do Grande Circo e das cinco gerações do clã à frente do espetáculo 
e suas histórias fantásticas. MANAÍRA 1: 19:00 – 21:15.

DE REPENTE UMA FAMÍLIA – (EUA 2018) Comédia / Drama. Sinop-
se: O jovem casal Pete (Mark Wahlberg) e Ellie (Rose Byrne) decide adotar 
uma criança, e busca uma feira destinada a proporcionar encontros entre 
adultos e jovens sem lar. O casal se apaixona pela pré-adolescente Lizzie 
(Isabela Moner), uma garota de temperamento forte, e decide adotá-la. 
Mas Lizzie tem dois irmãos menores, que se mudam com ela. Logo, Pete e 
Ellie se veem com três crianças barulhentas e indisciplinadas, que mudam 
as suas vidas por completo. MANAÍRA 8 LEG: 20:45 (exceto quarta).

PARQUE DO INFERNO – (EUA 2018) Terror. Duração: 89 minutos. 
Sinopse: Durante a noite de Halloween, um grupo de amigos começa a 
ser perseguido por um assassino mascarado em um parque de diversões 
temático. O mais terrível é que todas as atrocidades cometidas pelo crim-
inoso são praticadas na frente do público alienado presente no local. Eles 
acreditam que tudo faz parte do “show”, ignorando os pedidos de socorro 
dos jovens. MANAÍRA 3 DUB: 22:15 (exceto quarta-feira).

O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um ser verde que não 
suporta o Natal e, todo ano, precisa aturar que os habitantes da cidade 

vizinha de Quemlândia comemorem a data. Decidido a acabar com a festa, 
ele resolve invadir os lares dos vizinhos e roubar tudo o que está relaciona-
do ao Natal. MANGABEIRA 3 DUB: 14:00 (exceto segunda e terça) - 16:00 
(exceto segunda e terça) -18:00 (exceto segunda e terça). MANGABEIRA 
4 DUB: 13:00 (exceto segunda) - 15:00 (exceto segunda) - 19:30 (exceto 
segunda). MANAÍRA 1 DUB: 13:00 (somente de quinta a domingo) -15:00 
- 17:00. MANAÍRA 6 3D DUB: 13:30 (de quinta a domingo) - 15:40 - 
17:40  - 19:40. MANAÍRA 7 DUB: 14:00 – 16:00.

NASCE UMA ESTRELA – (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 136 
minutos. Sinopse: A jovem cantora Ally (Lady Gaga) ascende ao estrelato 
ao mesmo tempo em que seu parceiro Jackson Maine (Bradley Cooper), 
um renomado artista de longa carreira, cai no esquecimento devido aos 
problemas com o álcool. Os momentos opostos nas carreiras acabam por 
minar o relacionamento amoroso dos dois. MANAÍRA 6 LEG: 21:40.

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. Duração: 
135 minutos. Sinopse: Freddie Mercury (Rami Malek) e seus companhei-
ros, Brian May, Roger Taylor e John Deacon mudam o mundo da música 
para sempre ao formar a banda Queen durante a década de 1970. Porém, 
quando o estilo de vida extravagante de Mercury começa a sair do controle, 
a banda tem que enfrentar o desafio de conciliar a fama e o sucesso com 
suas vidas pessoais cada vez mais complicadas. MANGABEIRA 2 DUB: 
18:30. MANGABEIRA 2 LEG: 21:30. MANAÍRA 4 LEG: 13:15 (de quinta 
a domingo) - 16:00 - 18:45 - 21:30. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto 
sábado e domingo) - 17:00 - 19:45 (somente sábado e domingo) - 22:30.

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. 
Duração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco 
Disco Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar 
no Rio de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores 
amigas Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) 
farão de tudo para que seus pais deixem que elas assistam a um show do 
grupo fora da cidade onde moram. MANGABEIRA 2: 13:30. MANAÍRA 8: 
14:15 - 16:15.

O QUEBRA NOZES E OS QUATRO REINOS – (EUA 2018) Fantasia 
/ Família. Duração: 100 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: 
Clara (Mackenzie Foy), jovem esperta e independente, perde a única chave 
mágica capaz de abrir um presente de valor incalculável dado por seu pa-
drinho (Morgan Freeman). Safa na solução de problemas, ela decide então 
iniciar uma jornada de resgate que a leva pelo Reino dos Doces, o Reino 
das Neves, o Reino das Flores e o sinistro Quarto Reino. MANGABEIRA 2 
DUB: 15:45. MANAÍRA 2 DUB: 14:10 - 16:20.

VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock (Tom Hardy) é um 
jornalista que investiga o misterioso trabalho de um cientista, suspeito de 
utilizar cobaias humanas em experimentos mortais. Quando ele acaba 
entrando em contato com um simbionte alienígena, Eddie se torna Venom, 
uma máquina de matar incontrolável, que nem ele pode conter. MANGAB-
EIRA 3 DUB: 20:00 (exceto segunda e terça).

HALLOWEEN - (EUA 2018) Terror / Suspense. Duração: 109 minutos. 
Sinopse:  Quatro décadas depois de ter escapado do ataque de Michael 
Myers em uma noite de Halloween, Laurie Strode (Jamie Lee Curtis) terá 
que confrontar o assassino mascarado pela última vez. Ela foi perseguida 
pela memória de ter sua vida por um triz, mas dessa vez, quando Myers 
retorna para a cidade de Haddonfield, ela está preparada. MANGABEIRA 
3 DUB: 22:30 (exceto segunda e terça).

OPERAÇÃO OVERLORD – (EUA 2018) Terror / Ação / Guerra. Du-
ração: 110 minutos. Sinopse: Uma tropa de paraquedistas americanos é 
lançada atrás das linhas inimigas para uma missão crucial. Mas, quando se 
aproximam do alvo, percebem que não é só uma simples operação militar 
e tem mais coisas acontecendo no lugar, que está ocupado por nazistas. 
MANGABEIRA 4 DUB: 17:00 (exceto segunda) – 21:45 (exceto segunda). 
MANAÍRA 2 LEG: 18:30 - 21:00.

MILLENNIUM: A GAROTA NA TEIA DE ARANHA – (EUA 
2018) Suspense / Drama.Duração: 117 minutos. Sinopse: Estocolmo, 
Suécia. Graças às matérias escritas por Mikael Blomkvist (Sverrir Gud-
nason) para a revista Millennium, Lisbeth Salander (Claire Foy) ficou 
conhecida como uma espécie de anti-heroína, que ataca homens que 
agridem mulheres. Apesar da fama repentina, ela se mantém distante 
da mídia em geral e levando uma vida às escondidas. Um dia, Lisbeth 
é contratada por Balder (Stephen Merchant) para recuperar um pro-
grama de computador chamado Firefall, que dá ao usuário acesso a 
um imenso arsenal bélico. Balder criou o programa para o governo 
dos Estados Unidos, mas agora deseja deletá-lo por considerá-lo per-
igoso demais. Lisbeth aceita a tarefa e consegue roubá-lo da Agência 
de Segurança Nacional, mas não esperava que um outro grupo, os 
Aranhas, também estivesse interessado nele. MANAÍRA 7 DUB: 18:00. 
MANAÍRA 7 LEG: 20:30.

CHACRINHA - O VELHO GUERREIRO – (BRASIL 2017) Biografia 
/ Drama. Sinopse: A história de José Abelardo Barbosa (Stepan Nerces-
sian) é narrada desde a época de sua juventude, quando fazia faculdade 
de medicina e larga tudo para se aventurar como locutor em uma rádio. 
Depois de então, acompanhamos a transformação de sua vida e a criação 
de seu alter ego, Chacrinha, o velho guerreiro. MANAÍRA 8: 18:20 - 20:45 
(somente quarta-feira).

A CASA QUE JACK CONSTRUIU – (DINAMARCA 2018) Drama / 
Suspense. Duração: 155 minutos. Classificação indicativa: 18 anos. Sin-
opse: Um dia, durante um encontro fortuito na estrada, o arquiteto Jack 
(Matt Dillon) mata uma mulher. Este evento provoca um prazer ines-
perado no personagem, que passa a assassinar dezenas de pessoas ao 
longo de doze anos. Devido ao descaso das autoridades e à indiferença 
dos habitantes locais, o criminoso não encontra dificuldade em planejar 
seus crimes, executá-los ao olhar de todos e guardar os cadáveres num 
grande frigorífico. Tempos mais tarde, ele compartilha os seus casos 
mais marcantes com o sábio Virgílio (Bruno Ganz) numa jornada rumo 
ao inferno. MANAÍRA 11: 14:00 (somente sábado e domingo) - 19:45 
(exceto sábado e domingo).

já se chamou Parahyba. As canções 
do EP Parahyba Vive, da banda Vieira, 
abordam de forma lúdica essas vivên-
cias, quase como sonhos que sopram 
sentimentos nos ouvidos do público 
e energizam o espaço e o tempo, do 
extremo oriental das Américas para 
o mundo. O disco foi gravado em 
São Paulo, no Red Bull Studio, após 
a banda ganhar um concurso contra 
uma centena de bandas de todo o 
país. Indicada como um “Radioahead 
tropical” pelo jornalista Lúcio Ribeiro 
do site Popload.

Já a banda-fôrra é responsável 
por uma sonoridade única e nova que 
utiliza a psicodelia e a música pop 
como condutores. Antropofágico, o 
grupo exalta aspectos locais no seu 
hibridismo musical, rompendo com 
rótulos e estereótipos geográficos. 

Em Trilha, disco de estreia da banda 
lançado em Janeiro de 2018, e no EP 
homônimo de 2015, Guga Limeira, 
Ernani Sá, Hugo Limeira, Matteo 
Ciacchi e Lucas Benjamin, da banda-
fôrra, executam uma obra de quem é 
livre para cantar e dançar.

SERVIÇO 
n Shows: Grupos Dom Pescoço (SP), 
banda-fôrra e Vieira (PB)
n Data: Hoje
n Hora: 18h
n Local: Centro Cultural Espaço Mun-
do, em João Pessoa
n Endereço: Praça Antenor Navarro, 
53, bairro do Varadouro
n Ingressos antecipados: R$ 10, em 
www.sympla.com.br/espacomundo

Durante a apresentação, o grupo Dom Pescoço, que cumpre turnê, lançará o álbum Tropsicodelia   

Foto: Camila Grun
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Sob a regência de Sérgio Teles, Grupo Vocal Vivace, de Sergipe, é quem abre, às 18h, a programação do evento   
Sob a regência de Sérgio 

Teles, o Grupo Vocal Vivace, da 
cidade de Aracaju (SE), abre 
hoje, a partir das 18h, com o 
show intitulado Sergipe, Amor 
e Forró, a programação do XVI 
Festival Paraibano de Coros 
(Fepac) na Sala de Concer-
tos José Siqueira, no Espaço 
Cultural, em João Pessoa. Na 
sequência, 10 grupos esta-
rão mostrando suas perfor-
mances vocais ao público. Já 
amanhã uma das atrações do 
evento será o Coral Unipê, que 
está se preparando com afinco 
para surpreender a plateia. A 
entrada é gratuita, mas a su-
gestão é de que se leve 1kg de 
alimento não perecível para 
doação para a Campanha Na-
tal Sem Fome. A programação 
completa do evento pode ser 

conferida em festivalparaiba-
nodecoros.com.

 O maestro João Alberto  
Gurgel antecipou que o públi-
co pode esperar novos musi-
cais e novas peças com a ani-
mação característica de um 
dos mais tradicionais coros 
do Estado. “Segundo semestre 
é época de criação de novas 
peças principais e novos mu-
sicais para o nosso coral, com 
músicas arranjadas exclusi-
vamente para o grupo e o seu 
perfil vocal atual”, disse ele.

O regente ainda acres-
centou que, neste ano, haverá 
uma participação especial do 
Coral Sêniors Unipê, formado 
por ex-coristas e ex-alunos da 
Instituição. “Durante a apre-
sentação do Coral (formação 
atual) haverá uma participa-

ção superespecial de cerca de 
30 alunos do Unipê egressos 
do coral, vindos de várias épo-
cas dos 17 anos desta ativida-
de, que cantarão uma música 
ensaiada na última semana. 
Será um belo reencontro com 
o palco”, pontuou.

O maestro destacou 
como acontece o processo de 
criação de novas peças e quais 
as expectativas dos estudan-
tes que fazem parte do Coral 
Unipê. “Os alunos retêm gran-
des expectativas sobre qual 
o tema de cada música, pois 
cada musical é feito com mui-
ta pesquisa e eles só sabem de 
cada música do repertório no 
momento em que as partitu-
ras são entregues. A reação ao 
folhear cada página, curiosa-
mente, para ver de que se tra-

ta e como vai ser é o primeiro 
sinal do êxito daquela música 
ou daquele musical. Primei-
ramente, tem que incitar a 
magia musical dentro de cada 
integrante para depois eles 
poderem externar ao público. 
Música sem sentimento não 
empolga, não tem sentido”, co-
mentou Gurgel.

O Fepac é sempre a opor-
tunidade em que o coral es-
treia novos musicais e, segun-
do João, isso implica em dizer 
que essa época do ano é um 
período de preparação em do-
bro. “É uma verdadeira cons-
trução. Dedicação inexplicável 
para quem não vive o Coral 
Unipê. Ensaios ordinários, ex-
tras, feriados, fins de semana. 
Praticamente entramos num 
verdadeiro ‘retiro musical’. 

É um período muito desgas-
tante, mas, ao mesmo tempo, 
enriquecedor para os alunos. 
Eles admitem que recompen-
sa, que tudo vale a pena”, des-
tacou.

Uma experiência acadê-
mica sem igual. Assim João 
destaca o principal diferencial 
do Coral Unipê. “Os alunos 
ampliam sua experiência aca-
dêmica e, o melhor, ao lado da 
sua sala de aula. É uma prova 
de que dá pra sonhar, viver e 
sentir música dentro da facul-
dade, estudando uma profis-
são totalmente diferente. E até 
mesmo depois de formado, já 
no mercado de trabalho”, co-
mentou.

A surpresa é o ponto 
alto do Coral Unipê. Todos os 
anos, são grandes as expec-

tativas para o novo musical 
do coral Unipê e, segundo o 
maestro João Alberto Gurgel, 
o objetivo da surpresa é pre-
sentear as pessoas com a ale-
gria característica do coral da 
instituição. “Não divulgamos 
os temas porque achamos a 
surpresa um forte ingrediente 
para um bom presente. Os alu-
nos levam consigo a emoção 
de dizer ‘vou ser um jurista, 
odontólogo, engenheiro, mé-
dico, etc, mas também estou 
aqui vivendo algo diferente, 
cantando’. São ensinamentos, 
lembranças, que eles levarão 
para toda a vida, pois, por 
meio do coral, eles consegui-
ram ampliar sua experiência 
acadêmica, vivendo tudo aqui-
lo que o Unipê tem a oferecer”, 
reiterou.

Vários grupos se apresentam 
hoje no Festival de Coros em JP 

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

SERVIÇO 
n Evento: XVI Festival 
Paraibano de Coros
n Data: Até  sábado 
(17)
n Hora: 18h
n Local: Espaço 
Cultural, em João Pessoa
n Endereço: Rua 
Abdias Gomes de 
Almeida, bairro 
Tambauzinho
n Entrada: Gratuita, 
mas sugere-se a 
doação de 1kg de 
alimento não perecível

Internacional 

Tribalistas fará sua primeira turnê nos EUA em 2019 
Os Tribalistas farão a sua 

primeira turnê nos Estados 
Unidos. A viagem acontecerá 
em 2019, durante o mês de 
fevereiro. As datas são as se-
guintes: dia 5, no Hammers-
tein Ballroom, em Nova York; 
no dia 6 na House of Blues 
Boston, Massachussets; dia 
9, no Fillmore Miami Beach, 
na Flórida; 15, no Orpheum 
Theater, em Los Angeles, e dia 
16 no The Fillmore San Fran-
cisco, ambos na Califórnia. A 
venda de ingressos começa-
rá a partir desta quinta-feira 
(16), pelo site www.Brazilian-
Nites.com. A turnê nos EUA é 
produzida pela Live Nation, 
em parceria com a Brazilian 
Nites.  

A turnê inédita dos Tri-
balistas começou por Salva-
dor, cidade natal de Carlinhos 
Brown e onde eles se reuni-
ram para compor as músi-
cas do último disco. O trio se 
apresentou em mais 10 ci-
dades brasileiras sempre em 
grandes arenas e fez a sua pri-
meira turnê na Europa com 
shows em Portugal, Espanha, 
Alemanha, Suíça, Inglaterra, 
Bélgica e Itália. Agora, chegou 
a vez dos Estados Unidos.

“Somos muitos, quando 
juntos/somos um só”. Na can-

ção do novo álbum dos Triba-
listas, Arnaldo Antunes, Carli-
nhos Brown e Marisa Monte 
reafirmam o laço afetivo-mu-
sical que os une há mais de 
25 anos com parcerias que 
brilharam em dois discos em 
trio, diversas canções grava-
das em seus álbuns indivi-
duais e por outros artistas, 
antes e depois do estrondoso 
sucesso do primeiro CD em 
conjunto, de 2002.

Nos 15 anos que separam 
o primeiro do segundo álbum, 
os Tribalistas incluíram em 
seus shows solos canções que 
se tornaram sucesso nacional 
e internacional, como “Passe 
em Casa”, “Velha Infância” e “Já 
Sei Namorar”. Essas e outras 
de ambos os discos formam 
a base do roteiro do show 
dirigido por Arnaldo Antu-
nes, Carlinhos Brown, Marisa 
Monte e Leonardo Netto, que 
também terá parcerias do trio 
gravadas por outros artistas 
ou por eles mesmos em ou-
tros projetos. A banda será 
formada por Dadi Carvalho 
(baixo, guitarra, bandolim e 
teclados), Pedro Baby (violão 
e guitarra), Pretinho da Serri-
nha (cavaquinho) e Marcelo 
Costa (bateria).

Batman Zavareze, res-

ponsável pelo Festival Mul-
tiplicidade e pela direção 
de arte do impactante show 
“Verdade Uma Ilusão” de Ma-
risa, criou o cenário da turnê 
unindo música, arte e tecno-
logia.

A carioca Marisa, o pau-
lista Arnaldo e o baiano Carli-
nhos moram cada um em sua 
cidade de origem, o que torna 
raro se encontrarem fisica-
mente para compor. A escolha 
de Salvador para lançamento 
da turnê foi apropriada. Foi 
lá que o projeto Tribalis-
tas nasceu quando Brown 
produzia com Alê Siqueira 
o álbum Paradeiro, de Ar-
naldo Antunes, em 2001. 
Convidada a participar da 
faixa-título, Marisa per-
maneceu na cidade com 
eles e dali nasceram qua-
se duas dezenas de 
canções. Alê Si-
queira assinou 
com eles a 
coprodução 
de ambos 
os álbuns 
pilotados 
por Ma-
risa, que 
também 
c o n t o u 
com Da-

niel Carvalho no segundo.
O meio musical passou 

por grandes transformações 
nesses 15 anos. Com mais de 
3 milhões de CDs vendidos no 
Brasil e no mundo sem fazer 
shows, os Tribalistas voltaram 
a surpreender com a inovado-
ra iniciativa de lançamento 
do segundo álbum com 
uma transmissão ao 
vivo de grande 
impacto na 
fanpage dos 

três artistas, vista durante 
uma hora simultaneamente 
por 5,62 milhões de fãs em 52 
países, em que apresentaram 
quatro canções: “Diáspora”, 
“Um Só”, “Fora da Memória” e 
“Aliança”. 

Lançado, em agosto de 
2017, em CD e DVD 

pela Universal Music e nas 
plataformas digitais pela Al-
tafonte, o álbum já é Disco de 
Ouro no Brasil e ganhou ver-
são em vinil juntamente com 
o de 2002. A canção “Alian-
ça” está indicada ao Latin 
GRAMMY para Melhor Can-
ção em Língua Portuguesa.

 

Grupo Tribalistas é 
formado por Carlinhos 
Brown, Marisa Monte 

e Arnaldo Antunes 

Coral do Unipê 
será um dos 
destaques na 
programação de 
amanhã no Fepac  

Foto: Divulgação
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Dia 21
O presidente eleito Jair Bolsonaro deve se reunir na próxima 
quarta-feira (21) com os nove governadores eleitos e reeleitos 
do Nordeste, em Brasília  Página 14
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Governador eleito destacou a necessidade de se modernizar a infraestrutura física do Centro Administrativo
O governador eleito 

João Azevêdo visitou ontem, 
(14), o Centro Administrati-
vo Estadual para conhecer o 
projeto de modernização de 
toda a infraestrutura física 
do equipamento, que abriga 
mais de dois mil servidores 
distribuídos em quatro blo-
cos. Localizado no bairro de 
Jaguaribe, em João Pessoa, 
o Centro Administrativo ga-
nhará, entre outras melho-
rias, a construção de mais 
um bloco, estacionamento, 
acessibilidade e novas insta-
lações elétrica e hidráulica.

Na ocasião, João Azevê-
do destacou a necessidade 
de se modernizar a infraes-
trutura física do Centro Ad-
ministrativo. “O Centro Ad-
ministrativo tem uma boa 
infraestrutura, mas precisa 
ser feita a atualização de al-
guns sistemas, a exemplo da 
parte elétrica e hidráulica, 
além da ampliação de espa-
ço, que será resolvida com a 
construção de mais um bloco 
e com a ampliação do esta-
cionamento”, afirmou.

“Nesse primeiro mo-
mento, vamos buscar a so-
lução das maiores urgências 
do Centro Administrativo, 
trabalhando principalmen-
te a acessibilidade, facili-
tando a vida de cadeirantes 
que procuram os serviços 
do Governo do Estado. Va-
mos melhorar ainda a ilu-
minação externa e a parte 
de urbanização”, prosseguiu 
o governador eleito.

A secretária de Estado 
da Administração, Livânia Fa-
rias, informou que as mudan-

ças que serão implementadas 
no Centro Administrativo dão 
prosseguimento aos avanços 
conquistados nas duas ges-
tões do governador Ricardo 
Coutinho. “O Centro Adminis-
trativo tem uma construção 
antiga – há mais de 40 anos 
– e conseguimos avançar em 
alguns pontos. Quando en-
tramos aqui era caótico, com 
elevadores que mal funciona-
vam. Além disso, os prédios 
A e B já foram todos moder-
nizados por dentro, restando 
apenas a infraestrutura exter-
na”, acrescentou.

Acompanharam a visita 
do governador eleito João 
Azevêdo ao Centro Adminis-
trativo os secretários Luís 
Tôrres (Comunicação Insti-
tucional); Aléssio Trindade 
(Educação); Waldson de Sou-
za (Planejamento e Gestão); 
e Marconi Frazão (Receita); 
além do diretor-presidente 
da Companhia de Processa-
mento de Dados da Paraíba 
(Codata), Krol Jânio, entre 
outros auxiliares do Governo 
do Estado.

 
Mais transparência
O governador eleito João 

Azevêdo conheceu, ainda, 
um projeto piloto de digi-
talização de processos para 
aumentar a transparência e 
facilitar a vida do cidadão em 
atos como pedido de aposen-
tadoria ou abono permanên-
cia com a implantação do go-
verno eletrônico (e-gov).

João Azevêdo ressaltou 
que a ampliação do e-gov 
será uma das prioridades de 
sua gestão. “Vamos buscar ao 

máximo possível a ampliação 
do que chamamos de e-gov, 
que é o governo eletrôni-
co. Com isso, o cidadão terá 
acesso de casa aos serviços 
que o Estado presta, quan-
do não houver necessidade 
da presença física, reduzin-
do custos e aumentando a 
transparência”, disse.

A secretária da Admi-
nistração, Livânia Farias, 
afirmou que o processo de 
digitalização de processos 
significará uma redução de 
até 50% no tempo que o 
cidadão gasta atualmente 
para dar entrada em servi-
ços como aposentadoria e 
abono permanência. “O ob-
jetivo do projeto é que, toda 
vez que o cidadão precise 
dar entrada num pedido de 
aposentadoria, abono per-
manência ou certidão não 
será necessário vir até o 
Centro Administrativo, ou 
à secretaria de origem dele. 
Na internet, ele terá condi-
ções de fazer a solicitação e 
de acompanhar todas as eta-
pas do requerimento dele, 
reduzindo em mais de 50% 
o tempo que ele levaria sem 
a digitalização”, explicou.

João Azevêdo visita Centro 
Administrativo e discute reforma

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

Reunião com Bolsonaro
João Azevêdo emitiu uma nota oficial in-

formando que não houve qualquer convite do 
presidente eleito Jair Bolsonaro (PSL) ou de sua 
equipe, para que este comparecesse a uma 
reunião em Brasília, com outros governadores. 
João garantiu, que quando houver convite do 
presidente eleito, se fará presente defendendo 
os interesses da Paraíba, assim como fez ao 
lado do governador Ricardo Coutinho (PSB), 
com o atual presidente Michel Temer (MDB) e 
com a presidenta Dilma Rousseff (PT).

 Na nota, João revela que a reunião foi 
organizada por três governadores eleitos e que 
sequer houve confirmação prévia da presença 
do presidente eleito.

“É mentirosa qualquer outra informação 
que se divulgue sobre o assunto sem levar em 
conta essa afirmativa. Quando houver, estarei 
completamente disposto a participar e lutar 
pelas demandas da Paraíba, que são muitas e 
necessárias, junto à União, da mesma forma 
que participei ao lado do governador Ricardo 
Coutinho dos encontros com o então presidente 
Michel Temer, e seus antecessores, bem como 
da bancada federal paraibana, independen-
temente das diferenças políticas de seus inte-
grantes, diz trecho da nota.

João disse ainda que participará em breve 
de uma reunião com os governadores eleitos e 
reeleitos do Nordeste a fim de que possamos 
consolidar as reivindicações da região, bem 
como as específicas de cada Estado para que 
se possa provocar encontro com a futura gestão 
do Governo Federal e assegurar conquistas de 
ações importantes para o povo nordestino.

“Ao longo de todo esse tempo, já tivemos 
a clara capacidade de demonstrar que os inte-
resses da Paraíba, para nós que fazemos parte 
desse projeto transformador, estão acima de 
qualquer disputa política”, finalizou a nota.

João Azevêdo 
ressaltou que a 

ampliação do e-gov 
será uma das 
prioridades de 

sua gestão

O Conselho de Go-
vernança do Tribunal 
Regional Eleitoral da 
Paraíba (TRE-PB) deli-
berou pela elaboração 
de nova Resolução para 
disciplinar as Eleições 
Suplementares do muni-
cípio de Cabedelo, cum-
prindo-se integralmente 
a decisão de sua exce-
lência o ministro Admar 
Gonzaga, do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE).

O novo texto nor-
mativo será submetido à 
apreciação do Pleno do 
Tribunal Regional Eleito-
ral da Paraíba na próxima 
sexta-feira (16), em ses-
são ordinária.

Na noite da última 
segunda-feira (12), o Tri-
bunal Superior Eleitoral 
(TSE) concedeu liminar 
favorável ao Partido dos 
Trabalhadores (PT) can-
celando eleição no muni-
cípio de Cabedelo. A de-
cisão teve como relator o 
ministro Admar Gonzaga.

A decisão anula a 
resolução 23 e 24 de 
2018 do TRE que previa 
as eleições que aconte-
ceriam no município em 
9 de dezembro, quando 
seriam eleitos novos pre-
feito e vice da cidade.

Cabedelo: 
TRE acata 
decição 
do TSE

Foto: Francisco França

O governador eleito João Azevêdo conheceu, ainda, um projeto piloto de digitalização de processos para aumentar a transparência e facilitar a vida do cidadão em atos como pedido de aposentadoria ou abono permanência
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Presidente eleito se reuniu com representantes de 19 estados e do Distrito Federal para discutir a crise financeira

Os governadores eleitos 
do Distrito Federal, Ibaneis 
Rocha, de São Paulo, João Dó-
ria, e do Rio de Janeiro, Wil-
son Witzel, responsáveis pela 
organização do fórum que 
reuniu representantes de 19 
estados e do DF, comemora-
ram ontem a conversa com o 
presidente eleito Jair Bolsona-
ro e equipe. Eles destacaram a 
sinalização positiva de apoio 
financeiro para os estados e, 
como contrapartida, vão ne-
gociar com as bancadas esta-
duais os projetos de interesse 
comum e as reformas.

Para os governadores, 
é necessário, porém, levar 
adiante as propostas que 
viabilizem a recuperação fi-
nanceira dos estados, como 
a liberação de recursos e a 
securitização. Diante do ace-
no positivo do governo eleito, 

eles se dispuseram a negociar 
com as bancadas as propos-
tas em discussão no Congres-
so Nacional e as reformas, es-
pecialmente a da Previdência. 
O próximo encontro será em 
12 de dezembro.

Os governadores desta-
caram a votação da cessão 
onerosa, que autoriza a Pe-
trobras a vender seu direi-
to de exploração do pré-sal 
para a iniciativa privada. Se-
gundo Ibaneis, o assunto vai 
ser colocado em votação no 
Senado, em regime de urgên-
cia, no dia 21.

Paulo Guedes, confirma-
do para o Ministério da Eco-
nomia, disse que a disposição 
é que os recursos sejam divi-
dos entre os estados. O per-
centual e a forma como isso 
será feito no entanto ainda 
não foram detalhados.

Witzel defendeu como 
alternativa a securitização. A 

Da Agência Brasil

Bolsonaro acena com ajuda de
verbas e agrada governadores 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

proposta de securitização das 
dívidas está na Câmara dos 
Deputados e autoriza os esta-
dos a vender créditos que têm 
a receber dos contribuintes. 

Segundo Witzel, a exem-
plo do que fez o Rio, Minas 
Gerais e Rio Grande do Sul 
vão tentar ingressar na Lei de 
Recuperação Fiscal e tentar 

pagar a dívida em seis anos. 
Para Doria, o pacto fede-

rativo será um compromisso 
que atinge diretamente os 
prefeitos, que precisam de re-

cursos para saúde, educação, 
transporte e segurança públi-
ca. Ele lembrou que as prefei-
turas também são responsá-
veis pelas Guardas Municipais.

O presidente eleito Jair Bolsonaro participou, em Brasília, do Fórum de Governadores, quando discutiu pacto federativo e a crise que afeta os estados

Foto: Marcelo Camargo/Agência B rasil

Reforma da Previdência terá apoio
Os governadores ressaltaram que 

vão se empenhar, junto a suas banca-
das, para a aprovação da reforma da 
Previdência em 2019. De acordo com 
os futuros governadores, não foram 
apresentadas condições à equipe de 
transição para o apoio.

“O apoio é integral à reforma da 
Previdência. É importante que seja a 
primeira das reformas, não a última”, 
disse Doria. As reformas administrativas 
e tributária também estão no radar dos 
governadores.

Próximos passos
O próximo fórum de governado-

res será no dia 12 de dezembro, em 
Brasília. Em pouco mais de três sema-

nas, cada governador comprometeu-se 
a conversar com suas bancadas para 
aprovar propostas de interesse comum 
em tramitação no Congresso.

Também definiram que vão apri-
morar a pauta discutida hoje com a 
elaboração de uma carta conjunta em 
que destacaram 12 pontos: segurança 
pública e sistema penitenciário, servi-
dores públicos e folha de pagamento, 
reforma administrativa, reajuste da ta-
bela do Sistema Único de Saúde (SUS) 
e a prorrogação do fundo de Desen-
volvimento do Ensino Básico (fundeb), 
previsto para ser encerrado em 2020. 
O fundeb é uma ajuda financeira 
repassada pela União para auxiliar os 
estados a manter o Ensino Básico.

Encontro com gestores do NE
O presidente eleito Jair 

Bolsonaro deve se reunir na 
próxima quarta-feira (21) com 
os nove governadores eleitos e 
reeleitos do Nordeste, em Bra-
sília. A informação é do gover-
nador reeleito do Piauí, Wellin-
gton Dias (PT), único da região 
a participar ontem da reunião 
com os governadores.

Wellington Dias conversou 
rapidamente com Bolsonaro, 
durante o fórum, em Brasília. 
Segundo ele, o principal ponto 
da agenda da região é a segu-
rança pública. De acordo com 
o governador, mais de 40% dos 

homicídios no país são registra-
dos no Nordeste. “É uma situa-
ção muito grave para o país e 
para a nossa região.”

O petista afirmou que os 
governadores também têm 
propostas para combater o de-
semprego e promover o cresci-
mento da economia, a partir de 
uma política industrial focada 
no desenvolvimento regional. 
A questão hídrica também está 
entre as prioridades.

O governador reeleito da 
Bahia, Rui Costa (PT), que está 
em Israel, enviou seu vice, João 
Leão (PP), para o fórum em 

Brasília. Para Wellington Dias, 
houve incompatibilidade de 
agendas entre os governado-
res e o presidente eleito, daí as 
ausências.

Não compareceram ao en-
contro os governadores eleitos 
e reeleitos da Bahia, Rui Costa 
(PT); do Rio Grande do Norte, 
Fátima Bezerra (PT); do Ceará, 
Camilo Santana (PT); do Ma-
ranhão, Flávio Dino (PCdoB); 
de Pernambuco, Paulo Câmara 
(PSB); da Paraíba, João Azevê-
do (PSB); Sergipe, Belevaldo 
Chagas (PSD) e de Alagoas, Re-
nan Filho (MDB).

Ernesto Araújo é novo ministro
O presidente eleito Jair 

Bolsonaro anunciou ontem 
a indicação do embaixador 
Ernesto Fraga Araújo para 
o cargo de ministro das Re-
lações Exteriores de seu 
governo. Diplomata há 29 
anos, Araújo é diretor do De-
partamento de Estados Uni-
dos, Canadá e Assuntos Inte-
ramericanos do Itamaraty.

Bolsonaro anunciou a 
indicação por meio de sua 
conta no Twitter. “A política 
externa brasileira deve ser 
parte do momento de re-
generação que o Brasil vive 
hoje”, escreveu o presidente 
eleito, classificando o diplo-
mata como um “um brilhan-
te intelectual”.

Ernesto Araújo, de 51 
anos, nasceu em Porto Ale-
gre e é formado em Letras. 
Mais recentemente, o diplo-
mata serviou na Alemanha, 
no Canadá e nos Estados 
Unidos. Atuou como sub-
chefe de gabinete do então 
chanceler Mauro Vieira, de 
2015 a 2016. Trabalhou 
nas áreas de integração re-
gional, Mercosul, União Eu-
ropeia e negociações extra
-regionais.

É autor de trabalhos so-
bre o Mercosul e negociações 
extra-regionais. É casado e 
tem uma filha de 12 anos.

Em artigo publicado 
no Cadernos de Política 

Exterior, do Instituto de 
Pesquisa de Relações In-
ternacionais (IPRI), em 
2017, o embaixador pro-
põe que o Brasil reflita e 
defina se quer fazer parte 
da concepção de Ocidente 
do presidente dos Estados 
Unidos, Donald Trump.

“Uma visão do Ociden-
te não baseada no capita-
lismo e na democracia li-
beral, mas na recuperação 
do passado simbólico, da 
história e da cultura das 
nações ocidentais […] e 
que mostra o nacionalismo 
como indissociável da es-
sência do Ocidente”, escre-
veu Araújo antes de, com-
parando a atual situação 
mundial a uma partida de 
futebol americano, acres-
centar que “muita gente 
não sabe que o Ocidente 
está jogando, muito menos 
que está perdendo.”

Repercussão
Em nota, o Sindicato 

Nacional dos Servidores 
do Ministério das Relações 
Exteriores (Sinditamaraty) 
saudou a escolha de Araújo. 

“A entidade reafirma 
seu compromisso com a 
modernização das relações 
de trabalho em prol de to-
dos os servidores do MRE. 
Desejamos êxito e sucesso 
na nova missão”.

Durante a campanha, 
Bolsonaro afirmou que quer 
fazer comércio com outros 
países sem “viés ideológico“. 
Ele sinalizou com Estados 
Unidos, Japão, Israel e inte-
grantes da União Europeia.

Equipe ministerial
Com o novo anúncio, 

sobe para oito os nomes 
confirmados para a equipe 
ministerial do governo elei-
to. Alguns escolhidos atuam 
diretamente no governo de 
transição. Nas declarações 
públicas, Bolsonaro avisou 
que pretende reduzir de 29 
para 15 a 17 o número de 
ministérios, extinguindo 
pastas e fundindo outras.

Ernesto Araújo, de 51 
anos, nasceu em Porto 
Alegre e é formado em 
Letras. Recentemente, 

ele serviou na Alemanha, 
no Canadá e nos EUA. 
Atuou como subchefe 
de gabinete do então 

chanceler Mauro Vieira, 
de 2015 a 2016

Prioridade do futuro governo 

Transposição do São Francisco está na pauta da transição

A transposição do Rio 
São Francisco está entre os 
projetos prioritários das reu-
niões da área de infraestru-
tura da equipe de transição, 
reunida no Centro Cultural do 
Banco do Brasil (CCBB). O ge-
neral da reserva Oswaldo Fer-
reira, que coordena o grupo, 
recebeu ontem o ministro da 
Integração Nacional, Antônio 
de Pádua de Deus Andrade, 
para conversar sobre o tema.

De acordo com o minis-

tro, é a primeira reunião dele 
com a equipe de transição, 
para apresentar um panora-
ma da pasta, e outras devem 
ser realizadas para detalha-
mento dos projetos em an-
damento.

Andrade não informou 
se há intenções do presi-
dente eleito, Jair Bolsonaro, 
de agrupar a [Ministério] 
Integração com outros mi-
nistérios, mas defendeu 
uma gestão técnica e que 
valorize os profissionais 
de carreira. “Sou a favor de 
uma gestão técnica, eficien-

te, eficaz, e que valorize os 
profissionais da casa. Assim 
foi a nossa gestão.”

Reuniões
Na terça-feira (13), o 

general Oswaldo Ferreira 
esteve reunido com o minis-
tro dos Transportes, Portos e 
Aviação Civil, Valter Casimi-
ro, que também apresentou 
um panorama completo dos 
projetos em andamento. Os 
processos de concessão são 
a prioridade do governo atu-
al na área e que merecem a 
atenção do novo governo, se-

gundo Casimiro.
O economista Paulo 

Guedes, confirmado para o 
superministério da Econo-
mia (que reunirá Fazenda, 
Planejamento, Indústria, Co-
mércio Exterior e Serviços), 
reuniu-se com a equipe para 
discutir questões relativas à 
reforma tributária.

A expectativa é que ain-
da esta semana seja anun-
ciado o nome do novo presi-
dente do Banco Central. Um 
dos cotados para o cargo, 
Roberto Campos Neto, di-
retor do Santander, esteve 

reunido ontem (13) com 
Guedes no CCBB.

A indicação para a presi-
dência da Petrobras também 
deverá ser definida nos pró-
ximos dias por Bolsonaro. 
De acordo com integrantes 
da equipe de transição, Ivan 
Monteiro, que ocupa o cargo 
atualmente, é um “nome ex-
traordinário” para permane-
cer no comando da empresa.

Agricultura
Confirmada para as-

sumir o Ministério da Agri-
cultura, a deputada federal 

Tereza Cristina (DEM-MS) 
também está no CCBB reu-
nida com sua equipe. Pela 
manhã, ela fez um visita de 
cortesia ao atual ministro 
Blairo Maggi.

De acordo com Cristina, 
a equipe de transição está 
preparando um estudo para 
levar a Bolsonaro, sobre a in-
tegração do ministério, que 
hoje concentra decisões so-
bre o agronegócio com a pe-
quena agricultura. O estudo 
é sobre se essa fusão “pode 
acontecer e como acontecer”, 
segundo ela.

Andreia Verdélio 
Da Agência Brasil 
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Avigdor Lieberman criticou o premier Benjamin Netanyahu pela decisão e defendeu antecipação de eleições no país

O ministro israelense da 
Defesa, Avigdor Lieberman, 
anunciou ontem sua demis-
são do governo do primeiro-
ministro Benjamin Netan-
yahu, um dia depois de um 
acordo concluído indireta-
mente com os grupos pales-
tinos para um cessar-fogo na 
Faixa de Gaza.

Em declaração à impren-
sa, o ministro ultranaciona-
lista denunciou o cessar-fogo 
como uma “capitulação ao 
terrorismo” e afirmou que 
“deveríamos acertar uma 
data para eleições o mais ra-
pidamente possível”, lançan-
do incerteza sobre o futuro 
do governo em vigor desde 
2015, considerado o mais à 
direita da história de Israel.

Um funcionário do 
Likud, partido de direita do 
primeiro-ministro, disse que 
Netanyahu assumiria a pas-
ta de Defesa - ele já detém a 
pasta de Relações Exteriores 
- e determinou que as elei-
ções antecipadas não seriam 
necessárias.

Nesta quarta-feira, Ben-
jamin Netanyahu, no cargo 
por quase uma década, ini-
ciou discussões com os caci-
ques do Likud e os líderes de 
outras formações aliadas a 
fim de “estabilizar” sua coali-
zão, segundo um funcionário 
que pediu anonimato.

DA AFP

Ministro israelense é contra a 
trégua com Hamas e renuncia

Balzac e o jornalismo

 Caldas
rodrigo_caldas.adv@hotmail.com

Rodrigo

A literatura moderna surge do encontro e enla-
ce entre o jornalismo e a estética literária. Na base 
sociológica desse encontro conjugal reside a ascen-
são política de uma classe: a burguesia. A ascensão 
econômica e política da burguesia entre 1789 e 1830 
produz um efeito imediato e perceptível na superfí-
cie sensível da estética verbal, pela primeira vez na 
história da literatura a prosa se sobrepõe à poesia. A 
revolução liberal e burguesa valoriza o romance en-
quanto gênero literário e torna o discurso literário 
prosáico. Honoré de Balzac, nesse contexto, surge 
como o pai da literatura moderna ao fazer a ponte 
entre o romantismo e o realismo-naturalismo.

Se o romantismo fora uma reação ao raciona-
lismo iluminista- eco reminiscente do classicismo 
renascentista- ao valorizar a subjetividade em des-
crédito da razão esclarecida, no primeiro quarto do 
sec. XIX, assiste-se à desilusão do romantismo que, 
aos poucos, cede espaço ao naturalismo das ciências 
biológicas. O subjetivismo romântico serviu de base 
para o nacionalismo do sec. XIX, fundado no histori-
cismo hegeliano, mas a ascensão e consolidação da 
burguesia liberal eclipsou o idealismo das ciências 
do espírito. O darwinismo e a valorização das ciên-
cias naturais no curso do sec. XIX, denunciam a afir-
mação de uma classe que não mais oscila e se alterna 
com a aristocracia rural e medieval. A sobreposição 
do realismo-naturalismo ao romantismo na estética 
verbal reflete a cristalização dos valores da demo-
cracia-liberal burguesa. Não por acaso em Balzac, no 
amplo painel de A Comédia Humana, identifica-se 
uma analítica sociológica. Balzac descreve caracte-
res humanos e põe em circulação tipos-sociais, an-
tecipando Max Weber; esses tipos-sociais retratados 
na literatura balzaquiana, descrevem a estrutura da 
sociedade francesa da época, sobretudo parisiense. 
Balzac é o Dickens parisiense, o conservador que re-
volucionou e inventou a estética literária moderna, 
com seu traço indelével de verossimilhança realista.

Segundo Paulo Rónai, A Comédia Humana é a 
tragédia do dinheiro. Em uma sociedade burgue-
sa e liberal a única forma de ascensão é através do 
dinheiro, la recherche de l`absolu. Para Otto-Maria 
Carpeaux, Balzac foi um dramaturgo clássico (Ao es-
tilo de Molière) que escrevia romances realistas- e 
os escrevia em profusão prolixa para ganhar dinhei-
ro. Balzac que não fora aceito e integrado à burgue-
sia liberal parisiense- recluso em longas madruga-
das regadas a fortes doses de café, esgueirando-se 
na vida boêmia e literária, perseguido por seus cre-
dores- foi o pai do romance que afirmou a ideologia 
da sociedade que o rejeitou. O dinheirismo burguês 
esteve presente em sua literatura e em sua atribula-
da biografia.

Se em As ilusões perdidas (Illusions perdeus), 
denuncia a face pérfida do jornalismo, no curso do 
amplo painel de A Comédia Humana: Eugènie Gran-
det, A mulher de trinta anos, Coronel Chabert, Pai 
Goriot, Uma paixão no deserto, deixa escapar a am-
biguidade inerente à prosa literária moderna, a mes-
ma ambiguidade que permite o retrato verossímil 
dos caracteres humanos, com suas polaridades. Isso 
só é possível porque é na superfície da estética ver-
bal que se registram as transformações ideológicas.

Se no início de sec. XXI, vivemos tempos de 
transformações, assim como o de Balzac, onde o dis-
curso jornalístico vive a sua desilusão: a desilusão 
do jornal impresso; a desilusão dos limites e preca-
riedade da liberdade de imprensa frente ao poder 
econômico; a desilusão do conteúdo frente à frivoli-
dade e superficialidade do jornalismo de espetáculo, 
talvez o caminho esteja na arqueologia desse discur-
so jornalístico, o reencontro do seu valor literário, 
o mesmo encontro que está na origem da literatura 
moderna. Talvez o caminho esteja na redescoberta 
do jornalismo literário inicial, a única forma de re-
inventar um jornalismo de crítica de conteúdos na 
anarquia espetacular da era do ciberjornalismo.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Foto: Reprodução/Internet

Gaza vive clima de tranquilidade após cessar-fogo

A situação se manteve tranquila 
ontem na Faixa de Gaza depois que 
Israel e as milícias palestinas se com-
prometeram com um cessar-fogo. A 
medida foi questionada por parte da 
população israelense que reivindica 
de seu governo uma solução para a 
situação de segurança, após a pior 
escalada de tensão desde 2014.

Após 48 horas de violência, nas 
comunidades israelenses periféri-
cas a Gaza, as sirenes antiaéreas 
pararam de soar pelo lançamento 
de foguetes e morteiros da faixa 
palestina, 460 no total, que manteve 
os moradores em alerta e causou o 
fechamento de colégios, lojas e locais 
de reunião de mais de 20 pessoas 
por ordem do Exército.

Cerca de 100 projéteis, de um 

total de 450 lançados, foram in-
terceptados pelo sistema de defesa 
antimísseis Cúpula de Ferro. Vários 
caíram em áreas desabitadas e ou-
tros atingiram infraestruturas civis 
como casas e supermercados. Um 
deles causou a morte de um civil 
palestino ao destruir uma casa na 
cidade israelense de Ashkelon.

Várias centenas de pessoas se 
reuniram ontem (13) à noite na en-
trada da cidade de Sderot, fecharam 
e queimaram pneus para expressar 
seu descontentamento pelo fato de 
o governo ter aceitado tacitamente 
o cessar-fogo – embora não tenha 
havido uma declaração oficial – em 
vez de “acabar com o Hamas de 
uma vez por todas”, como reivin-
dicavam alguns dos manifestantes, 
informou o site Ynet.

Já nesta manhã, várias pessoas 

bloquearam o acesso à passagem 
comercial de Kerem Shalom, entre 
Israel e o território palestino sob 
bloqueio, para protestar contra a 
situação de insegurança.

As milícias palestinas de Gaza, 
com o movimento islâmico Hamas 
que controla o enclave desde 2007, 
assumiram a autoria da chuva de 
foguetes de ontem e de segunda-
feira (12), como resposta a um 
incidente que aconteceu na noite 
de domingo (11) durante uma in-
cursão militar israelense em Gaza, 
que acabou fracassando e na qual 
morreram sete milicianos e um 
soldado israelense.

Em resposta aos foguetes, Is-
rael atacou entre segunda e terça-
feira mais de 160 alvos militares 
das milícias islaâmicas, causando 
a morte de mais sete milicianos.

Da Agência EFE

República Tcheca rejeita Pacto Mundial 
das Nações Unidas para a Migração

O governo da República 
Tcheca anunciou ontem que 
não assinará o Pacto Mun-
dial para a Migração da ONU, 
que deverá ser rubricado em 
dezembro em Marrocos por 
cerca de 190 países.

A emissora pública de te-
levisão CT24 informou que o 
governo conservador do pri-
meiro-ministro Andrej Babis 
alega que não vê refletidas 
suas reservas no documento 
das Nações Unidas, como a 
suposta falta de distinção en-
tre migração legal e ilegal.

A rejeição tcheca se une 
à dos Estados Unidos, da 
Hungria e Áustria, enquanto 
outros países, como Polônia, 
Austrália e Bulgária anuncia-
ram também a intenção de 
fazer o mesmo.

“As principais priorida-
des que a República Tcheca 
quis introduzir são a pro-
clamada legalidade não vin-
culativa e a soberania do 
Estado para decidir quem 
e em que condições permi-
tir a entrada (de migrantes) 
no seu território, segundo 
o direito nacional”, destaca 
documento elaborado pelo 

Ministério de Relações Ex-
teriores tcheco.

Praga não vê no pacto 
“um tratamento distinto en-
tre migração legal e ilegal”, 
assim como uma “confirma-
ção das obrigações dos paí-
ses de origem de receber ou-
tra vez seus cidadãos”.

Com esse pacto global, 
negociado por cerca de 190 
países, a ONU pretende so-
lucionar a falta de uma vi-
são global sobre a migração, 
algo que considera necessá-
rio para dar soluções a esse 
fenômeno que vai além das 
fronteiras.

Há poucos dias, o pró-
prio ministro de Relações 
Exteriores tcheco, Tomás Pe-
tricek, reconheceu que uma 
rejeição ao pacto poderia 
acabar isolando o país na co-
munidade internacional.

“Confio que seremos 
capazes, e isso é uma tarefa 
do governo, de defender a 
nossa posição (contrária ao 
pacto), de modo que nos-
sos parceiros estrangeiros 
a entendam e que essa de-
cisão não nos isole, já que 
90% dos países aceitarão o 
documento”, afirmou o mi-
nistro tcheco.

Mas a maioria dos co-
mentaristas estava cética so-
bre esses esforços, contando 
com eleições antecipadas que 
já pariam no ar há meses.

A retirada da coalizão 
do pequeno partido de Lie-
berman, Israel Beiteinou, 
deixa Netanyahu com uma 
maioria teórica mínima de 
um único assento entre 120.

Em um período pré
-eleitoral que é propenso a 
um escalonamento, outros 
membros do governo corre-
ram para ocupar a vaga livre.

O ministro da Educação, 
Naftali Bennett, chefe do Casa 

Judaica, partido nacionalista 
religioso, emitiu um ultimato 
na noite de quarta-feira exi-
gindo o portfólio da Defesa.

O grupo parlamentar 
desta formação, cujo apoio 
é agora vital para a sobrevi-
vência da coalizão, “exigiu” 
em um comunicado a pasta 
“para permitir que Israel re-
tome sua iniciativa e impo-
nha a dissuasão”.

Sem essa nomeação, 
“o atual governo não tem 
motivos para existir”, acres-
centou a declaração do Casa 
Judaica, que defende uma 
política muito mais dura 

contra os islamitas palesti-
nos do Hamas, no poder na 
Faixa de Gaza.

O primeiro-ministro 
tem autoridade para dissol-
ver um Parlamento hostil. 
Os eleitores devem então ser 
chamados às urnas dentro 
de 90 dias.

Após o pior confronto 
desde o conflito de 2014, o 
movimento islâmico Hamas 
,no poder na Faixa de Gaza, 
já saudou a renúncia de Lie-
berman como uma “vitória 
de Gaza, que conseguiu, com 
sua resistência, minar a cena 
política” israelense.

O ex-ministro Avigdor Lieberman denunciou o cessar-fogo como uma “capitulação ao terrorismo” após renunciar

Da Agência EFE
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Cientistas revelaram que o planeta, que fica a 6 anos-luz, orbita a estrela de Barnard e provavelmente é rochoso

Ele fica a “apenas” 6 
anos-luz daqui, tem dimen-
sões semelhantes à Terra e 
está a uma distância de sua 
estrela parecida daquela 
entre o nosso planeta e o 
Sol. Cientistas anunciaram 
ontem a descoberta de um 
planeta que orbita a estrela 
de Barnard e, provavelmente, 
é rochoso. 

É o segundo exoplaneta 
- como são chamados os pla-
netas fora do Sistema Solar - 
mais próximo da Terra já des-
coberto. Mas é preciso conter 
a euforia: é praticamente im-
provável que Barnard b ou 
GJ 699 b (as duas maneiras 
como o astro é denominado, 
cientificamente) reúna condi-
ções para a existência de vida.

O planeta está na cate-
goria de superterra, ou seja, 
tem massa maior do que a 
Terra, mas menor do que os 
gigantes gasosos do Sistema 
Solar – por definição, o termo 
é empregado para planetas 
com massa de 1 a 10 vezes a 
da Terra. Barnard b, de acor-
do com os dados disponíveis, 
deve ter uma massa pelo me-
nos 3,2 vezes a da Terra e dá 
uma volta completa em torno 
de sua estrela a cada 233 dias.

A descoberta foi reali-

Astrônomos descobrem novo 
planeta parecido com a Terra

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Da BBC News

zada por um grupo interna-
cional de astrônomos, unidos 
em dois consórcios interna-
cionais de busca por planetas 
rochosos, o Red Dots Project 
e o Carmenes, e acaba de ser 
divulgada pela revista cientí-
fica Nature.

“A única informação que 
temos é a massa mínima do 
planeta, que é de 3,2 vezes a 
terrestre. Isso porque a téc-
nica que usamos, conhecida 
como velocidade radial ou 
técnica Doppler, é sensível 
apenas às variações de velo-

cidade ao longo da linha de 
visão. Isso significa que não 
podemos distinguir um pla-
neta menos massivo com uma 
órbita de borda a partir de um 
planeta mais massivo em uma 
órbita inclinada”, explicou à 
BBC News Brasil o físico e as-

trônomo Ignasi Ribas, do Ins-
tituto de Estudos Espaciais da 
Catalunha e principal autor da 
descoberta. 

“A partir de considera-
ções estatísticas, podemos es-
timar que a massa mais pro-
vável para o planeta é de 4,1 

massas terrestres.”
Em termos de distância 

da Terra, o exoplaneta só está 
mais longe, dentre todos os já 
descobertos, do que Proxima 
b, cuja existência foi anuncia-
da em 2016 e está a pouco 
mais de 4 anos-luz da Terra.

Foto: © ESO/M. Kornmesser

O exoplaneta descoberto provavelmente é congelado e muito pouco iluminado, já que recebe de sua estrela apenas 2% da luz que a Terra recebe do Sol, segundo os astrônomos

Vida superficial é quase descartada
Além das dimensões semelhan-

tes, Barnard b também está a uma 
distância em relação a sua estrela 
que é considerada da mesma faixa 
daquela que separa o Sol da Terra. 
“O planeta está localizado a uma 
distância de 0,4 unidades astronômi-
cas - 40% da distância Terra-Sol - ou 
60 milhões de quilômetros de sua 
estrela”, confirma Ribas.

Entretanto, como a Barbard é uma 
estrela fria e de baixa massa, prova-
velmente duas vezes mais velha que o 
Sol, ele está em uma zona em que a 
temperatura média seria de 170 graus 
negativos - a luz da estrela de Barnard 
fornece ao seu planeta apenas 2% da 
energia que a Terra recebe do Sol.

“Este planeta é muito frio, está 
fora da chamada ‘zona habitável’. 
Se pensarmos que a água superficial 
líquida é importante para a vida, este 
planeta provavelmente não é um bom 
candidato. No entanto, eu diria que 
quanto mais podemos aprender sobre 
pequenos planetas - onde eles são 
encontrados, do que são constituídos, 
se têm atmosferas - mais iremos com-
preender se a Terra é única ou não”, 
comentou à BBC News Brasil a astrô-
noma Johanna Teske, pesquisadora 
do Instituto Carnegie de Washington e 
uma das autoras do estudo.

Se Barnarb b está a 60 milhões de 
quilômetros de sua estrela, a zona ha-
bitável calculada para seu sistema seria 
de 7 milhões a 18 milhões de quilô-
metros. “Por causa disso, é improvável 
que a superfície do planeta sustente 
a água líquida. Por esta razão, a vida 
superficial no planeta pode ser quase 
certamente descartada. Estimamos 
uma temperatura de equilíbrio de 170 
graus negativos e é bastante imprová-
vel que a temperatura real da superfície 
seja muito mais alta”, completa Ribas 
- a temperatura real da superfície foi 
estimada em 150 graus negativos.

“No entanto, deixe-me salientar 
que estou falando de água líquida su-
perficial. Há lugares no Sistema Solar 

que estão fora da zona habitável e que 
parecem ter água líquida subterrânea, 
como Europa, lua de Júpiter, e Ence-
ladus, lua de Saturno”, exemplifica o 
cientista. 

“A estrela de Barnard é prova-
velmente até duas vezes mais velha 
do que o Sol. Então, como o planeta 
provavelmente se formou logo após a 
estrela, provavelmente é mais antigo 
que a Terra”, conjectura Teske. 

Método
Para descobrir o exoplaneta, os 

astrônomos cruzaram dados de 20 
anos de pesquisas, obtidos por sete 
instrumentos astronômicos diferentes. 
Esta é a primeira vez que um planeta 
tão pequeno e distante de sua estrela 
quanto este foi detectado usando a 
chamada técnica de velocidade radial.

Trata-se de uma técnica que se 
apoia no fato de que a gravidade não 
é uma força da estrela que afeta o 
planeta que nela orbita, mas tam-
bém o contrário, ou seja, há uma 
força entre a gravidade do planeta e 
a estrela. Com os instrumentos ade-
quados, os astrônomos conseguem 
detectar pequenas oscilações que a 
gravidade do planeta induz na órbita 
da estrela.

“Temos um arquivo com décadas 
de dados à disposição. E a precisão 
das novas medições continua melho-
rando, o que abre portas para novos 
parâmetros de pesquisas espaciais”, 
vislumbra o astrônomo Paul Butler, do 
Instituto Carnegie.

Barnard
Descoberta em 1916 pelo astrô-

nomo americano Edward Emerson 
Barnard (1857-1923), a estrela de 
Barnard é uma anã-vermelha que fica 
na constelação de Ophiuchus. Locali-
zada a pouco menos de 6 anos-luz da 
Terra, pelo que se sabe atualmente, é 
a quarta estrela mais próxima de nosso 
planeta, perdendo apenas para as três 
da constelação de Alfa Centauri.
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Diabetes
Para lembrar o Dia Mundial do Diabetes e conscientizar a população sobre 
o diabetes tipo 2, a Associação de Diabetes Juvenil (ADJ) lançou o projeto 
Bom Dia – Um Dia de Cada Vez, e Cada Dia Melhor!  Página 18
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PB está entre os 13 estados da federação que podem contratar novas operações de crédito com aval da União 
A Paraíba está entre os 13 

estados da federação que têm 
nota suficiente para contratar 
novas operações de crédito, 
como empréstimos, coopera-
ções e outras operações finan-
ceiras que necessitem do aval 
da União. Os dados constam 
no Boletim de Finanças dos 
Entes Subnacionais de 2018, 
divulgado terça-feira (13) pelo 
Tesouro Nacional.

No documento, o Tesouro 
Nacional avalia a Capacidade 
de Pagamento (Capag) dos es-
tados e somente aqueles com 
notas A ou B poderão pleitear 
o aval da União em emprés-
timos. A Paraíba foi avaliada 
com a nota B, cuja classifica-
ção foi recuperada no ano pas-
sado, após o Estado ser con-
siderado com uma situação 
fiscal boa, com risco de crédito 
médio. Apenas o Espírito San-
to obteve classificação A.

De acordo com o boletim 

do Tesouro Nacional, a Paraí-
ba também se destacou entre 
os estados que não apresenta-
ram crescimento real de gas-
tos, ao lado de Pará, Amapá e 
Espírito Santo, enquanto os 
demais estados registraram 
uma média de crescimento 
real de 2,96% em 2017.

Para avaliar os resultados 
fiscais dos estados, o Tesouro 
Nacional leva em conta di-
versos indicadores, a maioria 
ligados ao endividamento, à 
capacidade de poupar parte 
das receitas e aos gastos com 
pessoal. As notas são calcula-
das quando os estados pedem 
o aval do Governo federal 
para obter empréstimos e fi-
nanciamentos, cujas opera-
ções dependem de garantia da 
União. As notas variam de A a 
D e para obtenção de créditos, 
se o Estado tiver nota A ou B, a 
área responsável pode avaliar 
as operações.

Tesouro Nacional atesta 
avanço fiscal na Paraíba

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Em 1972, sintonizei a Rádio Globo para 
ouvir a final da parte brasileira do Festival 
Internacional da Canção. O evento não 
tinha transmissão direta pela TV.
       Quando Raul Seixas (foto) cantou sua 
“Let me sing, let me sing”, fiquei literalmen-
te “chapado”. Era uma mistura de rock’n’roll 
e baião que nem os tropicalistas tinham 
conseguido. Por comparação, “Baioque”, 
de Chico Buarque, dois anos depois, ficou 
parecendo “jardim de infância”. 
       Faço questão de transcrever um trecho 
da letra de “Let me sing” para, 46 anos 
depois, vocês sentirem o quanto havia de 
sarcasmo, rebeldia e novidade em Raul Sei-
xas (então, ainda não admitido pela parte 
preconceituosa da emepebê).
       Leiam: “Não vim aqui tratar dos seus 
problemas / O seu Messias ainda não che-
gou / Eu vim rever a moça de Ipanema / E 
vim dizer que o sonho terminou (...) / Não 
quero ser o dono da verdade / Pois a ver-
dade não tem dono, não / Se o V de verde 
é o verde da verdade / Dois e dois são 
cinco, né? - mais quatro não”... As referên-
cias a Tom Jobim, John Lennon e Caetano 
Veloso eram suficientemente sutis.
       Por causa de “Let me sing”, a Philips 
gravou o compacto “Ouro de tolo” e, a 

Sem esquecer a sociedade alternativa
partir daí, o Brasil conhece a história do 
que se transformou em “raulseixismo” (a 
ideologia musical cantando a utopia de um 
lugar ideal onde, para algo ser lei, bastaria 
a vontade individual).
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       No último 20 de agosto foram comple-
tados 29 anos da morte de Raul Seixas.
       O “maluco beleza” foi preso pela 
ditadura militar nos anos 70 por causa da 
divulgação da Sociedade Alternativa, mas 
a dita “classe” politicamente correta de hoje 
não sabe disso, ou faz que não sabe.
       Os neopuristas da emepebê, tão con-
servadores quanto os que combateram o 
tropicalismo, não gostam de libertários e 
por isso não entendem a enorme impor-
tância de Raul Seixas.
       Eles não compreendem porque qual-
quer cantor de barzinho ou artista de 
sucesso, vez em quando, até hoje, escuta 
um grito vindo da platéia: “Toca Raul” - de 
ponta a ponta do Brasil.
       Aos trancos e barrancos, de óculos 
escuros, Raul Seixas se queixava que 
havia “muita estrela pra pouca constela-
ção”.  Não esqueçamos que ele propôs a 
sociedade alternativa.

Só não 
sou baiano
       Mesmo situado e 
sitiado em frente ao PC, 
com as mãos no teclado, 
os olhos no monitor e o 
pensamento no mundo, 
na verdade nunca larguei 
a estrada - a “long and 
winding road”.
      Burocracias e tecno-
cracias não me mata-
ram. Não sufocaram a 
ideologia multifacetada 
que uso para viver. Pe-
dras não estão rolando, 
ainda, e estamos todos 
desatando nossos nós, 
como canta o poptrova-
dor Gustavo Magno em 
“Papo virtual”. 
       Preciso mesmo é 
de largar essa mania de 
fazer palavras cruzadas. 
Às vezes, “crosswords”, 
mais difíceis. Andei por 
livrarias. Continuam a 
editar coisas boas, sim. 
Se vendem bem? “That’s 
is the question”. 
       Gosto muito de pro-
dutos que têm palavras em 
inglês. Xenófobos unidos, 
não precisam me apedre-

jar. Qual é o problema 
ou a solução? Pra mim, 
ex-quase-adolescente, 
tênis é igual a CD, a livro, 
a ingresso de cinema, a 
remédio, a flores, ao paga-
mento da corrida no táxi. 
É fácil. É isso aí. 
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       A vida também é um 
mercado. Importante é 
que não seja prostituição.  
Podemos trocar idéias 
como objetos. Podemos 
também comprar. Acho 
mesmo que não vou 
morrer tão cedo. Com fé 
em Deus, não sou estou 
velho nem estou novo.. 
Só não sou baiano. Nada 
contra a Bahia.

O Ministério Público Fe-
deral (MPF) quer pôr fim a 
ações arbitrárias contra pro-
fessores. De acordo com o ór-
gão, procuradores dos Direitos 
do Cidadão nas cinco regiões 
do Brasil instauraram procedi-
mentos administrativos para 
acompanhar práticas que pos-
sam representar assédio mo-
ral ou outras formas de ação 
arbitrária contra professores. 

O MPF diz que foram 
expedidas recomendações a 
pelo menos 24 instituições 
públicas de educação básica 
e superior com pedido para 
que se abstenham de qual-
quer atuação abusiva em 
relação a docentes. Recen-
temente, apoiadores do mo-

vimento Escola sem Partido 
têm incentivado gravações e 
denúncias de professores em 
sala de aula.

As recomendações expe-
didas pelo Ministério Público 
Federal pedem que essas insti-
tuições adotem as medidas ca-
bíveis e necessárias para que 
não haja qualquer forma de 
assédio moral em face desses 
profissionais – seja por parte 
de servidores, estudantes, fa-
miliares ou responsáveis.

O objetivo é garantir os 
princípios constitucionais e 
demais normas que regem 
a educação no Brasil, em es-
pecial quanto à liberdade de 
aprender, ensinar, pesquisar 
e divulgar o pensamento, 
a arte e o saber, bem como 
o pluralismo de ideias e de 
concepções pedagógicas.

Professores: MPF quer 
evitar ações arbitrárias
Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil

Exame Nacional do Ensino Médio

Inep divulga gabaritos do Enem
e resultado final sairá em janeiro

O Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Tei-
xeira (Inep) divulgou on-
tem (14) os gabaritos ofi-
ciais do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem), 
na página do exame. Além 
dos gabaritos, o Inep tam-
bém divulgou os cadernos 
de questões aplicados nos 
últimos dias 4 e 11 a mais 
de 4 milhões de estudantes 
em todo o país.

Mesmo com o gabari-
to, os candidatos não con-
seguirão saber a nota que 

tiraram porque o sistema 
de correção do Enem usa 
a metodologia da Teoria 
de Resposta ao Item (TRI), 
que não estabelece previa-
mente um valor fixo para 
cada questão. O valor varia 
conforme o percentual de 
acertos e erros dos estu-
dantes naquele item.

Assim, se a questão 
tiver grande número de 
acertos será considerada 
fácil e, por essa razão, va-
lerá menos pontos. O estu-
dante que acertar um item 
com alto índice de erros, 
por exemplo, ganhará mais 
pontos por ele. Dessa for-
ma, o candidato só saberá 

a sua nota nas provas obje-
tivas após a divulgação do 
resultado final, em janeiro.

Os resultados indivi-
duais do Enem serão divul-
gados no dia 18 de janeiro.

Na última segunda-
feira (12), o Inep anulou 
uma das questões da pro-
va de matemática por já 
ter sido usada em um ves-
tibular da Universidade 
Federal do Paraná (UFPR), 
em 2013, descumprindo 
os requisitos de ineditis-
mo e sigilo do exame. A 
autarquia instaurou sin-
dicância para apurar res-
ponsabilidades.

O Enem foi aplicado 

nos dias 4 e 11 de novem-
bro. No primeiro domingo, 
os estudantes fizeram pro-
vas de Linguagem, Ciências 
Humanas e Redação. No 
segundo domingo, fizeram 
provas de Ciências da Na-
tureza e Matemática.

A nota do exame po-
derá ser usada para con-
correr a vagas no ensino 
superior público pelo Sis-
tema de Seleção Unificada 
(Sisu), a bolsas em ins-
tituições privadas, pelo 
Programa Universidade 
para Todos (ProUni), e 
para participar do Fundo 
de Financiamento Estu-
dantil (Fies).

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil

Foto: Arquivo/Agência Brasil

O Enem foi aplicado nos dias 4 e 11 de novembro. No primeiro domingo, os estudantes fizeram provas de Linguagem, Ciências Humanas e Redação
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Cuba vai deixar o Programa Mais Médicos por discordar de exigências feitas pelo presidente eleito Jair Bolsonaro

O Ministério da Saúde 
anunciou ontem (14) que vai 
lançar um edital nos próxi-
mos dias para médicos que 
queiram ocupar as vagas que 
serão deixadas pelos profis-
sionais cubanos que integram 
o programa Mais Médicos.

“Será respeitada a convo-
cação prioritária dos candi-
datos brasileiros formados no 
Brasil seguida de brasileiros 
formados no exterior”, diz a 
nota encaminhada à impren-
sa na tarde de ontem.

A pasta recebeu ontem 
pela manhã (14) o comuni-
cado da Organização Pan-A-
mericana de Saúde (Opas), 
no qual o governo cubano in-
forma que vai deixar de par-
ticipar do programa Mais Mé-
dicos. Segundo o ministério, 
8.332 vagas são ocupadas por 
esses profissionais. “O gover-
no federal está adotando to-
das as medidas para garantir 
a assistência dos brasileiros 
atendidos pelas equipes da 
Saúde da família que contam 
com profissionais de Cuba”, 
diz o comunicado.

O governo de Cuba infor-
mou que deixará de fazer par-
te do programa. A justificativa 
é que as exigências feitas pelo 
governo eleito são “inaceitá-
veis” e “violam” acordos ante-
riores. O presidente eleito Jair 
Bolsonaro disse, na sua conta 
do Twitter, que a permanência 
dos cubanos está condiciona-
da à realização do Revalida 
pelos profissionais, que é o 
exame aplicado aos médicos 
que se formam no exterior e 
querem atuar no Brasil. 

Procurada pela reporta-
gem, a Opas, que intermediou 
o convênio entre Brasil e Cuba 
para a vinda dos médicos 
cubanos, diz que foi comuni-
cada pelo governo de Cuba so-
bre a decisão de não continuar 
participando do programa e 
informou o Ministério da Saú-
de brasileiro. “Devemos ter 
mais detalhes nos próximos 
dias. Assim que os tivermos, 
divulgaremos”, diz nota enca-
minhada à Agência Brasil.

Leandro Melito 
Da Agência Brasil 

Ministério da Saúde vai repor 
vagas de médicos cubanos

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Diabetes tipo 2

ADJ lança campanha de conscientização

Para lembrar o Dia 
Mundial do Diabetes e 
conscientizar a população 
sobre o diabetes tipo 2, a 
Associação de Diabetes Ju-
venil (ADJ) lançou o pro-
jeto Bom Dia – Um Dia de 
Cada Vez, e Cada Dia Me-
lhor!. O objetivo da cam-
panha é chamar a atenção 
para a importância do 
diagnóstico precoce, por 
meio de consulta e exa-
mes, e para a necessidade 
da adesão ao tratamento 
indicado pelo médico.

A campanha destaca 

ainda o alerta para mudan-
ças de hábito e estilo de 
vida que têm de ser adota-
das pelas pessoas diagnos-
ticadas com a doença.

Segundo a ADJ, serão 
postados vídeos nas redes 
sociais da associação (fa-
cebook, Instagram e You-
tube), com depoimentos 
de convidados que falarão 
sobre as causas da doen-
ça, tratamentos e formas 
de prevenção. O primeiro 
vídeo, com o ator Danton 
Mello, que é o embaixador 
da campanha, já está no ar.

“Queremos motivar as 
pessoas a começarem cada 

dia com otimismo, seguin-
do o princípio de ‘um dia 
de cada vez’, comprome-
tendo-se justamente com 
o dia que estamos sempre 
vivendo: o dia de hoje. 
Sem impor a si mesmo de-
cisões para a vida toda, à 
base do ‘nunca mais vou…’, 
que resultam em gran-
des frustrações”, disse o 
gerente de marketing  do 
laboratório Servier, Rafael 
Borges.

De acordo com o Mi-
nistério da Saúde, esti-
ma-se que no Brasil, exis-
tam mais de 12,5 milhões 
de diabéticos tipo 2, e as 

mortes em decorrência da 
doença, aumentaram 12% 
em seis anos.

Os sintomas do dia-
betes tipo 2 são fome e 
sede frequentes, alteração 
visual, infecção na pele, 
principalmente quando as 
feridas demoram para ci-
catrizar, infecção de rins, 
vontade constante de uri-
nar, emagrecimento sem 
controle e razão e formi-
gamento.

De acordo com a ADJ, 
a doença pode aparecer 
em qualquer pessoa, de 
qualquer faixa etária, mas 
o risco maior está entre 

indivíduos com mais de 
40 anos, obesos e seden-
tários. A hereditariedade, 
o consumo elevado de ál-
cool, a hipertensão, o co-
lesterol e os triglicerídeos 
alterados, além de histó-
rico de diabetes gestacio-
nal, também são fatores 
de risco.

O diabetes é uma 
doença progressiva  e, se 
não for tratada adequa-
damente, pode ocasionar 
complicações como doen-
ças cardiovasculares, hi-
pertensão, insuficiência 
renal, perda de visão e até 
amputação de membros.

Da Agência Brasil

Anistia quer comissão independente para caso Marielle

No dia em que faz oito me-
ses dos assassinatos da verea-
dora Marielle franco (PSOL-RJ) 
e do motorista Anderson Pedro 
gomes, a Anistia Internacional 
recomendou ontem (14) que 
uma comissão externa inde-
pendente acompanhe as inves-
tigações em curso no país. Para 
a entidade, o grupo deve ser 
formado por peritos, juristas e 
especialistas sob o argumento 
da existência de lacunas em re-
lação ao crime.

A preocupação da orga-
nização não governamental é 
verificar se todas as linhas de 
investigação estão sendo explo-
radas, se há negligência e tam-
bém interferência indevida na 
investigação criminal. O assas-
sinato ocorreu na noite de 14 
de março, no centro do Rio de 
Janeiro, quando Marielle saía 

de um evento político. A Anistia 
Internacional divulgou ontem 
(14) o documento denomina-
do O labirinto do caso Marielle 
franco, que analisa o caso em 
cinco eixos temáticos, e alerta 
para ausência de respostas e as 
informações desencontradas. A 
divulgação do documento ocor-
reu, no Rio de Janeiro, na pre-
sença de Marinete e Antônio da 
Silva, pais da vereadora morta. 

Investigações
Para a Anistia Internacio-

nal, as preocupações envolvem 
o andamento das investigações 
e informações desencontradas 
por parte das autoridades. Em 
maio, o chefe da Polícia Civil do 
Rio, Rivaldo Barbosa, anunciou 
que a elucidação estaria próxi-
ma; logo depois, o secretário 
de Segurança do Rio, general 
Richard Nunes, admitiu que a 
conclusão das investigações 
poderia não ocorrer neste ano. 

Houve ainda informações por 
parte da Secretaria de Seguran-
ça Pública do governo federal.

A coordenadora de Pes-
quisa da Anistia Internacional, 
Renata Neder, alertou que há 
um “histórico brasileiro” de 
assassinatos de defensores de 
direitos humanos e de baixa re-
solução de homicídios. Para ela, 
há indícios que apontam, sim, 
para a participação de agentes 
do Estado no crime.

“Pelo que foi divulgado 
publicamente, tudo sugere que, 
sim, teria havido a participação 
de policiais ou outros agentes 
da segurança. foi um crime ex-
tremamente planejado, sofisti-
cado, a arma usada, a munição 
usada, a câmera desligada, a 
precisão dos disparos com dois 
carros em movimento. As infor-
mações públicas sugerem que, 
em diferentes níveis, possam 
ter agentes da segurança envol-
vidos nesse assassinato.”

Para Marinete, mãe de 
Marielle, não é necessário fe-
deralizar as investigações. “A 
gente continua com esperança, 
se faz necessário que se conti-
nue acreditando nesse trabalho 
que está sendo feito. Se tiver 
um grupo para averiguar o que 
deixou de ser feito, sem fazer 
investigação paralela, seria im-
portante sim. Acho que fede-
ralizar o caso não é o momen-
to, eles já estão contribuindo 
quando necessário. Se for para 
somar, ótimo, mas federalizar 
totalmente eu discordo. Mas 
qualquer contribuição para 
ajudar é válida”.

Labirinto
Para Renata Neder, ainda 

há questões não respondidas, 
que indicam inconsistências, 
incoerências e contradições 
no caso. “A avaliação da Anistia 
Internacional, ao olhar todas 
essas informações em conjun-

to, depois de oito meses, é que 
a investigação do caso parece 
se encontrar dentro de um 
labirinto, com uma série de 
caminhos inexplorados e beco 
sem saída. Existem muitas in-
formações graves que foram 
divulgadas publicamente e 
que depois não tiveram qual-
quer resposta ou explicação 
minimamente razoável por 
parte das autoridades.”

Renata Neder disse que a 
primeira questão gira em tor-
no dos disparos e da munição 
utilizada no crime. Segundo 
as informações, Marielle teria 
sido atingida por quatro dis-
paros na cabeça, de 13 tiros 
disparados e a munição calibre 
9mm, de uso restrito no Brasil, 
de um lote da Polícia federal, 
que teria sido desviado nos 
Correios na Paraíba.

Há informações ainda que 
a munição do mesmo lote foi 
usada em uma chacina em São 

Paulo, em agosto de 2015, com 
20 vítimas em Osasco e Ba-
rueri. A Anistia Internacional 
questiona se a munição per-
tence mesmo ao lote, como foi 
extraviado e por quem, como 
a munição chegou ao Rio de 
Janeiro e qual a relação com 
o grupo de extermínio de São 
Paulo. Em relação à arma do 
crime, as informações iniciais 
eram que foi utilizada uma pis-
tola 9mm adaptada para fazer 
disparos em sequência, depois 
foi citado o uso de uma subme-
tralhadora HK-MP5 com pou-
cas unidades no Brasil (utiliza-
das pela Polícia Civil e Polícia 
Militar do Rio de Janeiro).

foi denunciado o desapa-
recimento de cinco armas como 
esta. A Anistia Internacional 
questiona como as armas de-
sapareceram, quem são os res-
ponsáveis e o que foi feito para 
aumentar o controle de armas 
nas instituições do Estado.

Foto: Arquivo/Agência Brasil

De acordo com o Ministério da Saúde, estima-se que no Brasil existam mais de 12,5 milhões de diabéticos tipo 2, e as mortes em decorrência da doença aumentaram 12% em seis anos

Akemi Nitahara
Da Agência Brasil  
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Estimativa do déficit primário do Governo Central passou de R$ 137,259 bilhões para R$ 131 bilhões neste ano

Instituições financeiras 
consultadas pelo Ministério 
da Fazenda reduziram a previ-
são para o resultado negativo 
das contas públicas, neste ano. 
A estimativa do déficit primá-
rio do Governo Central, for-
mado por Tesouro Nacional, 
Previdência Social e Banco 
Central, passou de R$ 137,259 
bilhões para R$ 131 bilhões, 
neste ano. A estimativa se-
gue abaixo da meta de déficit 
perseguida pelo governo de 
R$ 159 bilhões. O resultado 
primário é formado por recei-
tas menos despesas, sem con-
siderar os gastos com juros.

Os dados constam da 
pesquisa Prisma Fiscal, ela-
borada pela Secretaria de 
Política Econômica do Minis-
tério da Fazenda, com base 
em informações do mercado 
financeiro.

Para 2019, a estimativa 
das instituições financeiras 
é déficit de R$ 115,503 bi-
lhões, contra R$ 117,772 bi-
lhões previstos em outubro.

A mudança na projeção 
para as contas públicas ocor-
reu porque as instituições 
preveem menos despesas 
(de R$ 1,362 trilhão para R$ 
1,360 trilhão) e mais receitas 
líquidas (de R$ 1,223 trilhão 
para R$ 1,226 trilhão), neste 
ano. Para 2019, a previsão de 
receita líquida do Governo 
Central é R$ 1, 312 trilhão, 
ante valor de R$ 1,311 trilhão 
estimado no mês passado. No 
caso da despesa total, a proje-
ção ficou em R$ 1,426 trilhão, 
ante a previsão de R$ 1,427 
trilhão de outubro.

A pesquisa apresenta 
também a projeção para a dí-
vida bruta do Governo Cen-
tral, que, na avaliação das 
instituições financeiras, deve 
ficar em 76,80% do Produto 
Interno Bruto (PIB – a soma 
de todas as riquezas produ-
zidas pelo país), neste ano. 
A previsão anterior era 77% 
do PIB. Para 2019, a estima-
tiva ficou em 78,50% do PIB, 
ante 78,65% previstos no 
mês passado.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Mercado reduz previsão de 
déficit nas contas públicas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Aprovada a MP que cria o 
Fundo Nacional Ferroviário

A Medida Provisória 
(MP) 845/18 que cria o Fun-
do Nacional de Desenvolvi-
mento Ferroviário (FNDF) 
foi aprovada ontem (14) na 
comissão mista que analisava 
o tema. O texto segue agora 
para votação no plenário da 
Câmara dos Deputados.

Segundo o governo, o 
fundo  viabilizará investimen-
tos imprescindíveis no setor, 
principalmente no Norte do 
Brasil, reduzindo os custos 
de transportes, da emissão de 
poluentes e do número de aci-
dentes em rodovias.

O objetivo do fundo, cuja 
previsão de funcionamento é 
de cinco anos, é ampliar a ca-
pacidade logística do Sistema 
Ferroviário Nacional. Entre as 
fontes previstas para o FNDF 
estão recursos do Orçamento 
da União, doações, além de 

arrecadações com a outorga 
de concessões de trechos de 
ferrovias.

A comissão aprovou o 
texto substitutivo do relato, 
deputado Lúcio Vale (PR-PA), 
com alterações na proposta 
original elaborada pelo Poder 
Executivo. A principal altera-
ção foi a ampliação das fontes 
de financiamento do fundo.

Uma dessas fontes é a 
subconcessão do trecho da 
Ferrovia Norte-Sul, entre 
Porto Nacional (TO) e Estre-
la d’Oeste (SP), incluindo o 
ágio. A publicação do edital de 
venda do trecho já foi libera-
do pelo Tribunal de Contas da 
União (TCU).

Com a alteração, o fun-
do também passa a contar, 
entre as fontes de financia-
mento, com recursos oriun-
dos de multas decorrentes 
de contratos de concessão 
ou de arrendamento de fer-
rovias; dos direitos de outor-

ga das atuais concessões e 
subconcessões ferroviárias, 
com parcelas que venham a 
vencer a partir de janeiro de 
2022; de valores oriundos 
dos direitos de outorga de 
prorrogações antecipadas 
ou de relicitações das atuais 
concessões e subconcessões 
ferroviárias; e, de valores 
oriundos dos direitos de 
outorga e seus respectivos 
ágios de novas concessões e 
subconcessões ferroviárias.

De acordo com o texto 
aprovado, os recursos serão 
aplicados no subsistema fer-
roviário federal, respeitados 
os planos de desenvolvimento 
logístico dos estados e tam-
bém na ligação do Complexo 
Portuário de Vila do Conde 
(PA) à Ferrovia Norte-Sul. Os 
investimentos deverão ser 
aplicados inicialmente no mu-
nicípio paraense de Barcare-
na para garantir a ligação ao 
Complexo de Vila do Conde.

A adesão ao Programa 
de Regularização Tributária 
Rural, conhecido como Refis 
Rural, voltou a ser prorrogada 
mais uma vez. O prazo, que 
tinha acabado em 30 de outu-
bro, foi reaberto para o fim de 
dezembro.

Originalmente, o prazo 
se encerraria em 31 de de-
zembro (segunda-feira). No 
entanto, como não haverá ex-
pediente bancário no último 
dia do ano, a data limite de 
adesão e do pagamento da 
parcela de entrada será em 28 
de dezembro, na sexta-feira 
anterior.

Essa é a quarta prorro-
gação de prazo do Refis Rural. 
Instituído pela Lei 13.606, de 
janeiro deste ano, o programa 
originalmente acabaria no fim 

de fevereiro, mas foi alterado 
sucessivamente para o fim de 
abril, de maio e de outubro.

A adesão ao programa 
deverá ser feita na unidade 
de atendimento do domicílio 
tributário do devedor, sem a 
obrigatoriedade de agenda-
mento do serviço. A Receita 
esclarece que os contribuintes 
que já aderiram ao programa 
não necessitam efetuar no-
vamente o procedimento. Na 
próxima semana, o Fisco pu-
blicará Instrução Normativa 
que definirá as regras para 
que os interessados efetuem a 
nova adesão.

O contribuinte que já 
aderiu ou que aderir ao pro-
grama, além da redução de 
100% dos juros, já prevista, 
terá diminuição de 100% so-
bre as multas de mora e de 
ofício. No caso de pessoa jurí-
dica, poderá utilizar créditos 

de prejuízos fiscais do Impos-
to de Renda Pessoa Jurídica 
(IRPJ) ou de bases de cálculo 
negativas da Contribuição 
Social sobre o Lucro Líquido 
(CSLL) para quitar parte da 
dívida. Esses abatimentos, no 
entanto, não se aplicam aos 
2,5% da dívida corresponden-
tes à entrada, disse a Receita.

Regularização 
O Programa de Regulari-

zação Tributária permite que 
as dívidas dos produtores ru-
rais com a Fazenda Nacional, 
vencidas até 30 de agosto de 
2017, sejam renegociadas em 
condições especiais, mediante 
o pagamento, sem reduções, 
de 2,5% da dívida consolida-
da, em duas parcelas, vencí-
veis em abril e maio de 2018, 
e o restante da dívida com re-
dução de 100% dos juros de 
mora e das multas de mora.

Receita volta a prorrogar 
a adesão ao Refis Rural

O setor de serviços 
teve uma variação nega-
tiva de 0,3% em setem-
bro na comparação com 
agosto, divulgou ontem 
(14) o Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE). Os dados fazem 
parte da Pesquisa Mensal 
dos Serviços e mostram 
crescimento de 0,5% na 
comparação com o mes-
mo mês do ano anterior.

Em 12 meses, o volu-
me de serviços acumulou 
uma queda de 0,3%. Já 
quando são considerados 
apenas os meses desde 
janeiro de 2018, a queda é 
de 0,4%.

Três das cinco ati-
vidades pesquisadas no 
setor de serviços tiveram 
queda em setembro. Os 
transportes, serviços au-
xiliares aos transportes 
e correio caíram 1,3% e 
os serviços profissionais, 
administrativos e comple-
mentares, 1,4%. A ativi-
dade outros serviços teve 
queda de 3,2%.

A retração foi segu-
rada pelos serviços de 
informação e comunica-
ção, que subiram 0,4%, e 
pelos serviços prestados 
às famílias, que tiveram 
alta de 1,4%.

Entre esses cinco gru-
pos de atividades, apenas 
os serviços de transpor-
te, serviços auxiliares aos 
transportes e correio acu-
mulam alta nos últimos 
12 meses, com um cresci-
mento de 2,6% no volume 
de serviços. A queda no 
setor de serviços se disse-
minou em 22 das 27 uni-
dades da federação. 

Setor de 
serviços teve 
queda em 
setembro

Vinícius Lisboa
Da Agência Brasil

Luciano Nascimento
Da Agência Brasil Wellton Máximo
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Caixa Econômica registra lucro de 
R$ 4,8 bilhões no terceiro trimestre

A Caixa Econômica Fe-
deral registrou lucro de R$ 
4,8 bilhões no terceiro tri-
mestre do ano, o maior já 
alcançado pela instituição, 
uma alta de 122% em rela-
ção ao mesmo período do 
ano passado. Em nove me-
ses, o lucro foi de R$ 11,5 
bilhões, alta de 83,7% em 
relação ao mesmo período 
do ano passado.

Ao anunciar o resulta-
do, o presidente da Caixa, 
Nelson Antônio de Souza, 
disse que a instituição “está 
preparada para viver um 
novo ciclo” e pronta para 
ampliar a oferta de crédi-
to ao mercado, no próxi-
mo ano, e colaborar para o 
crescimento econômico do 
país, gerando emprego e 
renda. Entre as prioridades 
propostas para 2019, es-
tão contratações de finan-
ciamento para pequenas e 
micro empresas, além de li-
nhas de financiamento para 
o consumo interno.

Segundo o dirigente, a 
situação financeira da CEF 
foi saneada de tal forma 
que o banco não precisará 
recorrer a capital de quais-
quer natureza, quer seja do 
Tesouro Nacional ou por 
meio de algum tipo de cap-
tação de recursos externos.

Ele comemorou o re-
sultado do lucro líquido 
no terceiro trimestre como 
efeito da política de admi-
nistração adotada.

Desempenho
Nelson Souza observou 

que nos nove primeiros me-
ses do ano, a CEF já atingiu 
um lucro líquido acima do 

Marli Moreira 
Da Agência Brasil

projetado para os 12 meses 
de 2018, de R$ 9 bilhões. 
Esse desempenho, o segun-
do melhor entre todas as 
estatais, conforme apontou, 
se deve em grande parte a 
estratégia de reduzir ris-
cos por meio da seleção de 
clientes para a concessão 
de crédito, priorizando o 
crescimento do financia-
mento habitacional e de in-
fraestrutura.

Com essas medidas, 
disse o dirigente, houve 
uma queda de 27,2% na 
provisão de despesas so-
bre devedores duvidosos 
no período de nove meses. 
E o índice de inadimplência 
ficou em 2,44%, variação 
de 0,28 ponto percentual 
abaixo do mesmo trimestre 
de 2017. O saldo da carteira 
de crédito caiu 2,6%, em se-
tembro atingindo R$ 693,8 
bilhões, mas continuando a 
ter a participação no mer-
cado acima de 20%.

Nelson Souza também 
atribuiu o bom resultado 

à eficiência de gestão com 
corte de despesas e aumen-
to da rentabilidade, o que 
inclui entre outros itens 
a receita obtida com a co-
brança de taxas e de servi-
ços antes isentos.

Para ele, o presidente 
eleito, Jair Bolsonaro, vai 
encontrar na instituição um 
sistema de governança em 
sintonia com o que defen-
de o futuro governo, pois 
há dois anos vem adotando 
uma política de reorgani-
zação empresarial. Entre 
as medidas, citou o quadro 
mais enxuto de pessoal, já 
que 8,6 mil empregados 
aderiram ao Programa de 
Demissão Voluntária (PDV). 
Diante desse corte, as des-
pesas com os funcionários 
diminuíram 7,1%. “E ainda 
temos gordura para quei-
mar no processo de rees-
truturação”, disse.

Resultados
Na avaliação do vi-

ce-presidente de Finanças 

e Controladoria da Caixa, 
Arno Meyer, o resultado 
foi “bastante expressivo”. 
Ele informou que os ativos 
próprios aumentaram em 
0,9%, somando R$ 1,282 
trilhão e o retorno sobre o 
patrimônio líquido cresceu 
7,3 pontos percentuais nos 
nove meses comparado ao 
mesmo período do ano pas-
sado, com taxa de 18%. O 
executivo acrescentou que 
o banco obteve no terceiro 
trimestre uma elevação de 
12,9% na receita com pres-
tação de serviços.

Com um saldo de R$ 
440,5 bilhões de crédito 
imobiliário, a instituição 
permanece como líder nes-
se tipo de empréstimo e só 
as contratações feitas por 
meio dos recursos do Fun-
do de Garantia do Tempo de 
Serviço (FGTS) alcançaram 
R$ 258,5 bilhões, volume 
12,1% maior do que os nove 
primeiros meses de 2017. 
A participação no mercado 
imobiliário atingiu 69,5%.

Nos nove primeiros meses do ano, a CEF já atingiu um lucro líquido acima do projetado para os 12 meses de 2018

Foto: Ortilo Antônio
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Rafael Maul e Taís Pessoa Os irmãos Rodrigo e Marcella com o noivo Rafael

Joacy e Ivânia, Rodrigo e Taís, Heloisa Martins e Lorena, Sodson Filho e Marcella Maul

Sodson Filho e Marcella Maul

O Fest Verão Paraíba anunciando sua pro-
gramação. Nesta 14ª edição, uma novidade. Pela 
primeira vez será realizado aos sábados, nos dias 
05, 12 e 19 de janeiro de 2019. A Arena Fest Ve-
rão, em Ponta de Campina, em Cabedelo, recebe 
mais uma vez uma mistura de ritmos. Este ano, o 
evento traz Jorge & Mateus, Xand Avião, Dilsinho 
e Aldair Playboy no primeiro final de semana. No 
segundo dia, Wesley Safadão, Matheus & Kauan, 
Anitta e Jopin. O festival encerra no dia 19 com 
Gusttavo Lima, Vintage Culture, Gabriel Diniz 
e Bell Marques. Os ingressos já estão à venda 
pelo site www.eventbrite.com.bre na bilheteria 
da Domus Hall.

Fest VerãoParabéns
João Pessoa é o 18º destino mais buscado 

e o 20º de pessoas partindo de São Paulo, 
maior emissor de turistas para o Nordeste, 
neste mês de novembro. Os dados são de um 
levantamento realizado pelo Voopter, aplica-
tivo brasileiro especializado na comparação 
de preços de passagens aéreas, que identifica 
as cidades mais buscadas e com as melhores 
ofertas para viajar durante este feriado da 
Proclamação da República a 20 de novembro, 
Dia da Consciência Negra.

O Hotel Tambaú Hotel, um dos principais 
atrativos turísticos da nossa Capital, é um 
dos patrocinadores da 12ª edição da Corrida 
das Praias, uma realização da Associação dos 
Caminhantes e Corredores de Ruas da Paraí-
ba (ASCORPA). A Corrida das Praias acontece 
hoje, dia 15, com cerca de 150 inscritos em 
diversas categorias. O percurso, de cinco qui-
lômetros pela areia da praia, tem saída da 
Praça de Iemanjá, no fim do Cabo Branco, 
e chegada na área verde do Hotel. Tem me-
dalhas para todos os participantes, além de 
troféu e premiação em dinheiro para os três 
primeiros lugares. O Hotel Tambaú também 
irá sortear hospedagens entre os corredores.

ranking

Corrida das Praias

Fotos: Robério Gadelha

Carlos Pimenta,
Cláudio Pereira de 
Araújo Bezerra,
Dalva Teixeira 
Gonçalves,
Débora Figueiredo 
Roberto, Fabiana 
Borges, Giuliana 
Martins Cunha,
Helga de Farias 
Paiva, Herbert 
Henriques Filho,
Ivanetti da Silvei-
ra Paz, Joaquim 
Paiva Martins, José 
Hamurabi 
Nóbrega de 
Medeiros, 
Leonardo 
Cavalcanti Lisboa,
Luiz de França 
Vieira Arcoverde,
Marcello Figueire-
do Filho,
Ridalvo Costa,
Rosemere Mon-
tenegro e Valéria 
Lopes Onofre.

Ui!
 

O livro “Os Segre-
dos da Cachaça”, lan-
çado nacionalmente e 
vendido nas melhores 
livrarias do país, traz 
um ranking com as 
melhores cachaças do 
Brasil, e inclui as parai-
banas Matuta, Nobre, 
Maribondo, Rainha, 
Serra Limpa, Volúpia e 
Turmalina da Serra. 

O livro, que foi escri-
to pelos especialistas 
em cachaças  João Al-
ves Almeida e Leandro 
Dias,  é amplamente 
ilustrado, e fala sobre a 
as origens históricas, 
curiosidades, cadeia de 
produção, distribuição 
e consumo, além de 
trazer receitas de drinks 
feitos com a bebida na-
cional brasileira.  

Em João Pessoa o li-
vro “Os Segredos da Ca-
chaça” está sendo ven-
dido na Livraria Saraiva.

Comemoração - A Odontogalerie, clínica odontológica 
de atendimento premium  de João Pessoa, acaba de co-
memorar cinco anos de criação. Com atendimento e ser-
viços exclusivos no Estado, a proprietária, Tais Cristina da 
Rosa celebra o aniversário da clínica que é referência na 
Paraíba no tratamento com células tronco.

Programação -  neste feriado quem lança mais um 
livro é o poeta Pedro Tostes. Ele autógrafa seu quarto 
livro de poesias, intitulado “ na Casamata de si”, a 
partir das 15h, na Feijoada da adélia, na Praia do sei-
xas, em João Pessoa. no evento vai ter recital do pró-
prio autor e espaço aberto para poetas e músicos.

VIOLA DAVIS
MARCO AuRéLIO FERREIRAmeioColuna   do

 E cresça, aprenda, evolua, mas 
nunca abandone a essência que fez de 

você o que é                                                                                                                                           

 Tudo que você precisa fazer é 
mover as pessoas só um pouquinho 
para mudanças acontecerem. Não 

precisa ser algo enorme                                                                                                                                           

Numa linda festa na Casa de Recepções La Tertúlia, Rafael Maul e Taís 
Pessoa casaram-se no último dia 03, para a alegria de todos os presentes. Os 
pais da noiva são Evaldo Lira e Maria Gorete Pessoa e do noivo, Joacy Dias 
Borba e Ivânia Maul Dias. Familiares e muitos convidados foram celebrar o 
amor de Taís e Rafael, ao som da Orquestra Baile e Raifi Sousa. A noiva foi 
produzida por Iran Aragão e chamou atenção pela beleza. O noivo, Rafael, 
que é irmão da cantora Marcela Maul, foi produzido por Fillip Miranda. O bolo 
foi da expert Maria Helena. As fotos são de Robério Gadelha. 

Viva o amor

rosacdaguiar@gmail.com Por Rosa Aguiar (interina)
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Esportes
Final da segundona
Esporte de Patos e Perilima começam a decidir hoje o título do 
Campeonato Paraibano da Segunda Divisão. Os dois clubes já 
estão classificados para a elite  em 2019 Página 24
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Comissão técnica quer dar pelo menos 15 minutos aos jogadores em cada partida para avaliar rumo a 2019

Nos quatro amistosos 
disputados depois da Copa 
do Mundo, Tite já escalou 30 
jogadores na Seleção Brasi-
leira. E para encorpar e dar 
credibilidade às suas obser-
vações, criou a “política dos 
15 minutos”. É a tentativa de 
que nenhum convocado te-
nha um tempo menor do que 
esse em campo, durante uma 
partida, para tentar agarrar 
uma vaga na Copa América 
do ano que vem.

Nesta sexta-feira, con-
tra o Uruguai, e na próxima 
terça, quando enfrentará Ca-
marões, o Brasil deve manter 
essa tendência: muitas mu-
danças de uma partida para 
a outra, e pelo menos 15 mi-
nutos para cada jogador.

Tite não gosta da palavra 
“teste”. Acha pejorativo dizer 
a um jogador com nível para 
atuar na Seleção Brasileira 
que ele será testado. Por isso, 
usa as conjugações do verbo 
“oportunizar”, recém-nasci-
do, ainda nem sequer inse-
rido em todos os dicionários 
da Língua Portuguesa.

n Quem ficou mais tempo 
em campo depois da Copa 
(em minutos):
Marquinhos (zagueiro): 383
Neymar (atacante): 369
Casemiro (volante): 305
Coutinho (meia): 295
Fabinho (lat. direito): 236

Só no primeiro amistoso 
pós-Copa, a vitória por 2 a 0 
sobre os Estados Unidos, Tite 
descumpriu a política dos 
15 minutos. Por pouquinho. 
Dedé e Everton entraram 
nos lugares de Thiago Silva 
e Neymar e participaram dos 
14 minutos finais.

Depois disso, quem teve 
menos tempo para mostrar 
serviço foi Andreas Pereira: 
23 minutos na goleada por 
5 a 0 em cima de El Salvador.

Na visão de muita gente, 
é impossível fazer observa-
ções valiosas em tão pouco 
tempo. Serão apenas seis jo-
gos em 2018 depois da Copa. 
Tite jura que aproveita cada 

Globo Esporte 

Globo Esporte

Tite começa a definir seleção 
para disputar a Copa América

Edição: Cardoso Filho Editoração: Maradona

Lucas Frigeri se firma no gol 
do CSA e projeta jogos finais

O goleiro Lucas Frigeri 
disse durante coletiva que o 
CSA precisa combater o es-
tresse. A ansiedade perto de 
um jogo tão decisivo quanto 
o de sábado, contra o Avaí, é 
até normal. Mas os jogado-
res precisam saber lidar com 
essa pressão.

Ele é calmo e passa essa 
tranquilidade para os com-
panheiros.

- A gente está ansioso 
também, mas sabe do com-
promisso, do dever. Está 
procurando ficar tranquilo 
durante a semana, ouvir o 
que o professor tem para fa-
lar, pensar no Avaí... A gente 

tem que fazer, primeiramen-
te, um bom jogo no sábado 
e, depois, a gente pensa no 
acesso - comentou Frigeri, 
que tem 1,94 cm.

Aos 29 anos, o goleiro 
fez 16 jogos pelo Azulão nes-
ta Série B e sofreu nove gols. 
Virou titular depois da lesão 
de Cajuru. Também travou 
disputa por posição com o 
experiente Mota e ganhou a 
primeira chance no dia 5 de 
julho, contra o Brasil de Pe-
lotas.

- O atleta de futebol 
trabalha todo dia pensando 
em jogar. A gente fica mui-
to triste quando tem que 
entrar por falha técnica ou 
por alguma lesão do com-
panheiro. Mas a gente se 

prepara para jogar e, quan-
do aparece a oportunidade, 
a gente fica muito feliz e 
procura agarrar da melhor 
maneira possível.

Frigeri também desta-
cou a qualidade dos goleiros 
do campeonato.

- Os goleiros nessa Sé-
rie B têm se destacado mui-
to. O Klever, no Atlético, fez 
uma ótima partida. Ele é 
um irmãozão pra mim. O 
Tadeu, do Oeste, o Boeck, 
do Fortaleza, o Rodrigo 
Vianna, do São Bento... 
Esses são mais próximos. 
Nessa Série B, os goleiros 
têm mostrado que podem 
estar em qualquer time da 
Série A. Eu fico feliz de es-
tar entre eles.

Números dos atletas
A CBF divulgou a numeração da Seleção 

Brasileira para os amistosos contra Uruguai 
e Camarões. Pela primeira vez sem Philippe 
Coutinho desde que Tite assumiu o comando, 
sua camisa 11 foi entregue a Rafinha, meia do 
Barcelona convocado para o lugar do volante 
Casemiro.

A “5”, que normalmente é de Casemiro, fi-
cou com outro jogador do Barcelona, o volante 
Arthur. Único estreante da Seleção Brasileira, o 
volante Allan, do Napoli, usará o número 18.

Outra mudança está na zaga. Marqui-
nhos, que habitualmente vestia o número 
13, será o 4.

Veja abaixo a numeração completa:
Alisson - 1; Danilo - 2; Miranda - 3; Mar-

quinhos - 4; Arthur - 5; Filipe Luís - 6; Douglas 
Costa - 7; Renato Augusto - 8; Gabriel Jesus 
- 9; Neymar - 10; Rafinha - 11; Alex Sandro - 
12; Dedé - 13;  Fabinho - 14; Paulinho - 15;  
Pablo - 16; Walace - 17; Allan - 18; Willian 
- 19; Firmino - 20; Richarlison - 21; Gabriel 
Brazão - 22; Ederson - 23.

segundo, de treinos, jogos, 
e do convívio, para começar 
a selecionar os 23 da Copa 
América de 2019.

n Quem ficou menos tempo 
em campo depois da Copa 
(em minutos):
Andreas Pereira (volante): 23
Walace (volante): 31
Felipe (zagueiro): 47
Lucas Moura (atacante): 51
Everton (atacante): 53

O único que não saiu de 
campo por nem um minuti-
nho até aqui nesse novo ciclo 
foi Marquinhos. O zagueiro 
de 24 anos foi eleito pilar da 
defesa que vai se construir 
até o torneio mais importan-
te, o Mundial de 2022, no Ca-
tar.

Mas ele é gato escaldado. 
De agosto de 2016, quando 
Tite assumiu o comando, até 
o fim de 2017, ele foi titula-
ríssimo da seleção. Meses an-
tes da Copa da Rússia, perdeu 

a posição para Thiago Silva. 
Agora, calcula seus passos 
para evitar que o filme se re-
pita.

– É um trabalho mental. 
A cada convocação, eu coloco 
na cabeça que tenho de fazer 
meu melhor. A cada segundo 
nos treinamentos procuro 
merecer a vaga e a confiança 
do professor. Na seleção, nin-
guém tem cadeira cativa. To-
dos têm que batalhar e correr 
atrás.

Ontem, Tite definiu a 
formação que começará jo-
gando contra o Uruguai. 
Sem Casemiro e Coutinho, as 
principais dúvidas estão no 
meio-campo. Walace e Rena-
to Augusto são os favoritos a 
substituírem os lesionados, 
mas como o meia do Bei-
jing Guoan foi o último a se 
apresentar, apenas na noite 
de terça, a comissão técnica 
ainda precisa conhecer o ní-
vel de seu condicionamento. 

Paulinho e Willian são outras 
opções.

n Veja as informações da 
Seleção Brasileira para o 
jogo contra o Uruguai:

Local: Estádio do Arse-
nal, em Londres

Data e horário: sexta-
feira, às 18h (de Brasília)

Provável escalação: 
Alisson, Danilo, Marquinhos, 
Miranda e Filipe Luís; Wala-
ce, Arthur e Renato Augusto 
(Paulinho); Douglas Costa, 
Neymar e Firmino. Técnico: 
Tite.

Reservas: Ederson, Ga-
briel Brazão, Fabinho, Dedé, 
Pablo, Alex Sandro, Allan, 
Paulinho (Renato Augusto), 
Rafinha, Willian, Richarlison 
e Gabriel Jesus.

Arbitragem: Craig Paw-
son, auxiliado por Steve Child 
e Ian Hussin (todos da Ingla-
terra).

Rafinha durante treino da Seleção Brasileira, em Londres

Lucas Frigeri agarra chance no CSA, já soma 16 jogos e diz, em coletiva, que elenco precisa combater o estresse

Marquinhos, único jogador que não saiu de campo por nem um minutinho nesse novo ciclo da Seleção Brasileira 

Fotos: Pedro Martins/MoWa Press Marquin

Foto: Divulgação

Foto: Ailton Cruz / Gazeta de Alagoas
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Na competição, os atletas ganharam nove de ouro, três de prata e quatro de bronze na 66a edição dos JUBs

 
Nove medalhas de ouro, 

três de prata e quatro de 
bronze. Esse foi o saldo da 
participação paraibana na 
fase final da 66ª edição dos 
Jogos Universitários Brasi-
leiros (JUBs). O evento, que 
reuniu atletas de 27 delega-
ções para competir em 15 
modalidades, foi encerrado 
neste final de semana, na ci-
dade de Maringá (PR).

Entre as medalhas de 
ouro conquistadas pela de-
legação paraibana, duas 
vieram no vôlei de praia. 
Comandadas pelo vitorioso 
treinador Rossini Freire, as 
duplas feminina e masculina 
do Unipê reinaram absolutas 
nos JUBs de Maringá e subi-
ram no topo do pódio invic-
tas.

Na final feminina, An-
dressa Ramalho e Lydia Ve-
ríssimo derrotaram as repre-
sentantes do Rio de Janeiro 
por 2 sets a 0. O mesmo pla-
car se repetiu na decisão do 
torneio masculino, com os 
irmãos gêmeos Rafael e Re-
nato Carvalho, de apenas 18 
anos, desbancando a dupla 
do Paraná.

No torneio de judô, a Pa-
raíba faturou três medalhas 

Paraíba Já 

Globo Esporte

PB conquista 16 medalhas 
nos Jogos Universitários

Edição: Cardoso Filho Editoração: Maradona

Foram cem colunas em dois anos e a 
última, coincidentemente, no dia 08 de abril 
de 2018, final do Campeonato Paraibano da 
Primeira Divisão ou, como ficou mais conhe-
cido, o dia antes da explosão da Operação 
Cartola que acabou por tirar o brilho do título 
do Botafogo, contra o Campinense, em linda 
festa no Almeidão.

No dia 09 de abril de 2018 iniciou-se a 
parte externa da Operação Cartola, com busca 
e apreensão em diversos locais, dentre eles 
a Federação Paraibana de Futebol, logo no 
começo da manhã daquela segunda-feira em 
conjunto com o café dos desportistas teles-
pectadores.

No período da tarde iniciei meu trabalho 
como Diretor Executivo, justamente com a 

meta de modificar toda a estrutura do futebol 
paraibano, iniciando pela Casa da Bola um 
processo de profissionalização que defendia 
aqui nas nossas colunas semanais e nos clu-
bes por onde passei desde 2015.

Confesso que não foi possível, o exíguo 
tempo de setenta dias não permitiu modifica-
ções profundas na estrutura, apenas o auxílio 
à primeira Intervenção da CBF comandada 
pelo Dr. Flavio Boson Gambogi que pouco 
falou, mas muito fez, desde uma auditoria 
nas contas até a produção e publicação de 
diversas Resoluções com o nítido desejo de 
deixar um novo caminho. Ah, se aquela sala 
de reunião falasse!

Infelizmente, mais uma vez, não deu, 
com o afastamento do ex-Presidente Amadeu 

Rodrigues pela Justiça Paraibana, assumiu 
Antonio Nosman Barreiro Paulo, então Vice
-Presidente, o qual não durou muito tempo na 
cadeira e sequer organizou qualquer compe-
tição, posto que foi destituído do cargo por 
uma Assembleia dos Clubes e depois fisica-
mente afastado e banido pelo Superior Tribu-
nal de Justiça Desportiva, em decorrência de 
diversas infrações disciplinares, como bem 
apontou aquela Corte, dentre elas, a desobe-
diência a própria volição dos filiados.

Ato contínuo, nova Intervenção, agora 
do STJD, com a nomeação do Dr. João Bosco 
Luz e a promessa de sair da Paraíba com um 
novo Presidente no Órgão Máximo do futebol 
paraibano. Missão cumprida com a eleição 
realizada em 29 de setembro de 2018, a qual 

findou com a eleição da então auditora do 
próprio STJD, Dra. Michelle Ramalho, apoiada 
por Nosman Barreiro e Rosilene Gomes, além 
de diversos outrora participantes da gestão 
de Amadeu Rodrigues, tais como Marcos Sou-
to Maior Filho (Diretor Jurídico) e Marcilio 
Braz (ex-Presidente do Conselho Fiscal, atual 
Vice-Presidente).

Até então, todos aguardam o posiciona-
mento da Presidente quanto à equipe de tra-
balho, reestruturação física e de organogra-
ma, entre outros aspectos fundamentais para 
um novo tempo que se espera ansiosamente 
para o futebol paraibano, ou seja, um verda-
deiro recomeço, assim como esta humilde 
coluna semanal que se inicia novamente, 
cheia de esperança de dias melhores!

Recomeço

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

nos Jogos Universitários de 
Maringá. Isaque Conserva, 
do Unipê, conquistou uma de 
prata na categoria absoluto 
e um de bronze na categoria 
meio-pesado. O outro bronze 

veio com a judoca Rute San-
tos de Macedo, também do 
Unipê.

Natação
A delegação paraibana 

também bonito nas piscinas 
de Maringá. No total, foram 
cinco medalhas conquista-
das. Lauro Ferro, do Unipê, 
faturou uma de ouro na pro-
va dos 200 metros borboleta, 

uma de prata nos 100 metros 
borboleta e duas de bronze nas 
provas de revezamento 4 x 100 
metros medley e livre.

Além de Lauro Ferro, as 
equipes medalhistas do Uni-
pê nas provas masculinas de 
revezamento 4 x 100 foram 
compostas pelos nadadores 
Gabriel Dantas, João Victor 
Pedrosa, André Juan e Rodri-
go Queiroz.

A quinta medalha con-
quistada pela natação parai-
bana em Maringá veio na pro-
va feminina do revezamento 
4 x 100 metros medley, com 
a equipe formada pelas nada-
doras do Unipê, Suendy Nu-
nes, Sophia Guimarães, Talita 
Oliveira e Paloma Ribeiro.

Paralímpicas
 Os atletas paralímpi-

cos foram responsáveis pela 
conquista de seis medalhas 
de ouro para a delegação 
paraibana nos JUBs 2018. 
Nas pistas, Silvana Mayara 
Cardoso, da UFPB, venceu 
na prova de lançamento de 
dardo; e Ellivelton Pinto, do 
Unipê, chegou em primeiro 
lugar nas provas de 100 e 
200 metros.

Na competição de na-
tação paradesportiva – 
classes S9 e SB9 -, Maria 
Eduarda Silva, estudante de 

Engenharia Civil da UFPB, 
conquistou três ouros nas 
provas de 50 metros costas, 
50 metros peito e 100 me-
tros peito.

“Nossa delegação está 
de parabéns. Para se ter 
ideia do nosso desempe-
nho, na natação, o Unipê 
terminou em terceiro lugar 
no geral no torneio mascu-
lino e em quinto no femini-
no. Além é claro dos nossos 
times de vôlei de praia, que 
reinaram absolutos em Ma-
ringá”, destacou o professor 
Antônio Figueiredo, presi-
dente da Federação Parai-
bana de Desportos Acadê-
migos (FPDA). “Também 
fomos muito bem no han-
debol, com a equipe mascu-
lina do Unipê terminando a 
competição na quarta posi-
ção”, completou.

Os JUBs 2018 foram 
uma realização da Confede-
ração Brasileira do Despor-
to Universitário (CBDU), em 
parceria com a Secretaria de 
Esportes e Lazer da Prefei-
tura Municipal de Maringá, 
da Federação Paranaense 
de Desportos Universitários 
(FPDU). Ministério do Es-
porte, Comitê Olímpico Bra-
sileiro e Comitê Paralímpico 
Brasileiro.

PSG pode ser excluído de 
torneios ao ter conta revisada

Protagonistas das con-
tratações mais caras das 
últimas janelas de trans-
ferências, com Neymar e 
Mbappé, o PSG segue ten-
do o Fair Play Financeiro 
como possível pesadelo. 
O jornal “L’Équipe” apon-
ta nesta quarta-feira que a 
investigação reaberta pela 
Uefa sobre as contas do clu-
be revisou os valores dos 
patrocínios, o que deixaria 
os frances fora das regras 
impostas pela entidade.

A publicação diz que, 
após reabrir o caso no co-
meço de julho, a Câmara de 
Adjudicação da Uefa está 
sendo mais severa com as 

contas do Paris Saint-Ger-
main e decidiu revisar os 
valores dos contratos de 
patrocínio com as empre-
sas de xeques cataris (um 
órgão de fomento ao turis-
mo, um banco, uma opera-
dora de telecomunicações, 
um canal de TV e um cen-
tro médico). Os ingressos 
seriam, na visão do órgão, 
37% menores.

O jornal diz que, por 
exemplo, o contrato de pa-
trocínio com a Autoridade 
de Turismo do Catar (QTA, 
na sigla em inglês) teria 
sido reduzido de € 100 mi-
lhões para € 58 milhões na 
atual temporada. A mesma 
porcentagem de queda, diz 
a publicação, teria sido su-
ficiente para fazer o clube 

ultrapassar ter um déficit de 
€ 84 milhões na temporada 
2016/17.

De acordo com as re-
gras do Fair Play Financeiro 
da Uefa, um clube não pode 
registrar déficit acima de € 
30 milhões em um período 
de três temporadas. As puni-
ções para as equipes que não 
se enquadrem nas regras são 
progressivas - e o PSG pode-
ria ser alvo de duras sanções 
por ser reincidente, após ser 
punido em 2014.

O clube poderia, por 
exemplo, ser proibido de 
participar de competições 
organizadas pela Uefa du-
rante um período - o que o 
deixaria de fora de seu gran-
de objetivo a cada tempora-
da, a Liga dos Campeões. Há, 

ainda, outras sanções como 
proibição de inscrição de jo-
gadores e retenção de recei-
tas nas competições.

O “L’Équipe” ainda des-
taca que a Uefa pretende 

observar de perto as contas 
do clube nas próximas tem-
poradas, disposta a verificar 
como o clube amortizará os 
gastos com estrelas do fute-
bol mundial, como Neymar 

(que custou € 222 milhões) 
e Mbappé (€ 180 milhões). 
O clube teria que conseguir, 
diz o jornal, € 150 milhões 
de receita anual para equili-
brar as contas. 

Os atletas paraibanos fizeram sucesso em Maringá-PR e conquistaram medalhas em várias modalidades

Mbappé e Neymar, lado a lado: dois reforços mais caros da história impactam contas do clube francês

Foto: Divuulgação

Foto: Reuters
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Rubro negro ainda sonha com o título do Brasileiro, enquanto que o Peixe luta por uma vaga na Libertadores

Flamengo e Santos se 
enfrentam hoje, às 17 ho-
ras no Maracanã bastante 
desfalcados e com objeti-
vos diferentes. O Flamengo, 
com 60 pontos, na terceira 
posição, ainda sonha com o 
título, apesar das remotas 
chances. Já o Peixe, com 46 
pontos e na oitava posição, 
objetiva uma vaga para a 
Libertadores em 2019. 

No Flamengo, após a 
derrota para o Botafogo, 
que praticamente elimi-
nou as chances do clube 
ser campeão, o clube ga-
nhou também 3 desfalques 
para esta partida contra o 
Santos. O lateral esquer-
do Renê, o volante Arão e 
o meia Paquetá levaram o 
terceiro cartão amarelo e 
estão suspensos. O reserva 
imediato de Renê, Trauco, 
está à disposição da Sele-
ção do Perú. 

Ontem, o técnico Do-
rival Junior já definiu os 
substitutos sem fazer mis-
tério. O time Rubro-negro 
deverá entrar em campo 
com Pará na esquerda - Ro-
dinei entraria na direita -, 
Rômulo e Diego no meio de 
campo. A questão de Diego, 
que apontou um descon-
forto após o clássico com 
o Botafogo, no último sá-
bado, ainda não está con-
cretizada, mas o treinador 
demonstrou otimismo, e 
revelou que, caso ele não 

Da Redação

Fla recebe Santos no Maraca 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

possa atuar, Marlos foi tes-
tado na posição.

No Santos, o técnico 
Cuca, tem ainda mais pro-
blemas do que o treinador 
do Flamengo. Ele terá o 
trio Pituca, Ferraz e Gabriel 
de volta. Mas, o trio de es-
trangeiros Bryan, Sánchez 

e Derlis não estão à dispo-
sição - todos com suas res-
pectivas seleções. Luiz e 
Lucas seguirão no departa-
mento médico. Com isso, ele 
terá de colocar novamente 
um time desentrosado em 
campo.

O treinador prometeu 

que colocará os que estive-
rem mais descansados, e 
avisou que tentará mudar 
a configuração do Peixe. É 
possível, inclusive, que use 
alguns garotos como novida-
de. O treinador precisará se 
reinventar para não sofrer 
as consequências de tantas 

alterações e quebrar a cabe-
ça, achando soluções den-
tro do plantel para manter 
o Peixe na briga pela última 
vaga à Libertadores de 2019. 

Alguns garotos podem 
ajudá-lo na missão. Kaique 
Rocha, Guilherme Nunes e 
Gabriel Calabrês fazem par-

te do elenco profissional e 
ainda não estrearam com o 
comandante. Todos estive-
ram à disposição de Cuca na 
partida contra a Chapecoen-
se, mas não saíram do banco 
de reservas. neste jogo con-
tra o Flamengo eles deverão 
ser utilizado.

Flamengo e Santos entram em campo com bastantes desfalques para esta partida, que é muito importante para os dois clubes, nesta reta final do Campeonato Brasileiro 2018

Foto: Divulgação

São Paulo e Grêmio jogam 
por vaga na Libertadores
Da Redação

São Paulo e Grêmio fa-
zem hoje, às 19 horas, no 
Morumbi, na capital paulis-
ta, um jogo decisivo e dire-
to pelas vagas para a Liber-
tadores 2019. O Tricolor 
Gaúcho é o quarto coloca-
do, com 58 pontos a mesma 
quantidade do São Paulo, 
que vem logo atrás na quin-
ta colocação. Quem vencer 
dará um passo gigante para 
garantir a participação da 
competição continental do 
próximo ano.

No São Paulo, o clima é 
de estreia do técnico André 
Jardine, que era auxiliar e 
que agora está substituin-
do Aguirre, demitido no 
final de semana. Encarre-
gado de dirigir o São Paulo 
nas últimas cinco rodadas 
do Campeonato Brasilei-
ro, ele acredita que o time 
pode render mais do que 
vem rendendo com o elen-
co que tem. Ele também 
espera ver o futebol de 
que gosta. Jardine é reco-
nhecidamente admirador 
de futebol mais ofensivo, 
corrente diferente do que 
aplicava Diego Aguirre.

O zagueiro Anderson 
Martins teve uma contratura 
no pescoço, recentemente, 
mas participou das últimas ati-
vidades. Não deverá ser pro-
blema. Porém, o técnico não 
pode contar com Luan, Rojas, 
Carneiro e Igor Gomes, todos 
machucados e entregues ao 
departamento médico.

Beira Rio

Internacional faz mistério 
para enfrentar o América

Internacional e Amé-
rica-MG fazem hoje, às 21 
horas, no Beira Rio, o últi-
mo jogo da 34ª rodada do 
Campeonato Brasileiro. As 
duas equipes entram em 
campo com objetivos total-
mente diferentes. Enquanto 
o Colorado está na segunda 
colocação, com 62 pontos 
e ainda luta pelo título, o 
América tem apenas 34 e 
está na zona de rebaixamen-
to, na penúltima posição.

Apesar do favoritismo 
do Internacional, o técnico 
Odair Hellmann optou pela 
privacidade e fez treinos de 
portões fechados no Beira
-Rio, durante toda a semana. 
O mistério permanece em 
torno de quem será o subs-
tituto de D’Alessandro, sus-
penso. O técnico guardará 
para si o nome do escolhido 
até minutos antes da parti-
da. Mas, a ausência abre es-
paço para o treinador voltar 
a armar a equipe sem um 
meia de origem.

E para reeditar justa-
mente a formação que ren-
deu à equipe seus melhores 
números no Brasileirão – ao 
menos no que diz respeito 
às características dos joga-
dores. Duas opções de velo-
cidade para atuar pelo lado 
do campo despontam como 

principais candidatos à vaga: 
Wellington Silva e William 
Pottker. De perfil semelhan-
te, Rossi também surge como 
alternativa, mas menos cota-
da. Os meias Camilo e Juan 
Alano são nomes para man-
ter característica semelhante 
à de D’Alessandro.

Do lado do América, a 
derrota para o lanterna Para-
ná dentro de casa, não esta-
va nos planos da equipe que 
luta contra o rebaixamento. 
A crise foi tão grande que o 
clube acabou mudando de 
técnico e trazendo um velho 
conhecido do clube, acostu-
mado a livrar a equipe em 
momentos difíceis, Givanildo 
Oliveira.

Ele assumiu a equipe e 
promete mudanças no time 
titular, mas não adiantou 

qual será o time que come-
çará jogando contra o Inter. 
Uma coisa é certa, ele pre-
tende surpreender o Inter e 
sair do Beira Rio com uma 
vitória.

Chape x Botafogo
A Chapecoense tem hoje 

um jogo decisivo para fugir 
da zona do rebaixamento. 
A equipe de Santa Catarina 
enfrenta o Botafogo-RJ, às 
17 horas, na Arena Condar, 
em Chapecó. O clube catari-
nense é o primeiro clube da 
zona de rebaixamento, com 
37 pontos. Já o Botafogo, 
após a grande vitória sobre o 
Flamengo, na última rodada, 
respirou e chegou a 41 pon-
tos, na 12ª posição. Jogará 
tranquilo aproveitando o de-
sespero do adversário.

D´Alessandro, suspenso, está fora do jogo contra o América Mineiro

Atacante Luan é um dos desfalques do Grêmio para enfrentar o São Paulo

Foto: Ascom Inter

Foto: Ascom Grêmio

É possível que haja mu-
danças na equipe com rela-
ção aos times que vinham 
sendo escalados por Diego 
Aguirre. Nomes como Ro-
drigo Caio e Nenê podem 
ganhar chance. A escalação é 
um mistério.

No Grêmio, os últimos 
treinos foram de portões 
fechados. O técnico Renato 
não poderá contar com Luan 
e Léo Moura, são desfalques 
certos. Madson deve apare-
cer na lateral direita. Luan 
não atua há um mês: pri-
meiro, por conta da fascite 
plantar no pé direito, depois 
por conta de lesão muscular. 
O atacante treinou na última 
segunda, mas saiu mais cedo 
e aparentou sentir nova-

mente o pé. Luan e Léo Mou-
ra nem embarcaram para 
São Paulo.

Jean Pyerre e Matheus 
Henrique têm se destacado 
nos últimos jogos, mas não 
devem iniciar a partida no 
Morumbi. Ambos são armas 
para entrar durante o jogo e 
dar mais intensidade ao meio-
campo nas vagas de Cícero e 
Maicon, como ocorreu na vitó-
ria sobre o Vasco.

Geromel e Jael estão ap-
tos a jogar normalmente. O 
lateral-direito Leonardo segue 
em recuperação. É outro des-
falque para o jogo. O provável 
time tem Paulo Victor; Madson 
Geromel, Paulo Miranda e Cor-
tez; Michel, Maicon, Ramiro, 
Cícero e Everton; Jael.

Da Redação
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Presidente gostou da nova fórmula de disputa do campeonato 2019 e diz estar pronto para buscar mais um título

Apesar de não ter sido 
aprovada a fórmula defendi-
da pelo Botafogo para o Cam-
peonato Paraibano de 2019, o 
clube recebeu com muita sa-
tisfação o que ficou definido na 
reunião do conselho arbitral, 
na última terça-feira. O pre-
sidente do Belo, Sérgio Meira 
elogiou bastante a reunião e 
gostou de fazer a abertura da 
competição, no dia 12 de janei-
ro.

“Está de parabéns a FPF 
pela organização e pela condu-
ção dos trabalhos. O Botafogo 
respeitou a decisão da maio-
ria, que optou por uma com-
petição em dois grupos. Agora 
é torcer para que tenhamos 
uma grande competição. Do 
que depender de nós, faremos 
tudo pelo êxito da competição, 
e será uma honra abrir o cam-
peonato”, disse o dirigente.

De acordo com o que ficou 
definido no conselho arbitral, o 
Botafogo foi cabeça de chave, 
juntamente com o Campinen-
se, Treze e Sousa. Os clubes 
foram divididos em 2 grupos 
de 5, com jogos de ida e volta, 
se classificando os 2 primeiros 
para as semifinais. Os jogos 
serão de um grupo contra o 
outro, mas as semifinais serão 
entre os 2 melhores de cada 
grupo, com jogos de ida e volta, 
o mesmo acontecendo com as 
finais. A competição será dis-
putada em 14 datas. 

Indagado sobre a pre-
paração do Botafogo para o 

Atual campeão, Botafogo
fará abertura do Paraibano

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona
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Mesmo com a Perili-
ma conseguindo avançar 
para a final da 2ª divisão 
do Campeonato Paraiba-
no e conquistando o aces-
so para a elite do futebol 
do Estado, a denúncia do 
Sport-PB sobre a Águia 
de Campina ter escalado 
um jogador de maneira 
irregular na competi-
ção segue tramitando no 
Tribunal de Justiça Des-
portiva do Futebol da Pa-
raíba (TJDF-PB). E deve 
ser julgada nos próxi-
mos dias, mesmo após o 
procurador do órgão ter 
recomendado o arquiva-
mento do processo. A in-
formação foi passada pelo 
presidente do TJDF-PB, 
Ricardo Barros, nesta ter-
ça-feira.

Em entrevista ao Glo-
boEsporte.com, o manda-
tário da casa afirmou que 
aguarda agora a avaliação 
do relator Ulysses Perei-
ra Marques sobre o caso 
para dar prosseguimento 
à ação no Tribunal.

“ Nada de arquivar. A 
peça será julgada assim 
que o relator der o seu 
parecer sobre a denún-
cia e entregar o processo 
na secretaria para que eu 
possa decretar o prosse-
guimento da ação”, afir-
mou Ricardo de Barros.

Em uma primeira eta-
pa, o procurador Fernan-
do José Figueiredo Uchôa 
de Moura Neto analisou o 
caso, não acatou a peça e 
ainda solicitou o arquiva-
mento da denúncia. Agora 
o processo já está nas mãos 
do relator Ulysses Pereira 
Marques, do TJDF-PB. 
Ele recebeu a peça na 
segunda-feira e tem um 
prazo de três dias úteis 
para emitir um parecer 
sobre o caso. Prazo este 
que deve ser finalizado 
amanhã, já que hoje é 
feriado da República. In-
depentendemente des-
se parecer, no entanto, 
o caso deve ser julgado. 
Os posicionamentos do 
procurador e do relator 
devem ser expostos em 
julgamento. 

A denúncia proto-
colada pelo Carneiro de 
Lagoa Seca alerta que a 
Perilima escalou o meia 
Brenno Yuri de maneira 
irregular em cinco par-
tidas da primeira fase da 
Segundona. A escalação 
foi apontada como uma 
infração ao Regulamento 
Específico da competi-
ção, isso porque o atleta 
não possui vínculo pro-
fissional com o clube e já 
havia extrapolado a mar-
ca dos 20 anos de idade, 
condição que é vedada 
pelo artigo 7º do regula-
mento.

TJD/PB ainda julgará 
ação do Sport L. Seca

Segundona

Esporte de Patos e Perilima começam 
a decidir Campeonato Paraibano

Começa hoje a decisão 
do Campeonato Paraibano 
de Futebol da Segunda Di-
visão. A partir das 17 horas, 
no Estádio José Cavalcanti, 
em Patos, o Esporte recebe 
a Perilima, nos primeiros 90 
minutos das finais. O segundo 
jogo está programado para o 
próximo domingo, às 15h15, 
no Estádio Presidente Vargas, 
em Campina Grande. As duas 
equipes chegaram à decisão 
de forma invicta. A arbitra-
gem do jogo estará sob o co-
mando de Gustavo Estevan.

No Perilima, o clima é 
de euforia, mas também de 

muita cautela. Apesar de ser o 
único time a conseguir os 100 
por cento de aproveitamento 
em toda a competição, todos 
no clube sabem que o adver-
sário é acostumado a vencer 
a segundona e não chegou à 
final por acaso. 

A Águia venceu todos 
os 8 jogos disputados até o 
momento. Na fase de classi-
ficação, no grupo do Agreste, 
o Perilima venceu a Picuiense 
duas vezes, por 6 a 0. Passou 
pela Queimadense com 8 a 
0 e 1 a 0, e pelo Sport Lagoa 
Seca por 4 a 0 e 2 a 1. Nas 
semifinais, também contra o 
Sport Lagoa Seca, duas vitó-
rias, a primeira por 1 a 0 e a 
segunda, por 2 a 0.

Já o Esporte, apesar 
de estar invicto, não teve 
o aproveitamento de 100 
por cento, tendo empatado 
2 das 8 partidas realizadas. 
Na primeira fase, no grupo 
do Sertão, o Patinho empa-
tou com o Nacional de Pom-
bal em 1 a 1 e depois venceu 
por 5 a 1. Venceu o Sabugy 
por 5 a 0 e 4 a 0, e passou 
pelo Femar com 4 a 1 e 2 a 
1. Nas semifinais, o clube de 
Patos empatou em 3 a 3 e 
depois venceu o São Paulo 
Crystal por 3 a 1.

O técnico do Esporte, 
Marcos Nascimento, diz 
que o Perilima é o grande 
favorito, mas que o Esporte 
tem jogadores experientes e 

acostumados a jogar a com-
petição, e que podem fazer 
a diferença nestas finais. 
Ele espera uma vitória hoje 
para disputar o título em 
Campina Grande com van-
tagem. 

Os dois clubes chegam 
as finais sem uma única 

derrota, em toda a 
competição, e o Perilima 

com uma campanha 
de 100 por cento de 

aproveitamento

Campeonato Paraibano, Sér-
gio Meira disse que o plane-
jamento, definido já há alguns 
meses, continua. “Mesmo 
tendo de abrir a competição 
no dia 12 de janeiro, já que 
temos jogo pela Copa do Nor-
deste 3 dias após, a equipe vai 
estar preparada. Nossa pré-
temporada está mantida para 
começar já no dia 3 de dezem-
bro, com o plantel completo, e 
vamos em busca de mais um 
título. Faremos alguns amis-
tosos no final de dezembro e 
início de janeiro, para que a 
equipe já comece as compe-

tições oficiais com um bom 
ritmo de jogo”, garantiu o pre-
sidente.

Sobre o anúncio de 
novas contratações, o pre-
sidente do Botafogo disse 
que por enquanto não pode 
adiantar nada. Esta semana, 
o meia Ronaldo, 23 anos, 
ex-Alecrim-RN, declarou em 
entrevista ao site pbesportes 
que tinha acertado já com o 
Belo, e que vai defender o clube 
na próxima temporada. Sérgio 
Meira não desmentiu, mas tam-
bém não confirmou oficialmen-
te a contratação do atleta.

Copa Nordeste Sub-20
Enquanto o time profissional ainda não co-

meçou as atividades, o sub-20 treina para sair da 
lanterna do Grupo E da Copa do Nordeste. Em 
3 partidas disputadas, o Belo perdeu todas. No 
próximo sábado, o clube vai a Natal enfrentar o 
América. Esta partida foi transferida da Arena das 
Dunas em Natal para o Estádio Manoel Barretto, 
em Ceará-Mirim (RN). O horário da partida foi 
mantido, às 17h. No último final de semana as 
duas equipes se enfrentaram mo Almeidão, e o 
América venceu de virada por 2 a 1.

Apesar das 3 derrotas e dos demais ad-
versários estarem bem à frente do Botafogo, o 
técnico Ramiro Sousa acredita ainda na primeira 
colocação do grupo, o que classificaria o Belo 
para as semifinais da competição. Com 3 rodadas 
disputadas, a situação do grupo é a seguinte: o 
Fortaleza lidera com 9 pontos e 100 por cento de 
aproveitamento. Em segundo estão empatados 
América e Náutico, ambos com 4 pontos. E na 
lanterna está o Botafogo com nenhum ponto.

Dono da melhor campanha de toda a competição, o Perilima entra em campo como favorito diante do Esporte, que defende a invencibilidade

Foto: PB esportes

Sérgio Meira, presidente do Belo, diz que o  time estará pronto para a estreia no Paraibano, no dia 12 de janeiro

Foto: Ascom Botafogo
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Pai da vítima, que não possuía porte e nem registro de arma, matou o filho por engano, achando que era um assaltante

O ex-prefeito que ma-
tou o filho por engano, acre-
ditando ser um assaltante, 
não tinha porte e nem re-
gistro da arma que usou no 
crime, segundo informou 
o delegado Jorge Luís, res-
ponsável pelo caso. Adilson 
Azevedo, de 63 anos, que foi 
gestor em Baraúna, na Re-
gião do Curimataú paraiba-
no, se apresentou à polícia 
e prestou depoimento na 
terça-feira (13). O filho dele, 
Alyson Azevedo, que tinha 
37 anos, também foi ex-ges-
tor do município.

Durante o depoimen-
to, Adilson entregou a arma 
com que atirou no filho, um 
revólver calibre 38. Segun-
do o delegado Jorge Luís, o 
ex-prefeito não foi autuado e 
vai responder pelo crime em 
liberdade, já que se apresen-

Ex-prefeito morto pelo pai 
é sepultado em Baraúna

Editoração: MaradonaEdição: Jorge Rezende
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Obituário

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Stan Lee
12/11/2018 - Aos 95 anos, em Los Angeles, nos Esta-
dos Unidos, de pneumonia e de problemas nos olhos. 
Roteirista e editor da Marvel Comics. Nasceu em 1922, 
em Nova Iorque. Começou a trabalhar em HQs com o 
pseudônimo de Stan Lee em 1939, contratado por John 
Goodman, fundador da Timely Publications e primo de 
sua mulher, Joan. Se tornou um dos nomes mais impor-
tantes dos quadrinhos americanos ao criar super-heróis 
como Homem-Aranha, Thor, Hulk, X-Men, Pantera Negra, Homem de Ferro, 
Doutor Estranho e Demolidor.

Regina Gorgulho
12/11/2018 - Aos 67 anos, em Brasília, de câncer no 
intestino. Diretora da Folha do Meio Ambiente, Regina 
Célia Belotti Lopes Gorgulho dirigia o jornal que fundou 
com o marido, o jornalista e ex-secretário de Cultura Sil-
vestre Gorgulho. Lutava contra um câncer de intestino há 
dois anos e fazia tratamento no Hospital Sírio Libanês de 
Brasília, onde estava internada.

Genival Costa de Barros Lima (Gena)
12/11/2018 - Aos 75 anos, em Recife, de infecção no 
abdômen. Ex-lateral-direito que fez história no Náutico 
e no Santa Cruz. Estava internado há quase duas sema-
nas. Considerado por muitos um dos maiores atletas da 
história do futebol pernambucano. Foi titular em boa 
parte do hexacampeonato estadual conquistado pelo 
Náutico. Depois, transferiu-se para o Santa Cruz e tam-
bém foi peça fundamental no pentacampeonato do Tricolor, conseguindo 
a proeza de ser ídolo nos clubes rivais.

Alexandre Guimarães
10/11/2018 - Em Saquarema (RJ), de infarto. Médico, vi-
ce-presidente da Federação Paraibana de Vôlei (FPV) e ex-
comodoro do Iate Clube da Paraíba. Morreu quando jogava 
uma partida de vôlei pelo Campeonato Brasileiro de Master. 
Sepultado no Cemitério Parque das Acácias, em João Pes-
soa, na segunda-feira (12).

Shelly Carvalho
10/11/2018 - Aos 22 anos, em João Pessoa, vítima de 
acidente. Cantora de forró estilizado, ela estava interna-
da desde o dia 27 de outubro, quando sofreu um grave 
acidente de moto no Bairro Valentina Figueiredo, na ca-
pital paraibana. Layanna Shelly Ferreira Dantas de Car-
valho passou por diversas bandas de forró popular de 
João Pessoa, a exemplo de Swing Estourado, Claudiano, 
Banda Geração, Swing dos Playboy e Banda O Sheik.

Joel Dias Barcellos
10/11/2018 - Aos 81 anos, em Rio das Ostras (RJ), de cau-
sa não divulgada. Ator chamado no meio artístico de Joel 
Barcelos, ficou conhecido por interpretar o personagem 
Chico Belo na segunda versão da novela ‘Mulheres de Areia’ 
(1993). Joel, no entanto, sempre privilegiou o cinema. Mar-
cou época como um dos principais nomes do Cinema Novo 
brasileiro. Nascido em Vitória, capital do Espírito Santo 
(27/11/1936), foi, além de ator, diretor e roteirista.

Onivaldo Enéas de Moura
10/11/2018 - Aos 75 anos, em João Pessoa, de infarto. Apo-
sentado, ele era pai do jornalista, músico, cantor e professor 
Onivaldo Júnior, técnico vocal da cantora Mariah Yohanna. 
Sofria de pressão alta e fazia uso de medicação para man-
tê-la equilibrada. Deixa a atual esposa, Francinalda, e mais 
seis filhos do primeiro casamento: Onivaldo Júnior, José Ni-
valdo, Maria do Socorro, Sandra, Geanni e Flávio.

Foto: Divulgação
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Irecê Martins Botelho
11/11/2018 - Aos 73 anos, em João Pessoa, de complicações do 
Alzheimer. Radialista e colunista paraibana. Nasceu em 6 de maio 
de 1945, em João Pessoa. Começou sua trajetória no rádio aos 16 
anos de idade com locuções comerciais na Rádio Tabajara. Das 
décadas de 1960 a 1980 atuou como locutora nas rádios Caturité, 
em Campina Grande, e Correio e Arapuan, na capital. Também 
escrevia artigos para O Norte, Correio da Paraíba, O Combate, O 
Momento, A Hora, entre outros periódicos, nos anos de 1970 e 
1980. A voz de Irecê era comparada com a da locutora Íris Lettieri 
e chamada de “A Voz de Veludo”.

Do Portal G1

Alyson Azevedo foi confundido com assaltante e acabou morto pelo pai

Especialista diz que a solidão é um forte indicador de morte prematura, de acordo com dados de uma pesquisa sobre o tema

Foto:  Reprodução/TV Cabo Branco

tou à polícia. Ele foi libe-
rado para comparecer ao 
velório do filho.

Adilson alegou, ainda, 
que já havia sido assaltado 
e, por isso, quando escu-
tou o barulho no portão da 

casa dele sendo violado se 
preparou para atirar sem 
saber que a vítima era o 
próprio filho.

O velório de Alyson 
aconteceu no Ginásio 
Joselito de Oliveira. Já o 

Do Portal Ciberia 

sepultamento dele ocor-
reu às 17h de ontem, no 
Cemitério Municipal de 
Baraúna.

Como ocorreu
Depois de ser chama-

do por vizinhos porque 
uma fumaça estava saindo 
da casa do pai e ninguém 
conseguia acordá-lo, Aly-
son tentou arrombar a 
porta do imóvel na noite 
da segunda-feira (12).

Adilson atirou de 
dentro da casa contra o 
filho achando que se tra-
tava de um assalto. A víti-
ma foi baleada no peito e 
chegou a ser levada para o 
Hospital de Picuí, mas não 
resistiu e morreu.

A fumaça que saía da 
casa e chamou a atenção 
dos vizinhos era de uma 
panela de pressão que 
havia sido esquecida no 
fogão.

Viver sozinho

Solidão faz mal ao coração 
e provoca morte prematura

Uma pesquisa concluiu que 
a solidão faz mesmo mal à saúde, 
em especial ao coração, sendo um 
“forte indicador de morte prema-
tura”. O fato de se sentir sozinho 
é mais relevante, em termos de 
“maus resultados”, do que viver 
só. As conclusões foram retiradas 
de uma pesquisa apresentada no 
congresso anual de enfermagem 
da Sociedade Europeia de Cardio-
logia, em um evento designado 
EuroHeartCare 2018.

O estudo apurou: “Se sentir 
sozinho é um indicador mais forte 
de maus resultados que viver só”, 
tanto em homens quanto em mu-
lheres, cita o comunicado sobre a 
pesquisa.

“Estudos anteriores demons-
traram que a solidão e o isolamen-
to social estão associados com 
a doença coronária e o acidente 
vascular cerebral, mas isso não 
foi investigado em pacientes com 
tipos diferentes de doenças car-
diovasculares”, salienta a pesqui-
sadora que liderou o estudo, Anne 
Vinggaard Christensen, do Hospi-
tal Universitário de Copenhague, 
na Dinamarca.

A pesquisa conduzida por 
Christensen se debruçou precisa-
mente sobre se manter uma rede 

social de ligações pobre estaria 
associado com piores resultados 
em 13.463 pacientes com doen-
ça cardíaca isquêmica, arritmia, 
insuficiência cardíaca ou doença 
valvular cardíaca.

Foram cruzados dados de 
registros nacionais com os do in-
quérito DenHeart que pediu a pa-
cientes que tiveram alta de cinco 
centros cardíacos dinamarque-
ses, entre abril de 2013 e abril de 
2014, que respondessem a per-
guntas sobre sua saúde física e 
mental, e sobre seu estilo de vida, 
designadamente sobre o apoio so-
cial que tinham.

A variável do apoio social foi 
medida tendo em conta se viviam 
sozinhos ou não, e se sentiam-se 
sós, porque “as pessoas podem vi-
ver sozinhas, mas não se sentirem 
sós, enquanto outras coabitam 
(com outras), mas se sentem sozi-
nhas”, explica Christensen.

“Sentir-se sozinho foi asso-
ciado com piores resultados em 
todos os pacientes, independen-
temente do tipo de doença car-
díaca, e mesmo depois de fazer 
ajustamentos para a idade, nível 
de educação, outras doenças, ín-
dice de massa corporal, tabaco e 
consumo de álcool”, afiançam os 
pesquisadores.

“A solidão foi associada com 
um risco de mortalidade duplica-

do nas mulheres, e quase dobrou o 
risco nos homens”, considera ainda 
o comunicado sobre o estudo.

Tanto homens quanto mu-
lheres que se sentiam sozinhos 
tinham “três vezes mais proba-
bilidade de relatar sintomas de 
ansiedade e depressão” e tinham 
“uma qualidade de vida significa-
tivamente inferior do que aqueles 
que não se sentiam sós”, consta-
tam ainda os autores da pesquisa.

“A solidão é um forte indi-
cador de morte prematura, pior 
saúde mental e menor qualidade 
de vida em pacientes com doen-
ça cardiovascular, e um indicador 
muito mais forte do que viver so-
zinho, tanto nos homens quanto 
nas mulheres”, conclui Christen-
sen.

Isso pode ser explicado pelo 
fato de as pessoas que têm uma 
rede social de apoio menor te-
rem tendência a piores hábitos 
de saúde, a terem menos propen-
são para o tratamento e a serem 
mais afetadas pelo estresse. Mas, 
apesar disso, a solidão por si só é 
um fator que piora a saúde, como 
constata a pesquisadora.

“Vivemos em um tempo em 
que a solidão está mais presente 
e os profissionais de saúde devem 
ter isso em conta quando avaliam 
o risco”, reforça Christensen, em 
alerta aos médicos.

Foto: Portal Ciberia
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Responsável: Valmir Albuquerque de Oliveira
CNPJ: 30.394.826/0001-43
Título/Valor – DMI – R$ 564,78
Protestante: Kanxa Industrial LTDA
Apresentante: Banco Itaú 
Protocolo: 120511
 Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 

10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 14 de novembro de 2018.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA 
POLIGONO – PRODUTOS E LIGAS PLÁSTICAS DO BRASIL S/A – CNPJ: 12.541.066/0001-78: 
CONVOCAMOS OS SENHORES ACIONISTAS PARA SE REUNIREM EM UMA ASSEMBÉIA 
GERAL ORDINARIA E EXTRAORDINÁRIA A SER REALIZADA EM 21 DE NOVEMBRO DE 2018 
ÀS 10:00 HORAS NO ENDEREÇO NA AVENIDA JUAREZ TAVORA 522 – SALA 313 – BAIRRO DA 
TORRE – CEP – 58040-020, AFIM DE DELIBERAREM SOBRE A ORDEM DO DIA: ASSEMBLEIA 
GERAL ORDINARIA A- AS MATERIAS DE QUE TRATAM OS ARTIGOS 132 E 133 DA LEI No 
6.404/76, REFERENTE AO EXERCÍCIO SOCIAL ENCERRADO EM 31 DE DEZEMBRO DE 2017; 
B- TRATAR OUTROS ASSUNTOS DE INTERESSE SOCIAL. ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAOR-
DINARIA: A) A FIM DE DELIBERAREM SOBRE: CONVOCAÇÃO PARA AQUISIÇÃO DE AÇÕES 
EM OFERTA PÚBLICIA – CVM/BNB ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINARIA SOBRE A OFERTA 
PÚBLICA DE COMPRA DE AÇÕES EM QUE SE DIVIDE O CAPITAL SOCIAL DA COMPANHIA 
QUE ESTEJA EM CIRCULAÇÃO NO MERCADO, PELO ACIONISTA CONTROLADOR, O SR. 
MARCELO JOSE BARBALHO SILVA COM CONSEQUENTE CANCELAMENTO DE REGISTRO, 
DE ACORDO COM O ART.20 DA INSTRUÇÃO CVM No 267 DE 18 DE JULHO DE 1997, COMO 
SOCIEDADE BENEFICIARIA DE RECURSOS ORIUNDOS DE INCENTIVOS FISCAIS, JUNTO A 
COMISSÃO DE VALORES MOBILIARIOS – CVM – PARA TRATAR DE OUTROS ASSUNTOS DE 
INTERESSE SOCIAL. JOÃO PESSOA-PB, 09 DE NOVEMBRO DE 2018. ASS. MARCELO JOSE 
BARBALHO SILVA–DIRETOR PRESIDENTE

SINDICATO DOS TRABALHADORES DA FUNDAC
CNPJ: 07.382.734/0001-21

sindicatodafundac@gmail.com
(83) 98760.0330

Parque Sólon de Lucena, nº 142 – Sala 108. 
Ed. Almeida Center. CEP 58013-130. João Pessoa – PB

EDITAL CONVOCAÇÃO ASSEMBLEIA DE ACLAMAÇÃO DA CHAPA ÚNICA
A Diretoria Colegiada do Sindicato dos Trabalhadores da Fundação de Desenvolvimento da 

Criança e do Adolescente “Alice de Almeida” – SINTAC/PB, no uso de suas atribuições, nos termos 
estatutários, em especial ao que dispõe o parágrafo único do art. 16, e nos termos dos artigos 17 
e § 1º do artigo 39, do aludido estatuto social, convoca a Assembleia Geral Extraordinária, para 
aclamação da chapa única inscrita, que ACLAMARÁ a nova Direção Colegiada e do Conselho Fiscal 
para o quadriênio (2019/2023), que ocorrerá no Sindicato dos Trabalhadores e Trabalhadoras em 
Educação do Estado da Paraíba-SINTEP, próximo à sede da Fundac, localizado na Rua Prof. José 
Coelho, Centro, no dia 28 de novembro de 2018, às 13h30min em primeira chamada e às 14h00min 
em segunda chamada. Segue o anexo 1 ao edital o modelo de procuração, utilizada somente para 
este ato, para fim de exercer o direito de voto na assembleia extraordinária que tem como objeto a 
aclamação da mesa diretora e conselho fiscal. Quem não outorgar poderes ou não se fizer presente, 
será tido como aceita a aclamação. Pelo presente ficam todos os associados cientes da referida 
assembleia para participação em cumprimento as determinações estatutárias.

ANEXO 1 - P R O C U R A Ç Ã O
Pelo presente instrumento de procuração, _______________________, Rua 

_____________________, matricula ¬¬___, CPF _______________________, nomeia e constitui 
a Sr.(a)____________                                            , CPF:                              e RG:                         , 
seu procurador e representante no processo eleitoral do Sindicato dos Trabalhadores da Fundação 
de Desenvolvimento da Criança e do Adolescente “Alice de Almeida” – SINTAC/PB, especialmente 
para votar nas eleições de Diretoria Executiva e Conselho Fiscal, para o quadriênio (2019/2023), 
em nome da outorgante, com poderes para participar de forma efetiva na referida aclamação e tudo 
praticar para o bom e fiel desempenho do presente mandato.

Cidade, Estado, data completa.
__________________________________________

OUTORGANTE
João Pessoa, 12 de novembro de 2018

A Diretoria

Drª. GIULIANA MADRUGA BATISTA DE SOUSZA FURTADO, Juíza de Direito em exercício 
na 11ª Vara Cível da Capital, em virtude da lei, etc.

FAZ SABER a todos quantos virem o presente Edital, que fica CITADO a Sr. CRISTIANO 
OLIVEIRA VIANA, CPF135.479.538-55, por encontrar-se em lugar incerto e não sabido para que , 

no prazo de 15 dias, efetue o pagamento de R$ 1.028,49 (um mil e vinte e oito reais e quarenta e 
nove centavos), hipótese em que ficará isento das custas processuais e honorários advocatícios, 
conforme determinado nos autos da Ação Monitória, processo 0020655-25.2014.815.2001, movida 
por UNIMED JOÃO PESSOA COOPERATIVA DE TRABALHO MÉDICO., CNPJ 08.680.639/0001-
77. Poderá opor embargos no mesmo prazo, porém, não cumprida a obrigação, constituir-se-á 
de pleno direito, o título executivo objeto da lide, convertendo-se em mandado executivo. Assim 
para que a notícia chegue ao conhecimento de todos, mandou a magistrada subscritora expedir o 
presente edital que será fixado em local de costume e publicado na forma da Lei. CUMPRA-SE. 
Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, aos 22 dias do mês de Outubro de 2018. Eu (as), 
Geneysson André Pereira Correia, Técnico Judiciário, digitei e subscrevo. 

Giuliana Madruga Batista de Souza Furtado
Juíza de Direito em exercício na 11ª Vara Cível da Capital

COMARCA DA CAPITAL. 4ª CÍVEL. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 20 DIAS. Processo: 0068635-
65.2014.815.2001. Ação: PROCEDIMENTO ORDINÁRIO. O MM. Juiz de Direito da vara supra, 
em virtude da lei, etc. FAZ SABER a todos quantos o presente edital virem, ou dele conhecimento 
tiverem, que perante este Juízo da 4ª Vara Cível, processa-se uma Ação de Execução, processo 
nº 0068635-65.2014.815.2001, promovida por BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A,  em 
que foi determinada a citação do Sr. EDUARDO LUIZ CAMPELO DACONTI, CPF/MF sob o nº 
398.626.404-30, que se encontra em lugar incerto e não sabido, pelo presente edital CITA a acima 
mencionada, para, efetuar o pagamento do débito no valor de R$ 124.931,63 (cento e vinte e quatro 
mil, novecentos e trinta e um reais e sessenta e três centavos), condenando ainda ao pagamento 
da verba honorária fixada em 10% e em caso de pagamento integral no prazo de 03 (três) dias, o 
valor dos honorários advocatícios será reduzido pela metade, podendo ser elevado até 20%, quando 
rejeitados os embargos e caso não oposto, a majoração poderá ocorrer ao final, conforme art. 827 do 
CPC e art. 257, incisos II, III e IV do NCPC. E, para que ninguém possa alegar ignorância, mandou 
o(a) Meritíssimo(a) Juiz(a) expedir o presente edital, que será publicado no Diário da  Justiça e em 
jornal local de ampla circulação. CUMPRA-SE. Dado e passado nesta cidade de Joao Pessoa, aos  
09 dias do mês de novembro do ano de 2018. SILVANA CARVALHO SOARES, MM. Juiz(a) de Direito 
na 4ª Vara Cível, Eu, Mariana Rian Espinola Mangueira, Técnica Judiciário, o digitei e subscrevo.

SILVANA CARVALHO SOARES
Juíza de Direito na 4ª Vara Cível

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS- PROCON - CG
FEDERAÇÃO PARAIBANA DE FUTEBOL DE SALÃO

FUNDADA EM 20 DE MARÇO DE 1964 
 FILIADA A CONFEDERAÇÃO BRASILEIRA DE FUTEBOL DE SALÃO

ASSEMBLEIA GERAL ORDINARIA ELETIVA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Presidente da Federação Paraibana de Futebol de Salão, no uso das suas atribuições legais 
e de acordo com o artigo 18º parágrafo 2º do Estatuto da Entidade, CONVOCA os Presidentes dos 
clubes filiados ou seus representantes legalmente credenciados, Conselho Fiscal Efetivos/Suplentes 
e Diretoria da FPFS que estejam em pleno gozo de seus direitos, para Assembléia Geral Ordinária 
Eletiva a se realizar no dia 01 de Dezembro de 2018 às 11:00 horas em primeira convocação e às 
11:30 horas em segunda convocação, na sala de reuniões do colégio Motiva Ambiental, localizado 
na Rua Silvino Lopes, Nº 255, Tambaú – João Pessoa /PB, com a seguinte ordem do dia:

 A) Eleição e Posse do Presidente, Vice Presidente, e dos membros efetivos e suplentes do 
conselho fiscal da FPFS de acordo com o inciso II - alínea a,  do artigo 18º do estatuto da entidade.

João Pessoa (PB), 12 de Novembro de 2018.

EXTRATO DE CONTRATO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 01004/2018
OBJETO: Locação de 05 (cinco) impressoras multifuncionais com serviço de outsourcing de impres-
são para necessidades do fundo municipal de defesa dos direitos difusos – PROCON de Campina 
Grande – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 01004/2018. INSTITUCIONAL: 10.010 
- Fundo Municipal de Defesa dos Direitos Difusos. FUNCIONAL: 14 422 1003 2132 - Atenção ao 
Consumidor. ELEMENTO DE DESPESA: 30.90.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. 
RECURSO: 000 - Recursos Próprios. VIGÊNCIA:12 (doze) meses. PARTES: RIVALDO RODRIGUES 

CAVALCANTE JR - COORDENADOR EXECUTIVO DO FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS 
DIREITOS DIFUSOS- PROCON – CG .e: COPY LINE SERVIÇOS LTDA. Valor R$ 20.000,00. CT 
Nº 01013/2018 - Campina Grande - PB, 09/11/2018. 
 
GUEDES&ROCHALTDA-MECNPJ: 17.366.353/0001-02, torna público requereu a SEMAM – Secre-
taria de Meio Ambiente a Licença de Operação para funcionamento do Restaurante Roccia situado 
Av. Antônio Lira,536 loja 28 Tambaú-João Pessoa-PB
N L HOTÉIS E TURISMO LTDA – EPP – CNPJ 00.518.420/0002-45, torna público que requereu a 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Renovação da L.I. , para construção do Hotel situado na 
Av. Infante Dom Henrique, 768 – Tambaú – João Pessoa – PB.

JR AUTOPEÇAS COMÉRCIO DE PEÇAS E SERVIÇOS PARA VEÍCULOS LTDA, CNPJ Nº 
12.770.061/0001-17, torna público que requereu a SEMAM – Secretária de Meio Ambiente a Licença 
de Operação para Comércio e Serviço de Peças para Veículos, situado a Rua Comerciante Alfredo 
Ferreira da Rocha, 81, Mangabeira - João Pessoa/PB.

VANDSON DOS SANTOS GALDINO, CPF Nº 086.081.944-22, torna público que requereu a SEMAPA 
– Secretária de Meio Ambiente, Pesca e Agricultura de Cabedelo a Licença de Instalação para Edifi-
cação Unifamiliar, situado a Rua Maria do Pace Rócco, quadra I lote 21 – Camboinha – Cabedelo/PB.

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, CNPJ n° 09.123.027/0001-46, 
torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente a 
Licença de Operação para a atividade de: LOTEAMENTO INDUSTRIAL CONDE I; a ser realizada 
no: DISTRITO INDUSTRIAL DO CONDE I.  Município: CONDE/PB, conforme processo N° 2018-
008185/TEC/LO-8109 de 13/11/2018.

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, CNPJ n° 09.123.027/0001-46, torna 
público que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente a Licença 
de Operação para a atividade de: LOTEAMENTO INDUSTRIAL DE CAAPORÃ 2ª ETAPA; a ser 
realizada no: DISTRITO INDUSTRIAL DE CAAPORÃ 2ª ETAPA.  Município: CONDE/PB, conforme 
processo N° 2018-008186/TEC/LO-8110 de 13/11/2018.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença Prévia. Para a atividade de:Pavimentação da RODOVIA PB-093/PB-
085, TRECHO: PB-105 / SOLÂNEA ENTRONCAMENTO PB 085 / SERRARIA. Com extensão de 
10 km - UF: PB. Processo: 2018-008209/TEC/LP-3182.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Operação. Para a atividade de:Pavimentação da Rodovia PB-
-391,Sousa / Uiraúna- UF: PB. Processo: 2018-008208/TEC/LO-8119.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Operação. Para a atividade de:Operação da Rodovia PB-095,Serra 
Redonda / Massaranduba / Campina Grande- UF: PB. Processo: 2018-008207/TEC/LO-8118.

Pleno do STJD julgou ontem os processos decorrentes da Operação Cartola onde eles eram acusados de manipular resultados de jogos

O Superior Tribu-
nal de Justiça Desportiva 
(STJD) baniu do futebol 
cinco dirigentes e nove ár-
bitros acusados de envol-
vimento em um esquema 
de manipulação de resul-
tados no Campeonato Pa-
raibano deste ano. O pre-
sidente do Campinense, 
William Simões, o ex-vice-
-presidente de futebol do 
Botafogo-PB, Breno Mo-
rais, o ex-presidente do 
Tribunal de Justiça Des-
portiva de Futebol da Pa-
raíba (TJDF-PB), Lionaldo 
dos Santos, o ex-procura-
dor do órgão, Marinaldo 
Barros, e o ex-presidente 
da Comissão Estadual de 
Arbitragem de Futebol da 
Paraíba (Ceaf-PB), José 
Renato Soares, são os cin-
co dirigentes punidos com 
pena máxima por terem 
participação no que a Po-
lícia Civil chama de orga-
nização criminosa. O jul-
gamento foi realizado na 
tarde de ontem na sede do 
STJD, no Rio de Janeiro, no 
qual o Pleno do tribunal 
aplicou a pena máxima 
também a nove árbitros 
paraibanos. 

Comprava árbitros
Todos foram aponta-

dos pela Polícia Civil e pelo 
Ministério Público da Pa-
raíba como integrantes de 
uma suposta organização 
criminosa que comprava 
árbitros e manipulava re-
sultados no futebol da Pa-
raíba. Além do banimento, 
Breno Morais terá que pa-
gar R$ 90 mil de multa. Já 
Marinaldo e Lionaldo terão 
que desembolsar R$ 30 mil 
cada. José Renato foi mul-
tado em R$ 50 mil.

Na sessão de ontem, 
outros três ex-dirigentes 
do Botafogo-PB também 
foram condenados, mas 
apenas suspensos, e um foi 
absolvido. O ex-presidente 
Zezinho Botafogo foi con-
denado a 540 dias de sus-
pensão e multa de R$ 30 
mil, assim como o ex-vice-

-presidente Guilherme No-
vinho e o ex-diretor execu-
tivo de futebol Francisco 
Sales. Já o ex-diretor jurí-
dico do clube, Alexandre 
Cavalcanti, foi absolvido 
por unanimidade.

Os árbitros paraiba-
nos que não poderão mais 
apitar futebol profissional 
são: Adeilson Carmos Sa-
les (árbitro da FPF), Antô-
nio Carlos Rocha (árbitro 
da FPF), Antônio Umbeli-
no (árbitro da FPF), Éder 
Caxias (árbitro da CBF), 
Francisco Santiago (árbi-
tro da FPF), João Bosco Sá-
tiro (árbitro da CBF), José 
Maria de Lucena Netto, 
(auxiliar da CBF), Tarcísio 
José (auxiliar da FPF) e Jo-
siel Ferreira (auxiliar da 
FPF).

Julgamento
O ex-presidente da 

FPF, Amadeu Rodrigues, 
que também foi denuncia-
do pela Procuradoria do 
STJD por manipulação de 
resultados seria julgado 
ontem. O tribunal enten-
deu que ele não teve tem-
po suficiente para mandar 
a sua defesa e decidiu que 
o seu processo vai ser co-
locado em pauta novamen-
te no dia 29 deste mês.

Cinco dirigentes e nove árbitros 
são banidos do futebol da PB

Geral
Edição: Emmanuel Noronha Diagramação: Ulisses Demétrio

Globo Esporte
Sensibilização para a Prematuridade

Maternidade Frei Damião e Banco de 
Leite Anita Cabral promovem evento

A Maternidade Frei Da-
mião e o Banco de Leite Hu-
mano Anita Cabral (BLHAC) 
estão realizando a I Semana 
da Sensibilização para a Pre-
maturidade, cuja programa-
ção foi aberta na terça-feira 
(13) com uma exposição 
fotográfica e encontro com 
mães de bebês prematuros. 
O evento é alusivo ao dia da 
Prematuridade, que é come-
morado globalmente em 17 
de novembro e ao Novem-
bro Roxo.  

A atividade aconteceu no 
BLHAC e, além das mães dos 
bebês prematuros, o encon-
tro contou com as presenças 
da enfermeira da Maternida-
de Frei Damião e represen-
tante da ONG Prematuridade.
com, em João Pessoa, Maria 
Emília Donato, da diretora do 
Anita Cabral, Thaise Ribeiro, 
da jornalista Haryanne Ar-
ruda, da médica pediatra do 
serviço de Egresso, Sandra 
Giovana Muniz, além de ou-
tros profissionais de saúde do 
banco de leite e da materni-
dade.Todos foram 

apontados pela 
Polícia Civil e pelo 
Ministério Público 
da Paraíba como 

integrantes de uma 
suposta organização 

criminosa que 
comprava árbitros 

e manipulava 
resultados no 

futebol da Paraíba

Foto: Secom-PB

Na ocasião, a enfermeira 
da Frei Damião e represen-
tante da ONG Prematuridade.
com, em João Pessoa, Maria 
Emília Donato, ministrou 
uma palestra sobre a prema-
turidade, a importância do 
pré-natal durante a gravidez 
e os cuidados com os bebês 
prematuros pós-alta.

A jornalista Haryanne 
Arruda fez questão de par-
ticipar da ação e deu um de-
poimento emocionado sobre 

o nascimento do filho Lucca, 
que nasceu prematuro com 
2,168 kg e 34 semanas, o que 
equivale à primeira semana 
do 8º mês de gestação. Ela 
contou que o filho ficou inter-
no na Unidade de Terapia In-
tensiva (UTI) durante 12 dias 
e que só teve acesso ao bebê 
após um dia do nascimento. 
Ela relembrou os momentos 
de aflição e destacou a impor-
tância do apoio familiar às 
mães dos bebês prematuros. 

A jornalista também 
defendeu a importância do 
aleitamento materno: “A 
amamentação exclusiva foi 
fundamental para a evolu-
ção saudável do meu filho. 
Apesar dele só pegar o peito 
com 10 dias de nascido, antes 
disso fazia a retirada do leite, 
para garantir o alimento mais 
saudável para meu bebê. 
Como consequência disso, 
hoje Lucca está com nove me-
ses e super saudável”.

Foi realizada palestra sobre a prematuridade, a importância do pré-natal na gravidez e os cuidados com os bebês prematuros pós-alta

Hospital do Bem trabalha com regulação 
e só atende os pacientes agendados

O Hospital do Bem - Uni-
dade de Oncologia do Sertão 
– é uma unidade de saúde 
que trabalha com regulação, 
ou seja, para o paciente ser 
atendido é necessário que ele 
seja encaminhado via Secreta-
rias Municipais de Saúde, por 
meio de regulação da Secreta-
ria Estadual de Saúde, que é a 
gestora do hospital. Esse escla-
recimento se faz necessário, 

segundo a diretora geral do 
Complexo Hospitalar Regional 
Deputado Janduhy Carneiro 
de Patos, Liliane Sena, porque 
alguns pacientes têm se dirigi-
do à recepção da unidade, que-
rendo atendimento de imedia-
to, o que não é possível.

“Nós não funcionamos de 
‘portas abertas’ como o Hospital 
Regional. Os atendimentos preci-
sam ser regulados via Secretarias 

Municipais, em sintonia com o 
sistema de regulação do Estado, 
tanto para os atendimentos nos 
ambulatórios, quanto para as ses-
sões de quimioterapia, exames e 
cirurgias”, reitera a diretora. 

O atendimento ambu-
latorial acontece de segunda 
a sexta-feira, entre 8h e 18h, 
sempre com horários agenda-
dos. A unidade também dis-
ponibiliza exames diversos, 

além de tratamento quimio-
terápico e cirurgias para os 
quatro tipos de câncer mais 
comuns na região onde está 
inserido, ou seja, câncer de 
pele, próstata, mama e colo de 
útero. “Mas é importante que 
a população saiba que não 
basta chegar ao hospital para 
ser atendido. A admissão de 
pacientes precisa ser regula-
da”, reforça Liliane Sena.



PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO-PB
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: Quarto Termo Aditivo ao Contrato nº 030/2016. PARTES: PREFEITURA MU-
NICIPAL DE ASSUNÇÃO e a empresa COSTA LIRA SERVIÇOS E TRANSPORTES LTDA - EPP: 
Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviços na implantação de pavimentações em 
vias públicas urbanas no município de Assunção/PB. Constitui objeto do presente Termo Aditivo a 
Prorrogação do prazo de vigência por mais 149 (cento e quarenta e nove) dias, a partir da assinatura 
do presente Aditivo, com vigência de 04 de março de 2018 a 31 de julho de 2018. FUNDAMEN-
TAÇÃO: Com base na Cláusula Quarta do Contato Inicial e em conformidade com o Art. 57, §1º, 
inciso II e VI, da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. Extrato publicado no Boletim 
Oficial Municipal do dia 02 de março de 2018.

Assunção - PB, 02 de março de 2018.
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos.

Prefeito Constitucional.
  

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO-PB
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: Quinto Termo Aditivo ao Contrato nº 030/2016. PARTES: PREFEITURA MU-
NICIPAL DE ASSUNÇÃO e a empresa COSTA LIRA SERVIÇOS E TRANSPORTES LTDA - EPP: 
Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviços na implantação de pavimentações em 
vias públicas urbanas no município de Assunção/PB. Constitui objeto do presente Termo Aditivo a 
Prorrogação do prazo de vigência por mais 182 (cento e oitenta e dois) dias, a partir da assinatura 
do presente Aditivo, com vigência de 01 de agosto de 2018 a 30 de janeiro de 2019. FUNDAMEN-
TAÇÃO: Com base na Cláusula Quarta do Contato Inicial e em conformidade com o Art. 57, §1º, 
inciso II e VI, da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. Extrato publicado no Boletim 
Oficial Municipal do dia 30 de julho de 2018.

Assunção - PB, 30 de julho de 2018.
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos.

Prefeito Constitucional.
 

  ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00047/2018
Espécie: Ata nº 47 - Pregão Presencial nº 00047/2018, Processo Administrativo nº 069/2018. 

Contratação de empresa ou pessoa física para fornecimento de refeições para atender a demanda 
do município em suas ações públicas, conforme características constantes do Anexo I – Termo 
de Referência, parte integrante e indissociável deste edital. Pessoa Física vencedora: Damiana 
Maria dos Santos CPF: 873.404.534-15 itens: 1 - 2 - 3 Valor: R$ 39.650,00. Data da Assinatura: 
09/11/2018. Validade: 12 meses. Ata disponível no endereço Eletrônico http://assuncao.pb.gov.br, 
na aba Publicações – Boletim Oficial. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00039/2018
Espécie: Ata nº 39 - Pregão Presencial nº 00045/2018, Processo Administrativo nº 066/2018.

Que objetiva o registro de preços para: Contratação de uma pessoa jurídica para prestar o forneci-
mento de medicamentos de Hiperdia, Injetáveis, Psicotrópicos, Farmácia Básica e Éticos (Balcão 
de Farmácia), destinados a atender as necessidades da Secretaria de Saúde e Postos de Saúde. 
Empresas vencedoras: DROGAFONTE LTDACNPJ: 08.778.201/0001-26 itens: 6-60-66-69-71-72-
76-82-97-98-99-104-107-109- 139-146-152-215.Valor:R$ 34.555,00;NNMED DISTRIBUIÇÃO IMP. 
E EXP. MEDICAMENTOS LTDA CNPJ: 15.218.561/0001-39 Itens: 1-2- 3-4-5-7-8-9-10-11-12-13-
14-15-16-17-18-19-20-22-23-24-25-26-28-29- 30-31-32-33-34-35-36-37-38-39-40-41-42-43-44-45-
46-47-48-49-50-51- 52-53-54-55-56-57-58-59-61-62-63-64-65-67-68-70-73-74-75-77-78-79-80-81-
83-84-85-86-87-88-89-90-91-92-93-94-95-96-100-101-102-103-105-106-108-110-111-115-116-117-
118-120-121-122-123-124-125-126-127-128-129-130-131-132-133-134-135-136-137-138-140-141-
142-143-144-145-147-149-150-153-154-155-156-157-158-159-160-161-162-163-164-165-166-167-
169-170-171-173-174-175-176-177-178-179-180-181-182-183-184-185-186-187-188-189-190-191-
192-193-194-195-197-200-202-203-205-207-208-209-210-211-212-213-214-216-217-218-219-220- 
221-222-223-224-225-226-228-229-230-231-232-233-234-235-236-238- 239-240-241-242-243-244-
245-246-247-249-250-251-252-253-254-255- 256-257-258-259–260.Valor: R$337.763,85Data da 
Assinatura: 29/10/2018. Validade: 12 meses. Ata disponível no endereço Eletrônico http://assuncao.
pb.gov.br, na aba Publicações – Boletim Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00037/2018
Espécie: Ata nº 37 - Pregão Presencial nº 00042/2018, Processo Administrativo nº 062/2018.Que 

objetiva o registro de preços para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECER MATERIAIS 
DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER A DEMANDA DA PREFEITURA MUNICIPAL, SUAS SECRE-
TARIAS E FUNDOS EM AÇÕES DE MANUTENÇÃO E REPAROS CONFORME TERMO DE REFE-
RENCIA. Empresa vencedoras: HLF MATERIAL DE CONSTRUÇÃO E FERRAGENS EIRELICNPJ: 
22.327.306/0001-90 itens: 2-4-5-6-9-10-13-14-16-17-20-22-25-26-27-29-31-32-33-34-35-36-37-38-
39-40-41-42-43-44-45-46-49-50-52-53-59-63-64-67-73-80-84-86-87-91-92-93-95-96-97-98-99-102-
104-108-109-110-111-112-113-114-115-116-117-118-120-121-122- 123-125-129-130-131-137-139-
141-144-145-147-148-149-152-153-154-155-156-157-158 -159-162-163-168-172-173-174-177-178-
179-181-182-183-184-188-189-191-192-194-195-198-199-200-202-204-207-208-209-210-211-215-
219-221-222-223-224-228-231-232 -233-234-235-236-237-238-239-241-242-243-245-246.Valor: 
R$ 89.237,11. Data da Assinatura: 13/09/2018. Validade: 12 meses. Ata disponível no endereço 
Eletrônico http://assuncao.pb.gov.br, na aba Publicações – Boletim Oficial. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00044/2018
Espécie: Ata nº 44 - Pregão Presencial nº 00044/2018, Processo Administrativo nº 065/2018.

Que objetiva o registro de preços para: aquisição parcelada de materiais, equipamentos, compu-
tadores e suprimentos de informática para atender demanda das diversas secretarias e fundos 
municipais, conforme especificações e condições constantes no anexo I deste edital. Empresa 
vencedoras: MULTFORTE COMÉRCIO E SUPRIMENTO DE INFORMÁTICA LTDACNPJ: 
14.402.647/0001-54 itens: 1-2-3-4-5-6- 7-8-9-10-11-12-13-14-15-16-17-18-19-20-21-22-23-24-
25-26-27-28-29-30-31-32-33-3435-36-37-38-39-40-41-42-43-44-45-46-47-48-49-50-51-52-53-54-
55-56-57-58-59-6061-62-63-64-65-66-67-68-69-70-71-72-73-74-75-76-77-78Valor: R$ 97.456,20. 
Data da Assinatura: 19/10/2018. Validade: 12 meses. Ata disponível no endereço Eletrônico http://
assuncao.pb.gov.br, na aba Publicações – Boletim Oficial. 

  ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00046/2018
Espécie: Ata nº 46 - Pregão Presencial nº 00046/2018, Processo Administrativo nº 068/2018. 

Que objetiva o registro de preços para: Contratação de uma Pessoa Jurídica para Prestar Serviço 
na Locação e Manutenção mensal dos softwares de contabilidade pública, portal da transparência e 
folha de pagamento, da Prefeitura Municipal de Assunção, conforme Termo de Referência. Empresa 
vencedora: RICARDO GUERRA INFORMÁTICA CNPJ: 03.500.830/0001-76 itens: 1 - 2 - 3 Valor: 
R$ 21.000,00. Data da Assinatura: 09/11/2018. Validade: 12 meses. Ata disponível no endereço 
Eletrônico http://assuncao.pb.gov.br, na aba Publicações – Boletim Oficial. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAR ASSESSORIA TÉCNICA, CONSILTO-
RIA, FATURAMENTO, ACOMPANHAMENTO E PROCESSAMENTO DE DADOS DOS SISTEMAS 
DE INFORMAÇÃO DA SAÚDE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE BARRA DE SANTANA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00033/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Barra de Santana:10 301 1004 2033 
Manutenção do Fundo Municipal de Saúde (Recursos Próprios) - 33.90.39 99 0014.002 Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 05201/2018 - 14.11.18 - MARCELO ADRIANO 
BATISTA DA SILVA - ME - R$ 19.200,00.
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00004/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00004/2018, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DIDATICO E PEDAGOGICOS TAIS COMO BRINQUEDOS 
CONJUNTOS E OUTROS, CONFORME PLANO DE AÇOES ARTICULADAS - PAR FIRMADO 
ENTRE O FNDE E ESTA MUNICIPALIDADE.; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: MARCELA ELIZABETE DE MIRANDA BATISTA SANTOS SOUTO 
EIRELI - E - R$ 6.926,91.

Barra de Santana - PB, 13 de Novembro de 2018.
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DIDATICO E PEDAGOGICOS TAIS COMO BRINQUEDOS 
CONJUNTOS E OUTROS, CONFORME PLANO DE AÇOES ARTICULADAS - PAR FIRMADO 
ENTRE O FNDE E ESTA MUNICIPALIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00004/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Barra de Santana: 02.040 Secre-
taria da Educação; 12 361 2002 2012 Manutenção da Secretaria de Educação; 3390.30 Material 
de Consumo; 12 368 1002 2030 Manutenção de Outros Programas do FNDE; 33.90.30 Material de 
Consumo. VIGÊNCIA: 120 (cento e vinte) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Barra de Santana e: CT Nº 05701/2018 - 14.11.18 - MARCELA ELIZABETE DE MIRANDA BATISTA 
SANTOS SOUTO EIRELI - E - R$ 6.926,91.

 Barra de Santana - PB, 14 de Novembro de 2018.
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00033/2018, que objetiva: A CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA PRESTAR ASSESSORIA TÉCNICA, CONSILTORIA, FATURAMENTO, 
ACOMPANHAMENTO E PROCESSAMENTO DE DADOS DOS SISTEMAS DE INFORMAÇÃO 
DA SAÚDE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO 
MUNICIPIO DE BARRA DE SANTANA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: MARCELO ADRIANO BATISTA DA SILVA - ME - R$ 19.200,00. Barra de Santana - PB, 13 
de Novembro de 2018 CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE – Prefeita.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Atração musical, para apresentação em praça pública, para festa 

tradicional natalina no dia 24 de dezembro de 2018 no município de Curral Velho-PB. FUNDA-
MENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00008/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Curral Velho: 11.000 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, CULTURA E ESPORTES, 13 
392 1011 2055 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES CULTURAIS DO MUNICÍPIO, 338 3390.39 00 
311 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 12 392 1011 2056 PROMOÇÃO 
DE FESTAS E EVENTOS TRADICIONAIS, 341 3390.39 00 311 OUTROS SERVIÇOS DE TER-
CEIROS - PESSOA JURÍDICA.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Curral Velho e: CT Nº 00035/2018 - 14.11.18 - BONDE 
DO BRASIL PROMOÇÕES E EDIÇÕES MUSICAIS LTDA - R$ 70.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 

 RESULTADO DA FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil para construção 

de Melhorias Sanitárias Domiciliar (MSD), localizadas neste município, conforme o Convenio CV: 
0498/2017 – FUNASA. LICITANTES HABILITADOS: MJC Construções Ltda, Mont Bravo Constru-
ções e Serviços Eireli, Melf Construção Eireli,    Engemec Construtora e Incorporadora Ltda - ME, 
Reta Construções e Incorporações Ltda – ME, Cofem Construções Serviços Tecnologia e Locação 
Eireli – ME, Construtora Edifficar Eireli – ME e João Higor Pinto Dias. O presente resultado foi 
determinado após a devida análises dos recursos apresentados, a CPL comunica que a sessão 
pública para abertura dos envelopes de Proposta de Preços será realizada no dia 26/11/2018, às 
15:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99342-2582. 

Cuité de Mamanguape - PB, 14 de novembro de 2018
Valdir Dias de Oliveira - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ro-
dovia PB 18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 13:00 horas do dia 29 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento de Água Mineral, 
em garrfões de 20 litros, para consumo da Secretaria de Saúde e todos seus serviços. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
3.555. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 26 de Setembro de 2018
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018
OBJETO: Contratação de Serviço Técnico Especializado de engenharia para execução de obras 

de pavimentação em paralelepípedo no Conjunto Ademário Régis no município de Conde-PB. 
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: FC EMPREENDI-
MENTOS IMOBILIARIOS EIRELI - Valor: R$ 507.699,12. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rodovia 
PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis. 
E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 14 de Novembro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
.rodovia Pb 18 - Km 3,5, S/N° - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Dezembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento de Serviço 
Funerário contendo urna funerária popular de madeira envernizada com visor e flores, de velas e a 
realização do translado do corpo do local em que se encontre até o local de realização do velório e 
do local do velório para o local de realização do sepultamento. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.555. Informações: 
no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 14 de Novembro de 2018
JOSÉ ELI BERNADES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodovia 
Pb 18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Novembro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: aquisição de materiais fisioterapêuticos 
para o serviço de reabilitação física, prestado no Centro Especializado em Reabilitação Física e 
Auditiva (CER II). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.555. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 25 de Setembro de 2018
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

AGÊNCIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO DE CAMPINA GRANDE
 EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato Nº 00050/2018. PARTES CONTRATANTES: Agência Municipal de 
Desenvolvimento de Campina Grande e ROSILENE CANDIDO VIEIRA - ME, CNPJ 15.334.991/0001-
16. OBJETO: Prestação de Serviços de Locação de estrutura de palco para realização dos eventos 
da Vila do Artesão - VALOR: R$ 15.000,00 (QUINZE MIL REAIS). VIGÊNCIA: até o final do exercício 
de 2018. FUNDAMENTO LEGAL: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00008/2018. DOTAÇÃO: 04.010 
Recursos Próprios do Município de Campina Grande/AMDE. SIGNATÁRIO: Rosilene Cândido 
Vieira-ME. DATA DE ASSINATURA: 14 de novembro de 2018.

NELSON GOMES FILHO
Diretor Presidente - AMDE

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA SEGUNDA CHAMADA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2018
A Comissão Permanente de Licitação Torna público, para conhecimento aos que possa inte-

ressar que O PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2018, que objetiva Contratação de empresa para 
prestação de serviços de injeção e/ou fundição para atender a necessidade da STTP, pelo setor 
semafórico. a realizar no dia 13 de Novembro de 2018 foi declarado DESERTO PELA SEGUNDA 
VEZ, por não comparecer empresa do ramo. 

Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 33411278. Email: licitacaosttpcg@gmail.com Edital: http://sttpcg.com.br/ou www.
tce.pb.gov.br

Campina Grande - PB, 13 de Novembrode 2018
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE SERVIÇO Nº 00002/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada 
Pública de Serviço objetivando: O presente procedimento de credenciamento visa a Contratação 
de Rádio FM, com abrangência, no mínimo, no Município de Campina Grande, no período de 12 
(doze) meses, para veiculação de campanhas de interesse público, previamente elaborados pelas 
emissoras, com a colaboração da STTP, com indicação de número de chamadas, tempo de duração, 
dias e horário mediante as condições estabelecidas neste Edital e seus Anexos. Os interessados 
deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura até as 14:00 horas 
do dia 30 de Novembro de 2018, na sala da referida comissão, sediada na Rua Cazuza Barreto, 
113 - Estação Velha - Campina Grande - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a 
sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, legislação e normas perti-
nentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3341-1278. E-mail: sttpcampina.licita@gmail.com. 

Campina Grande - PB, 05 de Novembro de 2018
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00137/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 30 de 
Novembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à partici-
pação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de tinta à base de Resina Acrílica 
emulsionada em água para demarcação de Sinalização Viária e Microesfera de vidro, para atender 
as necessidades da SEMOB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br.

 Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Cabedelo - PB, 14 de Novembro de 2018

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0127/2018

A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público aos interessados que, a licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 00127/2018, cujo 
objeto é a Aquisição de Computadores Desktops, Notebooks e Servidor, para atender as necessi-
dades do CPD., marcada para o dia 14/11/2018 às 09:00h, fica adiada para o dia 29/11/2018, às 
09:00h.   Maiores informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 14  de Novembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JÚNIOR – Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00141/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 30 de No-
vembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de Veículos,para 
atender as demandas Administrativas e Operacionais da Secretaria de Meio Ambiente,Pesca e 
Aquicultura (SEMAPA) da Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 14 de Novembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00142/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 29 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Notebooks e Servidor, para atender as 
necessidades do CPD.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 14 de Novembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DE TERMO ADITIVO (Republicado por incorreção)
Espécie: Terceiro Termo Aditivo ao Contrato nº 00184/2017
OBJETO: Prorrogação do prazo de vigência por mais 06 (seis) meses que se trata a Cláusula 

Segunda do primeiro termo aditivo ao contrato nº 00184/2017, objetivando a Contratação de empresa 
especializada em construção civil para Ampliação e Reforma do PSF Portal, PSF São Miguel e PSF 
São Francisco no Município de Esperança/PB.

Fundamento Legal: Art. 65, § 1º da Lei nº. 8.666/93.
PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e FC FERNANDES CAR-

VALHO CONSTRUTORA LTDA, inscrito no CNPJ sob nº 13.570.141/0001-91 (CONTRATADA).
DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 

Publique-se e Cumpra-se.
Esperança, 22 de Agosto de 2018. Nobson Pedro de Almeida – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE REVOGAÇÃO

PREGÃO PRESENJCIAL Nº 00030/2018
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através do Pregoeiro Substituto e equipe de apoio, torna pú-

blico para conhecimento dos interessados a REVOGAÇÃO do pregão presencial Nº 00030/2018, 
cujo objeto a aquisição de equipamentos de informática, mobiliário e eletrodoméstico, destinado a 
secretaria municipal de educação, no município de Ibiara – PB. Demais informações encontram-se 
a disposição dos interessados no endereço, na Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz, 26, Ibiara-PB, 
no horário das 07:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 14 de Novembro de 2018.
Pregoeiro Substituto

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00009/2018. OBJETO: Contratação de serviços 

essenciais de abastecimento de água através de Carro Pipa para atendimento emergencial da 
população da Zona Urbana, no Município de Igaracy/PB, conforme convênio nº 174/2018 - CARRO 
PIPA, para o Município de Igaracy-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso IV, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Administração. RATIFICAÇÃO: Prefeito 
Constitucional, em 06/11/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00009/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00009/2018, 
que objetiva: Contratação de serviços essenciais de abastecimento de água através de Carro Pipa 
para atendimento emergencial da população da Zona Urbana, no Município de Igaracy/PB, conforme 
convênio nº 174/2018 - CARRO PIPA, para o Município de Igaracy-PB; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MARIA LIANI LEONARDO - ME - R$ 36.000,00.

Igaracy - PB, 06 de Novembro de 2018
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de serviços essenciais de abastecimento de água através de Carro 

Pipa para atendimento emergencial da população da Zona Urbana, no Município de Igaracy/PB, 
conforme convênio nº 174/2018 - CARRO PIPA, para o Município de Igaracy-PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00009/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Igaracy: Recursos do Governo do Estado da Paraíba: Convênio Nº. 102/2018 - Classificação 
Orçamentária 09.104.08.244.5003.1476.0287, Elemento de Despesa: 3340.41. Fonte de Recursos: 
158 e Reserva Orçamentária 199.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT Nº 00098/2018 - 07.11.18 - MARIA LIANI 
LEONARDO - ME - R$ 36.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de medicamentos de forma parcelada, destinados a Farmácia Básica, PSF´s, 

SAMU e Unidade Mista de Saúde do Município de Igaracy -PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00053/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy: 06.000 SECRE-
TARIA DE SAÚDE, 06.001 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, 10 301 1011 2016 MANUTENÇÃO DA 
SECRETARIA DE SAÚDE - FUS, 097 3390.30 99 212 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e: 
CT Nº 00094/2018 - 05.11.18 - DROGAFONTE LTDA - R$ 38.914,00; CT Nº 00095/2018 - 05.11.18 - 
FARMAGUEDES COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS, MEDICOS E HO - R$ 6.600,00; 
CT Nº 00096/2018 - 05.11.18 - LARMED DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MATERIAL 
MEDICO HOSPI - R$ 44.849,00; CT Nº 00097/2018 - 05.11.18 - ULTRAMEGA DISTRIBUIDORA 
HOSPITALAR LTDA - EPP - R$ 11.040,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição Parcelada de medicamentos: Destinados para Farmácia básica, PSF´s, 

SAMU e Unidade mista do município de Igaracy-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00052/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy: 06.000 SECRETARIA DE 
SAÚDE, 06.001 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, 10 301 1011 2023 PROGRAMA DE ASSIS-
TÊNCIA FARMACÊUTICA BÁSICA, 122 3390.30 99 212 material de consumo; 10 301 1011 2025 
MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS DO SUS - BL ATENÇÃO BÁSICA, 128 3390.30 99 212 
material de consumo; 10 302 1011 2026 SERVIÇO DE ATEND. MÓVEL ÀS URGÊNCIAS - SAMU 
192, 133 3390.30 99 212 material de consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT Nº 00092/2018 - 05.11.18 - 
DROGAFONTE LTDA - R$ 47.070,00; CT Nº 00093/2018 - 05.11.18 - FARMAGUEDES COMERCIO 
DE PRODUTOS FARMACEUTICOS, MEDICOS E HO - R$ 45.137,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE ADIAMENTO REUNIÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33038/2018

Objeto: contratação de empresa especializada para Implantação do Terminal de Integração do 
Valentina, no bairro do Valentina Figueiredo em João Pessoa/PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, torna público 
aos interessados, que a reunião para recebimento dos envelopes da concorrência n.º 33038/2018 
que ocorreria no dia 20/11/2018 as 09:00 horas, ocorrerá no dia 18/12/2018 as 09:00hs., no mesmo 
local indicado no preâmbulo do edital. MOTIVO: Alteração do edital e Anexos IV, X e XI. O Edital 
e suas alterações, estão à disposição dos interessados no Portal da transparência, e de forma 
suplementar na sala de reunião da Comissão Especial de Licitação, localizada na Rua Diógenes 
Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 12:00h 
e das 13:00 as 17:00h, onde poderá ser adquirido mediante a apresentação de um CD/DVD ou 
pendrive. Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 14 de novembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 017/2018 PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2018/08.371
DATA DE ABERTURA: 27 DE NOVEMBRO DE 2018 – HORÁRIO: 10:00 HORAS (HORÁRIO 

DE BRASÍLIA)- 09:00 HORAS (HORÁRIO DE JOÃO PESSOA)
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS, CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO 

DE CARNES E ASSEMELHADOS, DESTINADOS ÀS NECESSIDADES DESTA AUTARQUIA
A EMLUR – Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana do Município de João Pessoa 

através da sua Pregoeira, torna público que fará realizar Licitação na modalidade Pregão Eletrônico 
SRP, sob o critério de menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 745039. 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelo Decreto Municipalnº 4.985/03 e 
5.716/06, Decreto 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto Federal 
nº. 5.450/2005, e Lei Complementar nº. 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSO – 00 (TESOURO). 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no endereço Av. Minas Gerais, 177, Bairro dos 
Estados, João Pessoa-PB, no Fone: (083) 3214-7629ou pelo e-mail: cplemlur2@gmail.com

*Republicado por incorreção
João Pessoa, 12 de Novembro de 2018

Jacinta Firmino de Sousa Queiroga
Presidente/Pregoeira da CPL/EMLUR

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 07.011/2018 PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 0611/2018 da 

SEINFRA. DATA DA SESSÃO: 29/11/2018  
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 09H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 10 H - Horário de Brasília
OBJETO: Contratação de empresa especializada para Melhoria e Expansão da Iluminação 

Pública com Instalação de Luminárias fechadas, lâmpadas vapor de sódio de alta pressão (VSAP) 
e lâmpadas vapor metálico (VM) em diversas ruas, avenidas, praças e campos de futebol da Cidade 
de João Pessoa – PB, com Fornecimento de Material e Mão de Obra.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infra Estrutura – SEINFRA), através da sua 
Pregoeira e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 251 torna público, o adiamento da sessão 
que estava prevista para o dia 10/05/2016 às 08:30h – Horário de Brasília, para o dia 16/10/2018 
ás 08h – Horário de Brasília, considerando o julgamento procedente da impugnação ao Edital 
interposto por empresa interessada em participar do certame, bem como a alteração do referido 
Edital.  O Edital ficará a disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, 
no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 738663 e no site http://transparencia.
joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição 
dos interessados a partir da próxima segunda feira dia 19/11/2018, nos endereços já mencionados 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal n.º 10.520/02,  regulamentada pelos Decretos Municipais nº 4.985/03 
e nº 5.716/06, Decreto nº 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto 
Federal nº 5.450/2005, Lei Complementar nº 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSOS: Ordinários. 
Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218.

João Pessoa, 14 de novembro de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.082/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL FORNECIMENTO, MON-
TAGEM E INSTALAÇÃO DE BENS PERMANENTES (MOBILIÁRIO DIVERSOS, EQUIPAMENTOS 
CÊNICOS, E DE ÁUDIO E VÍDEO, AR CONDICIONADO, VISANDO EQUIPAR OS CENTROS DE 
ARTES E ESPORTES UNIFICADOS – CEUS, DOS BAIRROS DO CRISTO E GERVÁSIO MAIA 
(GRAMAME).

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2015/073636 da SEPLAN.
DATA DA SESSÃO: 28/11/2018
Horário da Abertura das Propostas: 09h:30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA). 08h:30min (HORÁ-

RIO LOCAL). 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Recurso Ordinário; e 05 – Convênio – Ministério da Cultura)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 14 de novembro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.083/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE EQUIPA-
MENTOS PARA GEOREFERENCIAMENTO (DRONE, CÂMERA PARA DRONE, BATERIA PARA 
DRONE, TABLET E SOFTWARE), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE 
PLANEJAMENTO – SEPLAN.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2018/091216 da SEPLAN.
DATA DA SESSÃO: 28/11/2018
Horário da Abertura das Propostas: 14h:30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA). 13h:30min (HORÁ-

RIO LOCAL). 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Recurso Ordinário)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 14 de novembro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPM/JP

TERMO DE ADESÃO Nº 007/2018 - A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS
O INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPM/JP ADERE à Ata 

de Registro de Preços nº 078/2018, Pregão Eletrônico nº 04-042/2018, realizado pela Secretaria da 
Administração do Estado da Paraíba, em conformidade com a especificação do item 01 do referido 
Registro de Preços, na condição de Órgão Carona, conforme requerido através do Ofício GAB.
SUP Nº 482/2018 e autorizado pela Secretária de Estado da Administração em 12 de novembro de 
2018, cujo objeto é a contratação de empresa especializada em fornecimento de passagens aéreas 
nacionais, para atender as necessidades deste Instituto de Previdência.

Empresa Fornecedora: MARFLY VIAGENS E TURISMO EIRELI, CNPJ: 00.920.881/0001-69
As despesas decorrentes da presente contratação correrão por conta da seguinte Dotação 

Orçamentária:          
Ação: Manter e Implementar os Serviços Administrativos Gerais  
Classificação: 09.122.5001.2603 – 3.30.90.33 (3663) 
Fonte de Recursos: 34 -  Funprev

João Pessoa, 14 de novembro de 2018
RODRIGO ISMAEL DA COSTA  MACEDO

Superintendente - IPM/JP

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de João Pessoa

Secretaria da Administração
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04.075/2018 – NOVA DATA
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE INSTITUIÇÃO FINANCEIRA, PARA PRESTAÇÃO DOS SERVI-

ÇOS DE PAGAMENTO, COM EXCLUSIVIDADE, DE SALÁRIOS, PROVENTOS E VENCIMENTOS, 
APOSENTADORIAS, PENSÕES E SIMILARES, DE SERVIDORES OU EMPREGADOS PÚBLICOS 
ATIVOS, INATIVOS E PENSIONISTAS, BEM COMO O PAGAMENTO DOS FORNECEDORES, 
BENS, SERVIÇOS E INSUMOS, DA ADMINISTRAÇÃO DIRETA E INDIRETA; O PROCESSA-
MENTO DA MOVIMENTAÇÃO DAS CONTAS CORRENTES DO MUNICÍPIO, ADMINISTRAÇÃO 
DIRETA E INDIRETA, INCLUSIVE DOS FUNDOS MUNICIPAIS, BEM COMO A REALIZAÇÃO DAS 
APLICAÇÕES FINANCEIRAS DESTAS DISPONIBILIDADES, TODOS DO PODER EXECUTIVO 
MUNICIPAL, SUAS AUTARQUIAS E FUNDAÇÕES, CONFORME CONDIÇÕES, QUANTIDADES 

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 15 de novembro de 2018 27
Publicidade



E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE INSTRUMENTO, PARA ATENDER ÀS NECESSIDA-
DES DO (S) ÓRGÃOS E ENTIDADES DO PODER EXECUTIVO MUNICIPAL, SEM ÔNUS PARA 
A CONTRATANTE.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2018/060870 da SEAD.
DATA DA SESSÃO: 28/11/2018
Horário da Abertura das Propostas: 09:30 h – Sessão de Disputa: 10:00 h. 
Local: www.licitacoes-e.com.br
Fonte de Recurso: 00 - Ordinário
Nº da Licitação: 741958
Informações: (83) 3218 9005 ou licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 14 de novembro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPM

Extrato de II Termo Aditivo
Contrato: 004/2016 Processo:  10677/2018  
Contratante: INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA - IPM 
Contratada: MATIAS E LEITÃO CONSULTORES ASSOCIADOS LTDA -  CNPJ: 14.813.501/0001-00
Fundamentação Legal: Art. 57, Inciso II  da Lei Federal nº 8.666/93 
Assinatura em: 26/10/2018 
Vigência:  12 (doze) meses
Finalidade/objeto do Contrato: II Termo Aditivo para prorrogação do Contrato nº 004/2016, Con-

tratação de Empresa Especializada na Prestação de Serviços de Consultoria em investimentos, 
para atender as necessidades do IPMJP.

Dotação Orçamentária:
Atividade: – Manter e Implementar os Serviços Administrativos Gerais 
09.122.5001.2603 – 3.30.90.35 – Serviços de Consultoria
Subelemento: 03 
Fonte de Recursos: 34 -  Funprev
Valor Global: R$ 39.420,00 (trinta e nove mil, quatrocentos e vinte reais)

 Rodrigo Ismael da Costa Macedo
Superintendente de IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil, para execução dos serviços 
de conclusão da construção da Quadra Poliesportiva com vestiários, da Escola Epaminondas Torres 
de Aquino - Centro - Mulungu-PB. Contratação de empresa especializada em construção civil, para 
execução dos serviços de conclusão da construção da Quadra Poliesportiva com vestiários, da 
Escola Epaminondas Torres de Aquino - Centro - Mulungu-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de 
Preços nº 001/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios/TC PAC2 Nº 4814-PAC2: 20.500 SECRETARIA 
DE EDUCAÇAO E CULTURA - 27 812 2014 1025 CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO DE ESPORTES E 
QUADRA POLIESPORTIVA - 4490.51 01 001 OBRAS E INSTALAÇÕES - 4490.51 01 990 OBRAS 
E INSTALAÇÕES.. VIGÊNCIA: 180 (cento e oitenta) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Mulungu e: CT Nº 0133/2018 - 07.11.18 - CONSTRUTORA ANTENAS EIRELI – CNPJ: 
21.961.145/0001-29 – VALOR CONTRATADO: R$ 295.352,34 (duzentos e noventa e cinco mil 
trezentos e cinquenta e dois reais e trinta e quatro centavos).

MELQUÍADES JOÃO DO NASCIMENTO SILVA – Prefeito

Prefeitura Municipal de Piancó 
Resultado de Julgamento de Proposta  

Tomada de Preçosnº 00004/2018
A Prefeitura Municipal de Piancó torna público, através da comissão de licitação, julgamento das 

propostas de preços. Foi declarada classificada a proposta da empresaCONSTRUTORA DAKI EIRE-
LI-ME, com o valor global de R$242.768,58 (duzentos e quarenta e dois mil, setecentos e sessenta 
e oito reais e cinquenta e oito centavos). Concede-se o prazo de 5 (cinco) dias úteis para recurso.

Piancó -PB, 14 de Novembro de 2018.
João Serafim Lemos - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 09:00 horas do dia 28 de Novembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação dos serviços 
de transportes diversos, destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 025/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-
2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 14 de Novembro de 2018
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00067/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00067/2018, que objetiva: ALUGUEL DE ANALI-
SADOR DE OTOEMISSÕES PARA O ‘’TESTE DO ORELHINHA’’; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: MEDONTEC MANUT E REPARAÇÃO EM EQUIP MED HOSP 
E ODONTOLOGICOS - R$ 14.895,00.

Remigio - PB, 09 de Novembro de 2018
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: ALUGUEL DE ANALISADOR DE OTOEMISSÕES PARA O ‘’TESTE DO ORE-

LHINHA’’. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00067/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Remigio: 02.000 EXECUTIVO 02.110 FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE 02110.10.301.1002.2036 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
02110.10.302.1002.2038 MANUTENÇÃO DO BLOCO DE ATENÇÃO DE MÉDIA E ALTA COM-
PLEXIDADE AMBULATORIAL E HOSPITALAR 3390.39.0000 - OUTROS SERVIÇOS DE TER-
CEIROS - PJ FONTE DE RECURSOS: 002 - RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIA 
DE IMPOSTOS DA SAUDE 014 - TRANSFERENCIA DE RECURSOS DO SISTEMA UNICO DE 
SAUDE - SUS. VIGÊNCIA: 6 (seis) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Remígio e: CT Nº 00153/2018 - 09.11.18 - MEDONTEC MANUT E REPARAÇÃO EM EQUIP MED 
HOSP E ODONTOLOGICOS - R$ 14.895,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00032/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA COM FORNE-
CIMENTO DE PEÇAS ORIGINAIS E GENUINAS DESTINADAS AOS VEICULOS DA SECRETARIA 
DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: ANTONIO RODRIGO DE ARAUJO SILVA - R$ 146.440,50.

Riacho de Santo Antonio - PB, 14 de Novembro de 2018
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00033/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE ESTABELECIMENTO COMERCIAL PARA FORNECIMENTO DE FORMA PARCELADA DE 
MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO DIVERSOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA PRE-
FEITURA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JOSE HEVERTON 
COSTA - R$ 53.556,60; LACET - COMERCIO VAREJISTA DE PRODUTOS LTDA - R$ 272.040,25.

Riacho de Santo Antonio - PB, 14 de Novembro de 2018
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA MANUTENÇÃO PREVEN-

TIVA E CORRETIVA COM FORNECIMENTO DE PEÇAS ORIGINAIS E GENUINAS DESTINADAS 
AOS VEICULOS DA SECRETARIA DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00032/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Riacho de 
Santo Antonio: 02.080 - SEC. DE SAÚDE/FMS 02080.10.302.2015.2022 - MANUTENCAO DAS 
ATIVIDADES DE SAUDE 15% 02080.10.302.2015.2032 - ATIVIDADES DA SAUDE COM SUS 
DIVERSOS PROGRAMAS ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.30.00.00 - MATERIAL DE CONSU-
MO 4.4.90.52.00.00 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 3.3.90.39.00.00 - OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS-PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 
00102/2018 - 14.11.18 - ANTONIO RODRIGO DE ARAUJO SILVA - R$ 146.440,50.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE ESTABELECIMENTO COMERCIAL PARA FORNECIMENTO 

DE FORMA PARCELADA DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO DIVERSOS PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DESTA PREFEITURA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00033/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Riacho de Santo Antonio: 02040.04.123.1003.2003 
-  02050.20.608.2001.2004 -  02060.12.361.2005.2007 -02060.12.361.2005.2058 
- 02060.12.365.2009.2013 - 02080.10.302.2015.2022 - 02080.10.302.2015.2032 - 
02090.08.244.2018.2028 - 02090.08.244.2018.2047 - 02100.15.122.2019.2029 –ELEMENTO 
DE DESPESA: 3390.30.0000. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00103/2018 - 14.11.18 
- JOSE HEVERTON COSTA - R$ 53.556,60; CT Nº 00104/2018 - 14.11.18 - LACET - COMERCIO 
VAREJISTA DE PRODUTOS LTDA - R$ 272.040,25.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00011/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00011/2018, 
que objetiva: Contratação de veículo tipo caminhão pipa para atendimento emergêncial da população 
da zona urbana atingida pela estiagem neste Município.; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: FRANSUALDO BEZERRA DA COSTA - R$ 18.000,00; MANOEL 
TALYSOM TRINDADE DA COSTA - R$ 18.000,00.

Riacho de Santo Antonio - PB, 14 de Novembro de 2018
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de veículo tipo caminhão pipa para atendimento emergêncial da 

população da zona urbana atingida pela estiagem neste Município.. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DP00011/2018. DOTAÇÃO: CONVÊNIO Nº 183/2018 - GOVERNO DO 
ESTADO DA PARAÍBA GERENCIA EXECUTIVA DA DEFESA CIVIL Classificação Orçamentária: 
09.104.08.244.5003.1476.0287-3340.41 Fonte de Recursos: 158 Reserva Orçamentária: 220 Re-
cursos Próprios do Município de Riacho de Santo Antonio: 02050.20.608.2001.2004 - ATIVIDADES 
DA AGROPECUARIA Elemento de Despesa: 3.3.90.48.00.00 - OUTROS AUXILIOS FINANC. A 
PEESOAS FISICAS. VIGÊNCIA: 2 (dois) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00105/2018 - 14.11.18 - MANOEL TALYSOM TRINDADE DA 
COSTA - R$ 18.000,00; CT Nº 00106/2018 - 14.11.18 - FRANSUALDO BEZERRA DA COSTA - R$ 
18.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00006/2018, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA IMPLANTAÇÃO DE ME-
LHORIAS SANITÁRIAS DOMICILIARES NO MUNICÍPIO DE RIACHO DE SANTO ANTONIO 
- PB.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: A. B. 
CONSTRUCOES EIRELI - R$ 499.915,15.

Riacho de Santo Antonio - PB, 14 de Novembro de 2018
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA IMPLANTAÇÃO 
DE MELHORIAS SANITÁRIAS DOMICILIARES NO MUNICÍPIO DE RIACHO DE SANTO ANTONIO 
- PB.. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00006/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Riacho de Santo Antonio: 02080 - SECRETARIA DE SAUDE -FMS 10 - SAÚDE 
301- ASSISTÊNCIA BÁSICA 2013 - ATENÇÃO BÁSICA A SAÚDE 1084 - CONSTRUÇÃO DE 
BANHEIROS FONTE - 220 - TRANSFERENCIA DE CONVÊNIO - SAÚDE 44905100 - OBRAS E 
E INSTALAÇÕES 1085 - CONSTRUÇÃO DE CISTERNAS FONTE - 220 - TRANSFERENCIA DE 
CONVÊNIO - SAÚDE 44905100 - OBRAS E E INSTALAÇÕES CONVÊNIO FUNASA/MUNICÍPIO 
(CV 1136/2017) MELHORIAS SANITÁRIAS DOMICILIARES (MSD). VIGÊNCIA: 180 (cento e 
oitenta) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT 
Nº 00101/2018 - 14.11.18 - A. B. CONSTRUCOES EIRELI - R$ 499.915,15.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00004/2018. OBJETO: Aquisição(ões) de Veículo(s) 

[0km] do tipo: UTILITÁRIO [PICKUP], conforme discriminação pertinente no Instrumento Convoca-
tório, destinado ao Fundo Municipal de Educação deste município, em conformidade ao TERMO 
DE CONVÊNIO Nº 64/2018 e o DECRETO ESTADUAL Nº 33.884 de 03/05/2013 e subsidiada. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso V, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORI-
ZAÇÃO: Secretaria de Educação e Cultura. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 14/11/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00004/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00004/2018, 
que objetiva: Aquisição(ões) de Veículo(s) [0km] do tipo: UTILITÁRIO [PICKUP], conforme discrimi-
nação pertinente no Instrumento Convocatório, destinado ao Fundo Municipal de Educação deste 
município, em conformidade ao TERMO DE CONVÊNIO Nº 64/2018 e o DECRETO ESTADUAL Nº 
33.884 de 03/05/2013 e subsidiada; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: J CARNEIRO COMERCIO E REPRESENTACOES LTDA - R$ 66.990,00.

Sertãozinho - PB, 14 de Novembro de 2018
JOSE DE SOUSA MACHADO - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº00048/2018

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-
buições legais,RESOLVE:HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 
00048/2018, que objetiva: Aquisição de equipamento e mobiliários para a Secretaria de Educação 
do Município de Santa Luzia/PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, 
os quais apontam como proponente(s) vencedor(es):ALDO FABRIZIO DUTRA DANTAS, CNPJ: 
08.321.484/0001-82, Item(s): 5 - 7 - 8 - 17 - 18.Valor: R$ 7.480,00.FERNANDES & MEDEIROS 
VAREJISTA LTDA, CNPJ: 08.883.446/0001-13

Item(s): 19.Valor: R$ 5.880,00.NOVA CONQUISTA - COMERCIO DE EQUIPAMENTOS LTDA, 
CNPJ: 14.209.485/0001-32, Item(s): 4.Valor: R$ 560,00.

Publique-se e cumpra-se.
Santa Luzia - PB, 13 de Novembro de 2018.

 JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DE CONTRATO 
CONTRATO Nº 00152/2018

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018
OBJETO: contratação de serviços de Elaboração de Projetos de Engenharia para implantação de 

Infraestrutura Urbana - Construção de Praça com Drenagem nas Ruas Anilton Claudino de Sousa, 
Ezequiel Fernandes e João Cirilo da Silva, e pavimentação de trecho da Rua Anilton Claudino de 
Sousa e trecho da Rua Pedro Amâncio, no município de Santa Luzia-PB, conforme especificações 
constantes no Edital e seus anexos.

PARTES: Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, CNPJ n° 09.090.689/0001-67 e a empresa 
PRATICAECO - SOLUÇÕES AMBIENTAIS LTDA, pessoa jurídica de Direito Privado, com sede na 
Rua Maria Evangelina de Souza, 74 Lote Novo Milênio, Centro - São José do Campestre/RN - CEP 
n° 59.275-000, inscrita no CNPJ nº 22.817.809/0001-43, por seu representante legal, William Moura 
da Costa, brasileiro, casado, empresário, portador da cédula de identidade nº 001.346.343 SSP/
RN e CPF sob o nº 791.951.994-20.

Dotação Orçamentária: 02.050 - Secretaria Municipal de Serviços Urbanos: 
15.122.2010.2035 - Manutenção das Atividades Administrativas da SESU.
Elementos de Despesa:
3390.39 - 0000 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica.
VALOR DO CONTRATO: R$ 39.840,82 (trinta e nove mil, oitocentos e quarenta reais e oitenta 

e dois centavos).
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 03 (três) meses, (13/11/2018 a 12/02/2019).

Santa Luzia-PB, 13 de novembro de 2018.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00001/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 
Getulio Vargas, 40B - Centro - Santa Rita - PB, às 09:00 horas do dia 21 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Concorrência, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA EM OBRAS DE ENGENHARIA PARA EXECUÇÃO DAS OBRAS REFERENTE AS 
CRECHES. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. E-mail: pmsrlicitapublica@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Rita - PB, 14 de Novembro de 2018
MARIA NEUMA DIAS CHAVES - Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Licitação

Pregão Presencial nº 035/2018
Processo n° 133/2018

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que às 09:30 do dia 27 de novembro de 2018, realizará o Pregão Presencial 035/2018, 
cujo objeto é oREGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE INSUMOS ODONTOLÓGICOS, 
DESTINADOS AO CENTRO DE ESPECIALIDADES ODONTOLÓGICAS E UNIDADES DE SAÚDE 
DA FAMÍLIA DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB.O Edital poderá ser retirado na sede da Comis-
são Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 
40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://licitacoes.
santarita.pbgov.br/category/editais/.

Santa Rita, 14 de novembro de 2018.
Maria Neuma Dias Chaves

Pregoeira - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº027/2018
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE INSUMOS DE MEDICAMENTOS, 

VISANDO ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SANTA 
RITA/PB.

A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 451, de 20/07/2018, e observadas as 
disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº 038/2017, e 
subsidiariamente da Lei Federal nº 8.666, de 21 de junho de 1993,

R E S O L V E:
 ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 027/2018, que objetiva: 

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE INSUMOS DE MEDICAMENTOS, VISANDO 
ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB, 
com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

 - CIRUFARMA COMERCIAL LTDA.
40.787.152/0001-09.
Valor: R$ 338.300,00.
- DROGAFONTE LTDA.
08.778.201/0001-26.
Valor: R$ 417.766,80.
- LARMED DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MATERIAL MEDICO HOSPI.
10.831.701/0001-26.
Valor: R$ 1.478.704,68.
- NNMED - DISTRIBUICAO, IMPORTACAO E EXPORTACAO DE MEDICAMENTO.
15.218.561/0001-39.
Valor: R$ 660.456,00.
- PHARMAPLUS LTDA.
03.817.043/0001-52.
Valor: R$ 33.000,00.

 Santa Rita - PB, 14 de novembro de 2018.
 MARIA NEUMA DIAS CHAVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
CONVITE Nº 00001/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uirauna - PB, às 08:30 horas do dia 27 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Convite, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de empresa para execução de 
Grades Metálicas nas janelas da UBS centro e garrafão com construção da base do muro da UBS 
do Garrafão no Munícipio de Uiraúna. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@
uirauna.pb.gov.br. Convite: http://www.uirauna.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Uirauna - PB, 14 de Novembro de 2018
JOANA DARC QUEIROGA - Presidente da Comissão

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 284/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras/Gerência de Licitações 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 28/11/2018, às 9h (nove horas - horário local) para:

Registro de Preços para Aquisição de Água Mineral destinado ao Hospital Regional de Emer-
gência e Trauma de Campina Grande/PB - HRETCG, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº 18-01148-2
João Pessoa, 14 de novembro de 2018.

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N 235/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no 28/11/2018, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO E MATERIAL ODONTO-
LÓGICO, destinado ao CORPO DE BOMBEIRO MILITAR DO ESTADO DA PARAÍBA conforme 
Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº 18-01140-6                                                  
João Pessoa, 14 de novembro de 2018

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação 

   SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 271/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no 29/11/2018, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE FENO DE CAPIM TIFTON, destinado a SE-
CRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO DA AGROPECUÁRIA E DA PESCA - SEDAP, 
conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº 18-01139-1                                               
   João Pessoa, 14 de novembro de 2018

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação                   

        SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 278/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras/Gerência de Licitações 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 29/11/2018, às 9h (nove horas - horário local) para:

Aquisição de Material Permanente destinado à  Secretaria de Estado do Desenvolvimento 
Humano - SEDH, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº  18-01149-0
 João Pessoa, 14 de novembro de 2018.

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação

 
MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA

PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA
EXTRATO DE CONTRATO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 049/2018
CONTRATO n. 029/2018  – ORIGEM: Processo MP Virtual n. 001.2018.007164 – Licitação: 

Pregão Presencial nº 049/2018 - PARTES:  Ministério Público do Estado da Paraíba-PGJ  e Banco 
Bradesco S/A. OBJETO:  Contratação de Instituição Financeira, doravante denominada Banco, 
regularmente autorizada pelo Banco Central do Brasil, para processar sem ônus para o contratante 
e em caráter de exclusividade, 100% (cem por cento) dos créditos em folha de pagamento dos 
membros e servidores ativos do Ministério Público do Estado da Paraíba. PRAZO DE PAGAMENTO 
DO CONTRATADO: 20 (vinte) dias a partir da assinatura do contrato. VIGÊNCIA: 60 (sessenta) 
meses. VALOR TOTAL CONTRATADO: R$ 2.600.000,00 (Dois milhões e seiscentos mil reais). 
DATA DA  ASSINATURA:  12/11/2018.

João Pessoa,  14/novembro/2018.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
LEILÃO PÚBLICO Nº 001/2018

O Ministério Público Estadual, através da sua Comissão Permanente de Licitação torna público 
para conhecimento dos interessados, que realizará licitação na Modalidade LEILÃO PÚBLICO Nº 
001/2018, tipo Maior Lance, por lote, objetivando a alienação de Veículos Automotores (Automó-
veis e Motocicletas) conservados, recuperáveis e sucateados do Ministério Público do Estado da 
Paraíba.   A sessão pública será realizada dia 05/12/2018 às 09:00 horas. LOCAL: Edifício Sede 
do Ministério Público da Paraíba/Procuradoria Geral de Justiça - Auditório “Proc. Edigardo Ferreira 
Soares”, situado à Av. Dom Pedro II, S/N, Centro, João Pessoa – PB. Acesso ao Edital no horário 
das 08:00 às 12:00 horas e de 14:00 às 18:00 horas de segunda a quinta-feira, e, na sexta-feira 
de 07:00 às 13:00 horas no endereço acima citado e/ou pela internet no site  www.mppb.mp.br. 
Outras informações pelo fone: (83) 2107 6073/2107 6064.

João Pessoa, 14 de novembro de 2018.
Francisco de Assis Martins Junior

Presidente COPLI/MPPB
Leiloeiro 

Assembleia Geral Ordinária
Edital de Convocação

O presidente da Associação Comercial e Empresarial de Campina Grande, nos termos dos artigos 
14 e 15 dos Estatutos Sociais da entidade, atendendo a requerimento do Conselho Vitalício, por 
determinação do Conselho Diretor e por deliberação da Diretoria Executiva, CONVOCA todos os 
associados em pleno gozo de seus direitos sociais, para participarem da Assembleia Geral Ordinária, 
que realizar-se-á em 05 de dezembro de 2018, em primeira convocação às 09 horas, e, não sendo 
possível a realização em primeira convocação, por falta da maioria absoluta, realizar-se-á meia 
hora depois, em segunda convocação, com 20% (vinte por cento) dos associados, e, em terceiro, 
com duas vezes o número do Conselho Diretor.

Ordem do Dia:
- Eleição dos membros do Conselho Diretor, Diretoria Executiva e Conselho Fiscal para o 

biênio 2019-2020.
- Local: sede da entidade, localizada na Avenida Floriano Peixoto, 715 – 1º andar, centro, 

Campina Grande.
Campina Grande, 16 de novembro de 2018

Marcos Procópio
Presidente
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